
   ДЕНИС КЛЯВЕР успеш-
но строит сольную карьеру 
в музыке, снимается в кино и 

уже десять лет счастлив со своей су-
пругой Ириной. «МК-Бульвар» застал Дениса и Ирину 

за примеркой новинок сезона и обсудил последние новости 
из их жизни.

   РОЗА СЯБИТОВА в разгаре сезона головокружительных 
романов и свадеб нашла в своем графике время для беседы 
с «МК-Бульваром» и охотно поделилась мыслями о любви, 
молодости и замужестве.

   А ТАКЖЕ: Дмитрий Нагиев поругался со своим двойником, 
Анна Хилькевич обманула поклонников, Екатерина Волкова 
открыла для себя райский отдых, девять способов провести 
ближайшие выходные и многое другое.

Майские каникулы опять выйдут «кривыми». 
Вроде бы больше декады, а на практике никуда 
толком уехать невозможно. Потому что в середину 
этой прекрасной праздничной весны вплетаются, 
как деготь в мед, четыре рабочих дня. Мы отды-
хаем с субботы, 29 апреля, по понедельник, 1 
мая, когда отмечается праздник труда и весны. 
Вторая «серия» растянется уже на четыре дня — с 
субботы, 6 мая, по вторник, 9 мая. А в перерыве — 
будь добр, на любимую работку. Это, безусловно, 
очень символично, ведь мы живем в России, в 
стране ямочного ремонта, и посреди дороги не-
пременно должна быть дырка. Ну национальная 
традиция такая. Если же уйти от такой символики, 
то почти никому не понятно, зачем дробить май-
ские праздники, в то время как социологические 
опросы показывают: большинство россиян про-
сят сократить надоедливые зимние каникулы и 
перекинуть пару дней из них на начало дачного и 
пляжного сезонов. А ведь в этом году новогодние 
каникулы уже даже сократили 
на сутки, но этот день переки-
нули не на май, а на февраль. 
Где логика?
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НА ПРОКУРОРА ПОКЛОНСКУЮ У «МАТИЛЬДЫ» ЕСТЬ АДВОКАТ МЕДВЕДЕВ

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

«МК-БУЛЬВАР»:
ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

Подробности на 7-й стр.

ПОДПИШИСЬ  
И ЧИТАЙ «МК»!

№88 (27.381)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу 
 договорная

Moskovskij koMsoMolets

www.mk.ru

среда

26
апреля 2017Московский     

      коМсоМолец

После разразившейся катастро-
фы на Чернобыльской атомной элек-
тростанции имя академика Валерия 
Легасова не сходило со страниц как 
зарубежных, так и советских газет. 
Он появился в Припяти одним из 
первых и провел около разрушен-
ного 4-го блока вместо допустимых 
двух-трех недель около четырех 
месяцев.  

Именно он предложил засы-
пать с вертолетов горящий реактор 
смесью бора, свинца и доломитовой 
глины. И именно Легасов настоял на 
немедленной и полной эвакуации 

города Припяти.
Радиоактивное облако устре-

милось в том числе и в сторону Ев-
ропы. Советскому Союзу грозили 
многомиллионные иски. Но после 
честного и откровенного доклада 
Легасова на конференции экспертов 
МАГАТЭ в Вене отношение к СССР 
смягчилось. Правда о Чернобыле 
не всем пришлась по вкусу. Дважды 
его выдвигали на звание Героя Со-
циалистического Труда и оба раза 
вычеркивали из списков. 

27 апреля 1988 года, во вто-
рую годовщину аварии на ЧАЭС, 

академик Легасов был найден в 
собственной квартире повешенным. 
На следующий день он должен был 
огласить свои результаты расследо-
вания причин катастрофы. 

О том, что и кто перечеркнул 
жизнь академика, — в материале 
спецкора «МК». 
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Дочь ученого, которого нашли повешенным 
накануне оглашения собственных 

результатов расследования чернобыльской 
катастрофы, рассказала о работе отца

ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

СВОБОДНАЯ ТЕМА

« НОВЫЕ ЕВРОПЕЙСКИЕ»: 
МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
БИЗНЕС НАЧАЛ ВЕСТИ 
СЕБЯ ПО ПОНЯТИЯМ
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Михаил ДЕЛЯГИН, 
экономист,

директор Института 
проблем глобализации

Валерий 
Легасов.  

РЕПЛИКА
Александр 
МЕЛЬМАН

Материал «Газовая камера для са-
доводов» (см. «МК» от 21 марта 2017 г.) 
вызвал шквал звонков в редакцию из 
многочисленных «горячих точек» Рос-
сии, где сложилась опасная ситуация 
— дома и строения граждан оказались 
в зоне поражения в случае аварии на 
трубопроводах. До недавнего времени 
люди об этом факте совершенно не зна-
ли (трубы лежат под землей). В списке 
пострадавших уже 21 регион страны. 

Этот список регулярно пополняется, 
потому что нефтегазовые предприятия 
активно подают данные о защитных 
зонах возле магистральных трубопро-
водов (МТ) в Государственный кадастр 
недвижимости (ГКН). Так вот эта кампа-
ния по заносу сведений оказалась боль-
шой аферой сырьевых монополистов. 
Какой? Сейчас узнаете. 
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КРИВЫЕ МАЙСКИЕ 
КАНИКУЛЫ 

ГАЗОВАЯ КАМЕРА ДЛЯ САДОВОДОВ-2
«МК» вытащил на свет грандиозную 

аферу сырьевых монополистов, которые 
«приговорили» к сносу почти 1,5 миллиона 

домов и построек простых россиян

ВОЗВРАЩЕНИЕ ШАРАПОВОЙ 
РАСКОЛЕТ ТЕННИСНОЕ ОБЩЕСТВО?
26 апреля вечером на супертурнире 
в Штутгарте российская теннисистка 
сыграет первый официальный матч 
после 15-месячного отсутствия из-за 
дисквалификации. И ее первая соперница 
Роберта Винчи, и потенциальная — 
Агнешка Радваньска — в один голос 
выразили недовольство тем, что игрока  
с нулевым рейтингом попросили 
выступить по персональному 
приглашению с основной сетки. Но есть  
и те, кто приветствует возвращение Марии 
в большой теннис. Осталось подождать 
реакции наименее пристрастных в этой 
истории людей — болельщиков. 
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«Вместо принципов, убеждений, уваже-
ния к чужому мнению и творчеству просто 
появляются агрессия и нетерпимость. Мы 
эту агрессию видим. Кстати, эта агрессия 
иногда воплощается и в преступные деяния. 
Или иногда, по сути, сводится к преследо-
ванию автора, произведения которого еще 
никто не видел. Поэтому нам нужно в этом 
смысле быть гораздо более терпимыми, 
очень внимательно относиться к тому, что 
происходит». 

Читайте 2-ю стр. 

МЕДВЕДЕВ ЗАЩИТИЛ 
«МАТИЛЬДУ». 

ОТ ПОКЛОНСКОЙ

ЧЕРНАЯ БЫЛЬ АКАДЕМИКА ЛЕГАСОВА
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Иск о снятии с ре-
гистрационного учета 
убитого экс-депутата 
Госдумы Дениса Во-
роненкова отозвали 
во вторник в Тверском 
суде Москвы его пер-
вая жена Юлия и ее 
мать Людмила Плот-
никова. За два дня до 
расстрела политика женщины 
с помощью Фемиды пытались 
выписать его из квартиры на 
Тверской улице в Москве. Но 
теперь это по понятным при-
чинам неактуально.

Как выяснил «МК», ист-
цы обратились в Тверской 
суд Москвы 21 марта этого 
года, в исковом заявлении 
они просили лишить Воро-
ненкова права пользования 
трехкомнатной квартирой и 
снять его с регистрационного 

учета. В это время 
экс-парламентарий 
уже пять месяцев 
проживал в Киеве с 
женой Марией Мак-
саковой и их сыном 
Иваном. Воронен-
ков отказался от 
гражданства РФ и 
стал гражданином 

Украины. В Незалежной он 
собирался заняться препода-
вательской деятельностью, 
но этим планам не суждено 
было осуществиться — по-
литик погиб от рук киллера 
23 марта в самом центре сто-
лицы Украины.

На заседании во вторник 
представитель истцов заяви-
ла, что отзывает иск в связи со 
смертью ответчика. Поэтому 
Тверской суд Москвы прекра-
тил производство по делу.

Свалить свою вину на… 
нечистую силу пытается 28-
летний мужчина, задержан-
ный за развращение малень-
кой пациентки УДКБ имени 
Сеченова. Ситуация ужасна 
еще и тем, что сын педофила 
лежал в одной палате с по-
страдавшей девочкой!

Как стало известно «МК», 
вопиющий случай произошел 
в одной из палат отделения 
общей педиатрии больницы 
на улице Большая Пирогов-
ская с 8-летней пациенткой. 
Из-за аутоиммунного забо-
левания девочке необходимо 
два раза в год находиться под 
контролем врачей для подбо-
ра лекарств и курса лечения. 
В семье маленький ребенок, 
поэтому в столицу из Воло-
годской области с второкласс-
ницей приехал ее 46-летний 
папа. С 17 апреля он находился 
с ней в палате. А 20-го числа 
их соседями стали маленький 
мальчик и его 28-летний отец 

Андрей, приезжий из Ярос-
лавля. Мужчина рассказал, 
что супруга работает, кроме 
того, в семье еще один ребе-
нок, поэтому в больнице за сы-
ном будет приглядывать он. Но 
получалось это у него плохо. 
Андрей буквально не отрывал-
ся от телефона, объясняя, что 
«играет на бирже». При этом 
мальчику необходима была 
его помощь — у ребенка ар-
трит, проблемы с глазами, 
кроме того, он не говорит. 

В минувшую пятницу дети 
в палате остались одни. Отец 
девочки поехал на вокзал 
менять билеты — врачи из-
за плохих анализов решили 
повременить с выпиской. 
А отец мальчика уехал ре-
шать вопросы с денежным 
переводом. За маленькими 
пациентами должны были 
приглядывать медсестры и 
соседи из других палат. Но в 
субботу на прогулке девочка 
огорошила отца признанием, 

что накануне Андрей вернулся 
раньше и предложил посмо-
треть взрослый фильм. Сын 
мужчины сел рядом с ним, а 
школьница встала рядом. В 
какой-то момент Андрей нео-
жиданно приобнял девочку за 
ноги и усадил себе на колени, 
а затем стал щупать ребенка и 
запустил руку в трусы. 

Школьница тут же вырва-
лась из рук негодяя и убежа-
ла, а потом решила во всем 
признаться отцу. 

Следователи СК после раз-
бирательства в ситуации при-
няли решение о задержании 
извращенца. В отношении 
подозреваемого возбудили 
уголовное дело. На допросе 
молодой отец заявил,  что его 
«попутал бес». Пострадавшую 
девочку и ее отца перевели в 
другую палату. А к мальчику в 
больницу приехала его мать. 
Уголовное дело находится на 
контроле у Хамовнического 
межрайонного прокурора. 

ПЕДОФИЛ НАШЕЛ ЖЕРТВУ СРЕДИ СОСЕДЕЙ ПО ПАЛАТЕ

Примерить на себя роль 
бойца противовоздушной 
обороны решил мелкий пред-
приниматель, проживающий в 
Новой Москве. Мужчина сбил 
из пневматической винтов-
ки беспилотник городских 
служб, который летал над его 
участком и, как показалось 
хозяину, шпионил.

Как стало известно «МК», 
курьезный случай произошел 
на днях в поселке Щапово 
Троицкого административ-
ного округа. Сотрудник Объ-
единения административно-
технических инспекций 
города Москвы с высоты 
птичьего полета вел развед-
ку местности. По заданию 

руководства он проверял бла-
гоустройство прилегающих к 
населенному пункту террито-
рий (а именно пытался обна-
ружить несанкционированные 
мусорные свалки), используя 
для этих целей беспилотный 
аппарат, оборудованный фо-
товидеокамерой. Одному из 
жителей поселка, 33-летнему 
владельцу фирмы, занима-
ющейся сдачей в аренду не-
движимости, показалось, что 
«железная птица» слишком 
долго кружит над его жили-
щем. Коммерсант воспри-
нял это как вмешательство 
в частную жизнь и достал из 
шкафа пневматическую вин-
товку. Тремя выстрелами он 

вывел из строя беспилотник 
— и тот рухнул недалеко от его 
дома. Расстроенный порчей 
казенного имущества (аппа-
рат стоит 350 тыс. рублей), 
работник объединения на-
писал заявление в полицию. 
Стражи порядка возбудили 
дело по статье «Умышленное 
уничтожение или поврежде-
ние чужого имущества» и за-
держали предпринимателя. 
Мужчина не стал отпираться 
и чистосердечно признался 
в злодеянии. Ему грозит до 5 
лет лишения свободы. Но, по 
всей видимости, наказание 
не будет таким строгим. Вла-
делец фирмы уже возместил 
ущерб предприятию.

ДОМОВЛАДЕЛЕЦ СРАЗИЛ ЛЕТАЮЩЕГО РАЗВЕДЧИКА 
СВОЕЙ ПОДОЗРИТЕЛЬНОСТЬЮ

Тайну гибели 35-летнего 
актера Казимира Лиске, ко-
торый выпал утром 24 апреля 
из окна своей квартиры на 
5-м этаже в Южном округе 
столицы, приоткрыли экс-
перты. Они обнаружили в 
крови мужчины следы нар-
котического вещества.

Как уже сообщал «МК», в 
воскресенье актер был на 
театральной тусовке по слу-
чаю завершения шоу «Черный 
русский», где признаков де-
прессии не подавал. Лиске, 
кстати, не участвовал в спек-
такле, на это увеселительное 
мероприятие его позвали 
друзья.

Домой Лиске вернулся за-
долго до полуночи.

В квартире на улице Вос-
точной его ждали супруга По-
лина Гришина с годовалым 
сыном и друг-американец 
Один Байрон. Лиске поселил 
у себя приятеля на время ре-
монта в квартире мужчины. 
Кстати, Один играл в сериа-
ле «Интерны» роль доктора 
Фила. 

Несчастье произошло око-
ло пяти утра, когда все спали. 

Лиске открыл окно и выпал 
наружу. Он получил тяжелей-
шие травмы и скончался в 
реанимации ГКБ №13.

Позже эксперты нашли у 
него в крови наркотическое 
вещество, по некоторым 
данным, марихуану. Ско-
рее всего, мужчина решил 
попробовать зелье и не рас-
считал, что наркотик окажет 
такое головокружительное 
действие. Между тем друзья 
Лиске заявили, что актер не 
курил и не употреблял нар-
котики. Хотя когда им стало 
известно об анализе, многие 
пожали плечами:

— Возможно, употреблял. 
Но от анаши в окно не ходят. 
Кое-где она и наркотой не 
считается.

ГСУ СК РФ проводит про-
верку по факту гибели Ли-
ске. В ближайшее время тело 
переправят на родину в США, 
откуда актер родом.

Полина Гришина находится 
в подавленном состоянии. 
От нее ни на шаг не отходит 
подруга. Когда вдова более 
или менее придет в себя, ее 
вызовут на допрос.

ГИБЕЛЬ АМЕРИКАНСКОГО АКТЕРА 
СПИСАЛИ НА МАРИХУАНУ 

Привезти несколько 
десятков тысяч рако-
вин со всего света при-
дется реставраторам, 
чтобы полностью вос-
создать исторический 
вид павильона «Грот» в 
музее-усадьбе «Куско-
во». Обновленный зал 
откроется для посе-
тителей в начале 2019 
года. Архитектурная 
постройка является 
объектом культурно-
го наследия федерального 
значения, а ее возведение 
датируется XVIII веком. 

Как рассказал «МК» дирек-
тор усадьбы Сергей Авдонин, 
ранее грот не реставриро-
вался, поэтому перед спе-
циалистами стоит непростая 
задача. 

— Внутри грота сложены 
композиции из десятков ты-
сяч раковин, — говорит Авдо-
нин. — Все они привезены из 
разных точек мира и принад-
лежат разным видам моллю-
сков. Реставраторы должны 
вернуть точный старинный 
облик залу, поэтому на ме-
сто каждой отвалившейся 

раковины будет помещаться 
точно такая же. Чтобы соот-
ветствовать истории и не до-
пускать ошибок, мы изучили 
множество документов тех 
времен.

Реставрации подвергнется 
практически все: фасады, ин-
терьер, дренажные системы 
и знаменитый искусственный 
фонтан на куполе здания. 
Ландшафт рядом с объектом 
также воссоздадут по черте-
жам и схемам прошлого. Все-
го, согласно заявке на сайте 
госзакупок, на проведение 
ремонтно-реставрационных 
работ из бюджета будет выде-
лено около 302 млн рублей.

МОЛЛЮСКИ ВСЕГО МИРА 
ПОЖЕРТВУЮТ РАКОВИНЫ  

УСАДЬБЕ КУСКОВО

Свою четырехлетнюю дочь 
утопила в ванне 31-летняя 
женщина, страдающая де-
прессией, днем 25 апреля на 
Матвеевской улице.

Как стало известно «МК», в 
Московский регион Надежда 
с маленькой дочкой Аурикой 
приехала в понедельник из 
родного Ижевска. Ее пригла-
сила пожилая мама, которая 
давно работает в Москве и 
снимает двушку на Матве-
евской улице.

Молодая женщина — мать-
одиночка. С мужем, отцом 
малышки, гендиректором 
автосервиса в Ижевске, она 
рассталась вскоре после 
рождения дочери.

Много лет Надежда стра-
дает затяжной депрессией, 
на родине лечилась от неду-
га и лишь недавно вышла из 
специализированного учреж-
дения. Она нигде не работа-
ла, занималась ребенком. В 

Москве дама планировала 
устроить дочь в детсад, а по-
том заняться карьерой — на 
своей страничке она указала, 
что хочет стать менеджером 
по продажам.

В роковой день бабушка 
была на работе. В районе по-
лудня она позвонила домой 
узнать, как дела у родных. И 
тут дочь огорошила извести-
ем, заявив, что утопила внуч-
ку в ванне! Бабушка не по-
верила. Однако оставила все 
дела и поехала домой. Увы, 
все оказалось правдой. 

— Раньше Надежда руку 
на ребенка не поднимала. 
Мы сами в шоке. Видимо, 
она сошла с ума, — говорят 
родственники.

ГСУ СК РФ по Москве воз-
будило уголовное дело по 
статье «Убийство малолетне-
го ребенка». Надежде будет 
назначена психиатрическая 
экспертиза.

МАТЬ-ОДИНОЧКА УТОПИЛА ДОЧЬ, 
ПЫТАЯСЬ ИЗБАВИТЬСЯ  

ОТ ДЕПРЕССИИ

С пистолетом в руках учить 
нового работника кухни са-
нитарным правилам был вы-
нужден шеф-повар японского 
ресторана в ТЦ «Золотой Ва-
вилон» на проспекте Мира. В 
порыве эмоций кулинар стал 
стрелять по скандальному 
подчиненному, а тот, спаса-
ясь бегством, упал и сломал 
руку. 

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел 21 апре-
ля. 25-летний Артур планиро-
вал устроиться в ресторан на 
должность повара горячего 
цеха. Опыт у парня был ми-
нимальным, поэтому шеф-
повар, 28-летний Роман, 
устроил собеседование. В 
качестве задания необходи-
мо было приготовить лапшу 
в воке. В ходе работы шеф-
повар увидел, как претендент, 
облаченный в одноразовые 
перчатки, дотронулся до сво-
их штанов. Роман, который, по 
словам коллег, крайне щепе-
тильно относится к вопросам 
чистоты, сделал замечание: 
мол, в перчатках дозволено 
трогать либо еду, либо посу-
ду, но никак не одежду.

Артур, как говорят работни-
ки, отреагировал неадекватно 
— стал кричать, а после при-
гласил Романа на серьезный 

разговор. Мужчины вышли 
из ресторана, отправились в 
уединенное место — на пар-
ковку, где стояла машина 
шеф-повара. Здесь оппонен-
ты принялись выяснять отно-
шения на повышенных тонах. 
Нервы Романа не выдержали: 
из машины он достал пнев-
матический пистолет (как 
утверждают коллеги, таким 
образом он хотел припугнуть 
новичка). Однако оружие, на-
против, раззадорило Артура 
— тот принялся еще больше 
скандалить, словно прово-
цируя противника. В итоге 
Роман нажал на курок.

Артур, возможно, испу-
гавшись, вдруг запрыгнул 
на багажник машины шеф-
повара и, скатившись, упал на 
асфальт. После чего вскочил 
на ноги и бросился к охране 
торгового центра с требова-
нием вызвать карету меди-
ков. Выяснилось, что мужчина 
сломал руку. В больнице ему 
наложили гипс и отпустили 
домой.

Полицейские возбудили в 
отношении шеф-повара уго-
ловное дело по статье «Хули-
ганство». Тот не согласен и 
планирует обратиться к экс-
пертам, чтобы они проверили 
Артура на вменяемость.

ШЕФ-ПОВАР ПРОМЕНЯЛ НОЖ 
НА ПИСТОЛЕТ, ОТСТАИВАЯ 

САНИТАРНЫЕ НОРМЫ

Теплом порадует на Перво-
май погода в Москве. Как со-
общили «МК» в Гидрометцен-
тре РФ, начиная с четверга 
ночная температура не будет 
опускаться ниже нуля, а днев-
ная поднимется выше +10 
градусов. Между тем мало-
подвижный атмосферный 
фронт не даст в полной мере 
наслаждаться теплом, перио-
дически орошая землю дож-
дями и продувая сильными 

ветрами со скоростью 13–18 
м/с. Уже к воскресенью ветер 
утихнет, а воздух разогреется 
почти до летних значений. 

В ночь на 27 апреля в 
Первопрестольной ожида-
ется дождь при температуре 
+6…+8 градусов, по области 
+4…+9, днем  +12…+14  и 
+9…+14 соответственно. 28 
апреля ночью в Москве про-
гнозируется +6…+8 граду-
сов, в окрестностях +4…+9, 

днем +9…+11 и +7…+12 со-
ответственно. 29 апреля в 
Московском регионе ночью 
ожидается +4...+9 граду-
сов, днем +13...+18. В вос-
кресенье, 30 апреля, ночью  
термометры покажут +4...+9 
градусов, днем +15...+20 гра-
дусов. 1 мая антициклон еще 
сохранит свое влияние на 
столичный регион, а потому 
температура не будет сильно 
отличаться от воскресной.  

В ОЖИДАНИИ ПЕРВОМАЙСКОГО ТЕПЛА ПРИДЕТСЯ 
ТЕРПЕТЬ ДОЖДЬ И ВЕТЕР

ФЕМИДЕ НЕ ПРИШЛОСЬ 
ВЫПИСЫВАТЬ ДЕНИСА 

ВОРОНЕНКОВА ИЗ КВАРТИРЫ 

Для пожилых пациентов с 
хроническими заболевания-
ми создадут специальные 
участки, а врачи поликлиник, 
которые будут следить за их 
здоровьем, получат доплату 
в 20 тысяч рублей. 

Нововведения появятся в 
рамках проекта по улучше-
нию медпомощи пенсионе-
рам в Москве. По задумке 
городских властей, теперь 
всех пациентов пожилого 
возраста, которые имеют три 
хронических заболевания и 
более, будут лечить отдель-
ные врачи-терапевты. Время 
первичного осмотра увели-
чат до 40 минут, а повтор-
ного — до 20. Это поможет 
уменьшить очереди в боль-
ницах и сделать медицину 
доступнее. Также теперь 

больные смогут связаться 
с врачом или медсестрой по 
телефону, чтобы получить 
консультацию по вопросам 
приема лекарств и состоя-
ния здоровья. 

Преференции получат 
пенсионеры со следующими 
хроническими заболевания-
ми: артериальная гипертен-
зия, ишемическая болезнь 
сердца, цереброваскулярная 
болезнь, сердечная недоста-
точность, сахарный диабет, 
астма и болезнь почек. 

Семейные врачи общей 
практики смогут рассчиты-
вать на дополнительные вы-
платы по 20 тысяч рублей в 
месяц. В поликлиниках для 
взрослых пациентов будут 
организованы участки с эти-
ми специалистами. 

ВРАЧАМ БУДЕТ ВЫГОДНО ЛЕЧИТЬ 
ПОЖИЛЫХ

Яков Яблочник: 
«Я всегда мечтал 
прославиться». 
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В Санкт-Петербурге разгорается громкий 
скандал. 

На скамье подсудимых могут оказаться пять со-
трудников детского дома — зам. директора интерната, 
два выпускника, родственник одного из сотрудников 
и директор школы при детдоме. По версии следствия, 
задержанные с 2005 по 2010 год домогались вос-
питанников детдома, которым на тот момент было 
от 10 до 15 лет. 

Обвинения задержанным не предъявлены. След-
ствие пока не решило, будет ли оно ходатайствовать 
об аресте.

В основу уголовного дела легли показания 
26-летнего воспитанника интерната Якова Яблоч-
ника и еще шести подростков.

«МК» пообщался со всеми сторонами громкого 
дела. 

Читайте 3-ю стр.

НЕ ПЕДАГОГИЧЕСКАЯ,  
ДА И НЕ ПОЭМА

В Санкт-Петербурге пятеро 
сотрудников детского дома 
задержаны по уголовному 

делу об изнасиловании 
воспитанников, но обвинение  

им в настоящий момент  
не предъявлено 
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МЕДВЕДЕВ ЗАЩИТИЛ...
Как вы думаете, чью цитату я сейчас 
привел? Какого-то продвинутого 
академика, либерала до мозга 
костей, рукопожатного деятеля из 

прогрессивной общественности? Не тут-то было! 
Это сказал, как отлил в граните, премьер-министр 
Российской Федерации Дмитрий Анатольевич 
Медведев. 

Золотые слова, да. Ну кто, если не он. Умный, 
интеллигентный наш председатель правительства, 
бывший президент. Впрочем, бывших президентов, 
как вы знаете, не бывает. 

Вот чего мы от него ждали, ну наконец-то. Не 
«денег нет, но вы держитесь», не «я тут катался на 
лыжах», не про компот, а вот это, самое главное, 
про культуру. Потому что только культура позволит 
нам идти вперед, в сторону света и прогресса, а 
не мракобесие. 

Премьер, таким образом, защитил нас, а 
также фильм «Матильда» и его Учителя от На-
тальи Поклонской, самого страшного врага на-
шего Отечества. Страшнее, чем Навальный, это 
бесспорно. Потому что глупость опаснее любого 
самого непримиримого борца с режимом. 

А что касается режима… Знаете, я лично за 
такие слова готов простить премьеру все, даже 
уточек с кроссовками. Ну согласитесь, теперь 
он свой, рукопожатный. Просто идущий в другой 
колонне и все время нам подмигивающий. 

Зато Наталья Поклонская точно уже в оппози-
ции. Кто, как не она, теперь должен выступить про-
тив Медведева? Так и вижу ее вместе с Алексеем 
Навальным на митинге 12 июня. Стоят они вместе, 
взявшись за руки, как тот рабочий с колхозницей, 
и толкают пламенные речи о дворцах премьер-
министра. Чего только не бывает в жизни. 

Александр МЕЛЬМАН. 

c 1-й стр.

Капля истории. При советской 
власти каникул для взрослых не 
было. 31 декабря рабочий день 
— 1 января выходной — 2 января 

всех ждут заводы и фабрики. 30 апреля рабочий 
день — 1 мая выходной (причем условно выход-
ной, ведь на демонстрацию сходить надо) — 2 
мая отдохнули и на работу. Ну и так далее. Пожа-
луй, самым заметным завоеванием российской 
власти после распада СССР стали каникулы 
для взрослых. Но битва за то, чтобы перенести 
побольше выходных с января на май, идет уже 
долгие годы и никак не выигрывается. В ток-шоу 
политики отвечают на вопрос «почему так?» 
однообразно: «Если дать людям слишком много 
выходных в мае, то они, простите, сопьются». 
Нелогично. Кто хочет — тот и так сопьется, без 
праздников. Но даже если политики правы, то 
лучше все-таки спиваться не в январе, когда 
можно замерзнуть на улице, а в безопасном с 
этой точки зрения мае.

Государственную логику на этот счет «МК» 
попросил объяснить председателя Комитета 
Совета Федерации по социальной политике 
Валерия Рязанского.

— Зимние детские каникулы в советское 
время приносили много неприятностей, по-
тому что родители работали, а школьники были 
предоставлены сами себе, оставались без 
присмотра. За исключением тех, кто уезжал в 
детские зимние лагеря. После распада СССР 
этих лагерей стало меньше, они оказались до-
ступными не для всех. И возникал очень большой 
знак вопроса: чем дети будут заниматься, можем 
ли мы обеспечить нормальный режим отдыха и 
элементарную безопасность им в зимнее кани-
кулярное время? Поэтому изначальный мотив 
заключался в том, чтобы дать родителям зимние 
каникулы вместе с детьми. Чтобы они побыли 
вместе, отдохнули вместе. Но и в разговоре о 
том, чтобы продлить майские каникулы, резон 
есть. Люди соскучились по теплу, по даче... Но, 
положа руку на сердце, если мы отнимем дни от 
зимних каникул, то всплывут вопросы, которые 
я только что озвучил. Наверное, нужно искать 
компромиссное решение, которое бы сделало 
майские праздники более содержательными, не 

оставляя без присмотра детей и в зимние.
— Но почему тот денек, который отщип-

нули от зимних каникул в этом году, добавили 
к февралю, а не к маю?

— Вот здесь мы подходим ко второй сторо-
не медали. Каникулы все-таки распространяют-
ся больше на чиновников и государственных слу-
жащих. Люди, занятые в бизнесе, как правило, 
сами могут устанавливать себе каникулы. Или 
взять себе три дня отгулов, чтобы праздничные 
каникулы получились непрерывными. А вот «по-
терять» все чиновничество на целую декаду в 
мае было бы неспокойно. А кто будет заниматься 
ну хотя бы организацией праздничных меропри-
ятий 9 мая? А они идут по всей стране, и чтобы 
это отследить — на работу нужно выйти. Это и 

массовое скопление людей, и режим торговли 
нужно обеспечить, и транспортную систему 
регулировать. Власть не может «выпадать» на-
долго в это время.

Оптимальную схему каникул, которая бы 
устроила всех, придумать невозможно, но мы 
будем искать, — обещает сенатор.

Ну и еще одна деталь, о которой не упо-
мянул глава комитета. В этом году мы будем 
отмечать пятилетие майских указов Путина, 
которые никак не желают исполняться. Но отчет 
происходит ежегодно, так что людям государе-
вым в эти дни зайти на работу следует непре-
менно. А остальные пусть сами решают — брать 
отгулы или последовать за ними. 

Михаил ЗУБОВ.

КРИВЫЕ МАЙСКИЕ КАНИКУЛЫc 1-й стр.

«Попил «хорошей воды» и именно 
поэтому дал признательные показания 
в убийстве политика Бориса Немцова» 
— так прокомментировал видео своего 
допроса двухлетней давности предпо-
лагаемый киллер Заур Дадаев. Мате-
риалы этого допроса во вторник, 25 
апреля, демонстрировали присяжным в 
Московском окружном военном суде.

День в МОВСе начался с тревожного по-
явления в коридоре суда одного из обвиняемых 
— Тамерлана Эскерханова, подпрыгивающего 
на одной ноге. Приставы, подхватив под руки 
с обеих сторон, буквально пронесли его в зал 
судебных заседаний. Как выяснилось позже, он 
где-то умудрился повредить связки. Тем не менее 
мужчина не жаловался и отсидел спокойно почти 
все заседание.

Что же касается процессуальных вопро-
сов, то в этот день сторона обвинения решила 
представить присяжным заседателям видео 
допроса предполагаемого стрелка — Заура Да-
даева. Перед этим прокурор Мария Семененко 
в микрофон хорошо поставленным голосом за-
читала письменную «расшифровку» показаний 
Дадаева.

Из них следовало, что он решился на убий-
ство политика после одной из посиделок с дру-
зьями в ресторане «Чайхана» в торговом комплек-
се «Европейский» в середине января 2015 года. 
На преступление Дадаев пошел «ради Аллаха», 
так как оппозиционер якобы собирался тиражи-
ровать скандальные публикации французского 
сатирического журнала «Шарли Эбдо» на терри-
тории России. Заправлял всей кампанией некий 
«Русик». Он же предоставил автомобиль для 
слежки за политиком и пистолет, который оставил 
прямо в салоне машины. С Дадаевым сначала 
следили, а затем помогли воплотить задуманное 
Анзор Губашев и подорвавшийся на гранате во 
время задержания Беслан Шаванов.

— 10–11 января я приехал в Москву, встре-
тились с пацанами, друзьями... Разговор шел о 
той публикации насчет пророка, возник вопрос, 
что как можно сделать. Числа 13-го встретились 
в «Европейском». Начали следить. До 27 февра-
ля... — зачитала показания Дадаева прокурор.

Двояко выглядит ситуация и с оплатой «тру-
да» Дадаева. С одной стороны, мужчина чуть ли 
не клялся, что совершил убийство безвозмездно, 
«ради Всевышнего». С другой стороны, «Русик» 
пообещал, опять же «ради Аллаха», перевести 

5 миллионов рублей на счет Дадаева. Такие же 
суммы должны были получить и его соучастники. 
Всего 15 миллионов рублей.

— Тех денег я сам не просил, не получал, 
считаю эти деньги грязными, — заявил два года 
назад в кабинете следователя Краснова главный 
фигурант дела, уточнив, что, если бы в тот момент 
знал точно, что не получит денег, все равно со-
вершил бы задуманное.

Также он прояснил ситуацию с местом убий-
ства. Как выяснилось, застрелить Немцова со-
бирались в любом удобном месте, где не было бы 
слишком много людей. 27 февраля таким местом 
оказался Большой Москворецкий мост...

— Он (Борис Немцов. — Ред.) вышел из 
кабака... никто не имел в виду, что он пойдет в 
сторону моста, вдоль этой набережной напро-
тив Кремля... Все было сделано, потому что не 

было народа. Хотели избежать этого, — рас-
сказал Дадаев.

Спутницу политика Анну Дурицкую убийца 
Немцова трогать не стал — не хотел невинных 
жертв. В спину же оппозиционера он сначала 
выпустил три пули. Когда увидел, что тот упал 
и пытается подняться, завершил начатое еще 
тремя выстрелами.

После он позвонил по телефону своим соу-
частникам, которые подъехали к месту убийства 
на автомобиле. С ними он проехал немного, вы-
шел, поймал попутку, потом другую и на третьей 
наконец добрался на Веерную, 3. Ночью туда 
приехали Губашев и Шаванов. О случившемся 
они не говорили.

— Тем, что человека убили, мы не гордились. 
Гордились, что за Посланника вступились, — за-
читала показания Дадаева прокурор.

Чуть позже, в том же кабинете следователя, Да-
даев пояснил, что он «не киллер, не заказной».

— ...Профессионализма во мне не было, один 
патриотизм и героизм... — выдал стрелок.

Пистолет, из которого был застрелен политик, 
Дадаев привез на Веерную. На следующий день 
некий светловолосый человек от «Русика» приехал 
и забрал его у Дадаева. Как о дальнейшей судьбе 
оружия, так и о личности молодого человека Дадаев 
ничего сказать не смог.

После того как прокурор закончила читать 
показания, присяжным показали видео этого до-
проса, сделанное 8 марта 2015 года.

Спустя два года после того, как было записано 
это видео, уже в МОВСе, Дадаев гневно опроверг 
все сказанное им.

— Вы мое состояние видели? Вы меня таким 
когда-нибудь видели? — прокомментировал фигу-
рант дела. — Человек после хорошей выпитой воды 
сидит и гонит, гонит... Мне стыдно за это видео, 
на котором я под каким-то давлением, — озвучил 
подозрения многих Дадаев.

И действительно, первое, что бросилось в 
глаза, — на видео Дадаев ведет себя крайне стран-
но: он явно в возбужденном состоянии, активно 
жестикулирует, говорит быстро и путано. Тем не 
менее это не мешает понять, что Дадаеву знакомы 
многие детали преступления. 

Когда в конце допроса следователь задал 
ему дежурный вопрос, оказывалось ли на Дадаева 
давление, у того вдруг нервно стала дергаться нога, 
а взгляд стал блуждать по комнате. Тем не менее 
ответ был получен отрицательный. 

Кстати, в суде Дадаев пояснил, что на видео 
его нос, уши разбиты, порван рукав куртки. Более 
того, на допросе Дадаев пытался жестикулировать 
так, чтобы на видео попала его разбитая рука.

В конце заседания между Тамерланом Эскер-
хановым и судьей произошел серьезный конфликт. 
Подсудимый попросил разрешения не являться 
в суд из-за больной ноги. Судья же сослался на 
врачей, которые осматривали его и не нашли при-
чин, ради которых можно пропускать заседание. 
Видимо, все это время терпевший боль, обвиняе-
мый вспыхнул как спичка. Высказав все, что думает 
о правосудии, Эскерханов снял носок, показал 
перебинтованную лодыжку. Судья, выходя из зала, 
обещал подумать, как наказать Эскерханова за 
острое словцо, которым тот его наградил. 

— Да хоть вешайте! — крикнул фигурант 
дела.

Дарья ФЕДОТОВА.

« ПРОФЕССИОНАЛИЗМА ВО МНЕ 
НЕ БЫЛО, ОДИН ПАТРИОТИЗМ...»
Предполагаемый 
убийца Немцова 
Заур Дадаев 
утверждает, 
что сознался 
под воздействием 
«хорошей воды»

Два с половиной года понадобилось 
отечественному ОПК, чтобы разрабо-
тать газотурбинные двигатели для во-
енных кораблей, которые Россия ранее 
покупала на Украине. «Они думали, что 
загонят нас в угол, думали, что без них 
мы не сможем завершить свои фре-
гаты, но не тут-то было», — довольно 
потирал руки вице-премьер Дмитрий 
Рогозин, поджидая Владимира Путина 
в одном из цехов рыбинского НПО 
«Сатурн». Это предприятие с начала 
ХХ века обеспечивает моторами всю 
российскую авиацию: сейчас на дви-
гателях «Сатурна» летают самолеты 
Ил-76, Ил-62, Ту-154, а также новинка 
отечественного авиапрома — «Сухой-
суперджет». По заказу Минобороны за-
вод выпускает двигатели для крылатых 
ракет, а для гражданской промышлен-
ности — газотурбинные установки. 

К приезду Путина в цехах установили самые 
последние разработки — огромные агрегаты, 
собранные для нужд военно-морского флота. 
«Я хочу, чтобы вы понимали, — втолковывал жур-
налистам Дмитрий Рогозин, — это не просто но-
вые образцы. На ваших глазах рождается целая 
отрасль. Раньше корабельные газотурбинные 
двигатели в России никогда не выпускали». По 
словам представителей завода, за рыбински-
ми агрегатами уже выстроилась целая оче-
редь. Сначала ими предполагается оснастить 
многоцелевые боевые корабли проекта 22350, 
которые будут вооружены ракетами «Оникс» и 
«Калибр», артиллерией и ЗРК. Головной корабль 
этого проекта «Адмирал Горшков» был заложен 
в Санкт-Петербурге еще в 2006 году, и в бли-
жайшее время наконец должен поступить на 
вооружение ВМФ РФ. Следующими в очереди 
на двигатели, созданные НПО «Сатурн», стоят 
сторожевые фрегаты проекта 11356. Это отно-
сительно небольшие корабли водоизмещением 
около 4 тысяч тонн, оснащенные противоло-
дочными и противокорабельными ракетами, 
ЗРК и торпедными установками. Поскольку эти 
фрегаты предназначены специально для Черно-
морского флота, именно их запуск пыталась 
сорвать Украина. Но отставание от графика в 
итоге будет небольшим — 1,5–2 года. 

Владимиру Путину подробный ликбез о 
планах российского ОПК, естественно, не по-
надобился. Он лишь уточнил, какой мощности 
будут новые корабельные двигатели, после чего 
сам доходчиво объяснил рабочим, зачем они 
понадобились. «Корни сегодняшнего события 
находятся в 2014 году, когда некоторые наши 
партнеры отказались от поставок», — напомнил 
президент. Тогда у России было два пути: ис-
кать альтернативных поставщиков на внешнем 
рынке или использовать внутренние резервы. 
Совет безопасности выбрал последний вариант 

и не пожалел о своем решении — производство 
собственных двигателей удалось наладить 
даже раньше намеченного срока. Причем это 
касается не только морской программы, но 
и всей линейки продукции, выпускаемой для 
нужд Минобороны. В 2019 году Россия сможет 
полностью отказаться от украинских двигателей 
для вертолетов. Но двери для своих вероломных 
партнеров тем не менее не закрывает. 

— Кооперация с Украиной распалась не по 
нашей вине, но мы будем готовы вернуться к 
ней, если для этого появятся соответствующие 
условия, — заявил на заседании ВПК Владимир 
Путин. 

Президент подчеркнул, что, несмотря на 
проблемы с отдельными странами, в целом 
интерес в мире к российскому оружию рас-
тет. «Мы это видим не только по публичным 
политическим заявлениям, но и по объемам 
контрактов — исполненных и имеющихся у нас 
в исполнении», — пояснил ВВП, отметив, что в 
значительной степени на этот интерес влияет 
антитеррористическая операция в Сирии, где 
российская техника применяется в реальных 
боевых условиях. Казалось бы, сейчас самое 
время заработать на экспорте, но мощности 
российского ОПК практически под завязку за-
гружены заданиями Минобороны. 

— Очевидно, что если мы сегодня будем от-
казываться от зарубежных заказов, то завтра мо-
жем упустить перспективных партнеров и уйти с 
рынка, — предупредил коллег Владимир Путин. 

Он потребовал более четко скоординировать 
работу Минобороны, Минпромторга и предпри-
ятий ОПК, чтобы реализация гособоронзаказа 
не повлияла на выполнение экспортных поставок 
вооружений сил общего назначения. 

Сами экспортеры, в свою очередь, выра-
зили опасение укрепляющимся курсом рубля. 
На встрече Путина с представителями дело-
вых кругов Ярославской области общей болью 
оружейников, нефтяников, сельхозпроизводи-
телей и пр. поделился гендиректор «Русской 
механики» Леонид Можейко: 55 руб. — Руби-
кон, который нельзя перейти. «Власти ищут 
варианты рыночных мер влияния на курс ру-
бля», — заверил ВВП, отметив, что влиять на 
курс нерыночными методами нельзя — слишком 
много рисков. По словам президента, этой про-
блемой в правительстве, ЦБ и Администрации 
Президента занимаются практически в еже-
дневном режиме, стараясь учесть интересы 
всех участников экономических процессов, 
а не только экспортеров. Например, те, кто за-
нимается импортом технологий или выезжает 
на отдых за рубеж, напротив, заинтересованы 
в сильном рубле. 

— Курс национальной валюты — это очень 
тонкая сфера. Я просто боюсь лишнее слово 
сказать, чтобы не навредить, — заметил Пу-
тин. — Вот если бы не было камер, я бы вам 
сказал более подробно и конкретно, но пока 
на этом остановлюсь. 

Елена ЕГОРОВА, Рыбинск.

Президент Путин призвал продавать больше оружия

РЫБИНСК ЗАМЕНИЛ 
РОССИИ УКРАИНУ

«Уложили лицом на асфальт», «отобрали 
мобильник», «не кормили больше суток» 
— такими были самые частые жалобы за-
держанных полицией участников марша 
26 марта 2017 года. Мартовская акция 
хоть и не была кровавой, но нарушений 
на ней со стороны полиции, по мнению 
правозащитников, было предостаточно. 
А главное — сами задержания. Повто-
рятся ли они на очередной массовой 
акции? Именно это обсуждали члены СПЧ 
с высокопоставленными полицейскими 
на встрече в Совете при Президенте РФ 
по развитию гражданского общества и 
правам человека. Представители ГУВД 
Москвы пообещали не трогать мирно 
шествующих на марше людей. 

В Москве пройдет еще одна несогласованная 
акция оппозиции. И вот как раз это — главная тема 
совместного заседания постоянной комиссии по 
гражданским свободам и представителей ГУ МВД 
России по Москве.

— Это было бурное обсуждение, — говорит 
председатель СПЧ Михаил Федотов. — Мы рас-
сматривали разные аспекты работы полиции на 
массовых мероприятиях. Если говорить о марше 
26 марта 2017 года, то до нас довели информацию 
о действиях полиции. Но мы пришли к выводу, что 
тему надо рассматривать в целом, в том числе 
вопрос о том, почему эта акция оказалась не со-
гласована, какие были для этого основания, в чем 
заключались нарушения отдельных участников, 
а в чем — полицейских. Соглашусь, что отбирать 
имущество у граждан (вы спрашивали про мо-
бильные телефоны) — незаконно. 

Вообще мы считаем, что лучший способ пре-
дотвратить конфликт на несогласованных акциях 
— это согласовывать их. И ближайшее массовое 
мероприятие  должно учесть прежние ошибки. Мо-
сковские власти предложили провести эту акцию 
не в каких-то отдаленных районах, а на проспекте 
Академика Сахарова. Согласитесь, это не просто 
адекватная альтернатива, но она имеет еще и 
большое символическое значение. А обращение 
на имя президента мы готовы передать сами. 

— Мы договорились со столичной полици-
ей, — продолжает Михаил Александрович, — что 
будут приняты меры безопасности для журнали-
стов. Они должны иметь опознавательные знаки 
— специальные жилетки с надписью «Пресса», 
пресс-карты с печатью ГУВД Москвы или Союза 
журналистов Москвы. Это станет для них допол-
нительной «охранной грамотой». 

Член СПЧ Андрей Бабушкин предложил, что-
бы СПЧ выступил в роли переговорщика между 
организаторами демонстрации и московскими 
властями. Как ни крути, но с таким «модератором» 
шансы договориться возрастают в разы. 

Ева МЕРКАЧЕВА. 

СПЧ ХОЧЕТ БЫТЬ 
ПЕРЕГОВОРЩИКОМ
«Лучший способ предотвратить 
конфликт на несогласованных 
акциях — это согласовывать их»

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
В американском 
городе Белфа-

сте, что в штате Мэн, были 
задержаны... две козы. Жи-
вотных увидел гулявшими на 
улице офицер местной по-
лиции Дэниэл Фицпатрик. 
Использовав поводок для 
кошек, он смог затащить коз 
в патрульную машину, где 
накормил овощами. Снимок 
«арестованных» животных 
полицейский разместил в 
соцсети, после чего с ним 
связалась девушка, пред-
ставившаяся дочерью хо-
зяйки травоядных. Она со-
общила, что коз зовут Луис и 
Магли, и они обычно жили в 
гараже. Но, видимо, сумели 
сбежать оттуда. Животных 
вернули хозяйке, хотя Дэни-
эл и пошутил, что мог бы 
взять их в штат в качестве 
патрульных.

КАДР

В преддверии открываю-
щейся в среду VI Москов-
ской конференции по 
международной безопас-
ности министр обороны 
России Сергей Шойгу 
провел встречи с мини-
стром обороны Монголии 
Бадмаанямбуугийном 
Бат-Эрдэнэ и министром 
обороны Сербии Зораном 
Джорджевичем.
На встрече с монгольским 
коллегой Шойгу отметил, что 
Минобороны РФ выступает 
за дальнейшее развитие 
сотрудничества с военным 
ведомством Монголии в 
сфере оперативной и боевой 
подготовки, а также в области 
подготовки кадров. Россия и 
Монголия с 2008 года прово-
дят совместные антитеррори-

стические учения «Селенга», 
в которых задействованы 
крупные силы и средства 
армий двух стран. В этом году 
монгольские подростки на-
чали обучение в Кызыльском 
президентском кадетском 
училище в России.
На встрече с министром 
обороны Сербии Зораном 
Джорджевичем Шойгу от-

метил, что в лице Белграда 
Москва видит надежного, 
проверенного временем 
партнера, который также от-
стаивает основные принципы 
международной безопасно-
сти. Также министры обороны 
России и Сербии обсудили 
совместное разминирование 
Сирии и участие в совместных 
учениях.

ПЕРЕГОВОРЫ

ШОЙГУ ВСТРЕТИЛСЯ С МОНГОЛЬСКИМ И СЕРБСКИМ КОЛЛЕГАМИ

Christies’s продолжает 
подкупать ценителей ис-
кусства не количеством 
произведений, а их каче-

ством. С 26 по 28 апреля 
свою московскую галерею 
он отдал под камерную 
выставку шедевров, среди 
которых эскизы театраль-
ных костюмов Льва Бакста, 
портрет мальчика кисти 
Бориса Григорьева, предме-
ты декоративно-прикладного 
искусства с императорским 
провенансом, включая 
редкие изделия Фаберже, 
Императорского фарфорово-
го завода, старинное русское 
серебро... Это топ-лоты 
аукциона русского искус-
ства, который грядет летом 
в Лондоне. «Работы Бакста и 
Григорьева мы хорошо знали 
по фотографиям, но они не 
выставлялись 30–40 лет, 
так как хранились у Ричарда 
Шварца. Сейчас он умер, 
и семья решила продать 
их», — убеждает «МК» глава 
международного департа-

мента русского искусства 
аукционного дома Алексей 
Тизенгаузен. Остается на-
деяться, что хотя бы часть 
предметов приобретут наши 
соотечественники, которые 
вернут их на родину. 

ВЫСТАВКА

Инспектора столичной 
ДПС получили возмож-
ность выписывать «ли-
шенческие» протоколы 
уличным гонщикам, пре-
вышающим скорость под 
оком камер автоматиче-
ской фиксации.
Столичная система «Пит-
стоп», позволяющая инспек-
торам ДПС в «ручном режи-
ме» выписывать протоколы 
за превышение скорости, 
зафиксированные камерами 
автоматической фиксации, 
прошла тестовую эксплуата-

цию и запущена уже в штат-
ном режиме. Напомним, что 
российское законодательство 
предусматривает лишение 
водительского удостовере-
ния за превышение скорости 
более чем на 60 км/ч только 
в том случае, если оно за-
фиксировано сотрудником 
полиции.
Когда такое нарушение до-
кументируется с помощью 
комплекса автоматической 
фиксации, лихачу грозит 
лишь 5000 рублей штрафа. А 
если он оплатит его в течение 

20 дней с момента наруше-
ния, то сумма взыскания 
уменьшается до 2500 рублей 
— благодаря 50-процентной 
скидке. Система «Пит-стоп» 
позволяет решить эту про-
блему, позволяя экипажу ДПС 
подключаться к той или иной 
камере автоматической фик-
сации нарушений и использо-
вать ее как свой собственный 
спидган, останавливая и на 
месте оформляя протоко-
лы на лихачей, попавших в 
объектив городской камеры 
контроля скорости.

АВТО

ЗА пРЕВыШЕНИЕ СКОРОСТИ пОд КАМЕРОЙ БУдУТ ЛИШАТЬ пРАВ

Кот Мир, подаренный Владимиром Пути-
ным главе японской префектуры Акита, 
начал приобретать азиатские черты. 
Российский президент пристроил кота 
породы невская маскарадная в 2012 году 
в ответ на врученного ему щенка породы 
акита-ину. И судя по фотографиям на сайте 
префектуры, котику в Стране восходящего 
солнца понравилось: животинка располнела, 
похорошела, а его глаза (как утверждают 
японцы) приобрели характерную восточную 
поволоку. 
Мир — не первое животное, которое россий-
ский лидер дарит своим зарубежным пар-
тнерам. В 2012 году он вручил тогдашнему 
президенту Венесуэлы Уго Чавесу щенка чер-
ного русского терьера. А в начале 2016 года 
живой подарок от Путина получил король Бах-
рейна Хамад ибн Иса Аль Халифа. Президент 
подарил ему коня Хаджибека ахалтекинской 
породы (взамен Путина одарили мечом из 
дамасской стали). Позже журналисты выяс-
нили, что конь не простой, а золотой — стоит 
как два «Роллс-Ройса». 
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КОТ пУТИНА СТАЛ ЯпОНцЕМ

ФАБЕРжЕ И БАКСТА УВОЗЯТ ИЗ МОСКВы В ЛОНдОН
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Встреча с делегацией Сербии.
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На страничке в соцсети 26‑летний 
Яков Яблочник указал о себе, что 
по профессии является журнали‑
стом, сотрудничает с ведущими 

изданиями, снимается в кино, подрабатывает 
моделью, закончил курсы визажистов, трудился 
во многих салонах красоты Санкт‑Петербурга, 
играет в театре и является помощником певицы 
Азизы. 

Судя по его записям, парень доволен жиз‑
нью. Но на деле ситуация оказалась иной. С рож‑
дения парень воспитывался в детском доме. 
После того как выпустился из интерната, не мог 
найти себя — ни постоянной работы, ни жилья. 

Год назад Яблочник признался: во всех его 
бедах виноваты воспитатели и руководство 
детского дома, в котором он воспитывался. 
Тогда же поведал всему миру историю своего 
«падения» — как его в детстве унижали, под‑
вергали насилию. Его автобиография легла в 
основу документального фильма начинающего 
сценариста. Шокирующая кинолента попала на 
глаза сотрудникам Следственного комитета. 
Дело приняло серьезный оборот. 

Мы связались с Яковом Яблочником и узнали 
подробности его жизни. 

— Почему только сейчас вы решили рас-
сказать про свои беды?

 — Так получилось, что два года назад я 
опубликовал свою биографию на одном портале. 
Моей историей заинтересовались, она легла в 
основу спектакля о бездомных «Неприкасае‑
мые». Позже моя знакомая написала сценарий 
по моей биографии, сняла ленту «Моя история». 
Кино отправили на конкурс по правам человека. 
Фильм занял несколько призовых мест. И вот 
после этого его отправили в Следственный ко‑
митет, прокуратуру. Целый год шли проверки. 
И 23 апреля было возбуждено уголовное дело. 
24 апреля взяли всех подозреваемых. 

— В чем вы обвиняете своих 
педагогов?

 — Они испортили мою жизнь. Мне было 
13 лет, когда воспитательница детдома отвела 
меня сниматься в порнофильме. Она нашла объ‑
явление в газете: «Требуются юноши от 16 до 
18 лет для работы фотомоделью». Женщина по‑
думала, что набирают ребят для участия в мод‑
ных показах. Отвела меня и еще одного парня. 
Час‑два ждала в коридоре, пока мы снимались. 
С этого все и началось. 

— Зачем ей это было нужно?
— Я не знаю.
— Может, она таким образом деньги ре-

шила заработать? 

— Нет, я не отдавал ей деньги. Все забирал 
себе.

— Вы могли отказаться?
— Мог. Но я не отказался, потому что мне 

самому нужны были деньги. Дело в том, что у 
меня сильно болела приемная мать, я ей помогал 
с лечением. 

— И сколько лет вы зарабатывали таким 
образом?

— С 13 до 18 лет снимался. 
— А как связаны задержанные с вашим 

видом деятельности?
— В моей биографии фигурируют не все 

пять задержанных, а только трое. Я давал пока‑
зания на бывшего директора детдома, его зама и 
одного выпускника интерната, который работал 
куратором в социальной гостинице при детдоме 
«Мечта». Многие известные артисты, такие как 
Корнелюк, Тамара Гвердцители, Денис Клявер, 
поддерживали эти учреждения.

— Задержанные принуждали вас к сек-
суальному контакту? 

— Да. И это было не раз. После моего при‑
знания показания давали еще и другие воспи‑
танники детского дома. Я не ожидал, что их будет 
так много. Я слышал, что среди жертв оказались 
дети, которым еще и десяти лет нет. 

— Сколько всего жертв сексуального 
домогательства?

— Думаю, человек пятнадцать есть точно. 
— Вы же могли не вступать в сексуальный 

контакт?
— В противном случае грозились поместить 

меня в психиатрическую больницу. Мне угрожали 
психушкой. 

— Что, и бывший директор, по ваше-
му мнению, причастен к этому? Ему ведь 
семьдесят? 

— Да. Он приглашал детей к себе домой, 
занимался с ними якобы уроками.

— У всех задержанных семьи, дети? 
— У всех семьи, дети. Но их жены, как я по‑

нимаю, только алиби. Им интересны были совсем 
другие вещи.

— На допросе вы рассказали, что много 
лет подвергались насилию со стороны пер-
сонала детдома. Все это как-то отразилось 
на вашей жизни?

— Конечно. Я бы хотел иметь нормальную 
семью, детей, но они сделали меня геем. Эта 
история повлияла на смену моей сексуальной 
ориентации. А после того как я раскрыл правду, 
в мой адрес стали поступать угрозы. Сейчас со‑
трудники одного телеканала обещали выделить 
мне приличную сумму денег, чтобы я покинул 
город. Я вынужден буду уехать из Питера.

— Угрозы от кого поступают?
— От выпускников, от воспитателей, от не‑

известных мне людей. Но я не боюсь. После того, 
что я пережил в детстве, мне ничего не страшно. 
В Библии написано: умей прощать, и прощен 
будешь. Я простил всех. Но тем не менее час 
расплаты для них должен был наступить рано 
или поздно. 

— У вас есть друзья?
— У меня есть человек, которого я люблю.

— Мужчина? 
— Не важно, просто человек.
— Квартира у вас есть?
— Мне негде жить. Я до сих пор живу на 

улице. 
— Вас еще буду т вызывать на 

допросы?
— Конечно. Сейчас у меня состоится большая 

пресс‑конференция, потом я еду сниматься в 
передаче, а потом в Следственный комитет. 

— На детекторе лжи вас проверяют?
— Мой детектор — мои глаза и моя 

правда. 
— Ваша приемная мать, которой вы от-

давали гонорар со съемок в порнофильмах, 
что думает по этому поводу? 

— Она умерла. А биологическая мать со мной 
не общается. 

— Работа у вас постоянная есть?
— Я снимаюсь в кино, сотрудничаю с певи‑

цей Азизой, но это больше хобби, мы много лет 
с ней дружим. Постоянной работы нет. Говорю 
же, мои воспитатели испортили мне жизнь. Ни 
семьи, ни работы. Я искренне считаю, что геями 
становятся, а не рождаются. Вот они меня таким 
и сделали.

«Яша мечтал прославиться»
 Яков Яблочник прославился за несколько 

дней. Теперь его приглашают на ток‑шоу, он на‑
расхват у журналистов газетных СМИ. Парень 
давно мечтал о славе. Он ее получил сполна. 

Насколько правдива история Яблочника, до‑
кажет следствие. Мы же связались с сотрудницей 
того самого детского дома, где вырос юноша. По 
просьбе собеседницы мы не станем называть 
ее имени.

 — Вся эта история не укладывается у меня 
в голове. Наш детский дом не для обычных де‑
тей, у нас воспитываются ребята с серьезными 
диагнозами, в основном умственно отсталые. 
У Яши тоже есть диагноз. Об этом знают детские 
психиатры города. Он неоднократно лежал в 
больнице. А его желание прославиться — это как 
навязчивая идея, она у него засела в голове давно. 
Знаю, что в прошлом году он мечтал попасть на 
«Пусть говорят». Не получилось. Зато по якобы его 
биографии поставили спектакль, который гремел 
на весь Питер. Он упорно шел к славе.

— Жаждет популярности?
— До смешного доходит. Яша не пропускает 

ни одного ток‑шоу, ходит на телевидение как на 
работу, сидит в массовке. Также он снимается в 
художественных фильмах, в массовке. А потом 

выкладывает видео съемок на своей страничке 
в соцсети. На самом деле у него другая фами‑
лия. Но он часто меняет паспорта. Вот год назад 
тоже сменил паспорт и придумал себе фамилию 
Яблочник, которая теперь стала брендом. 

— А почему он живет на улице, ведь 
государство обязано было выдать ему 
комнату? 

— У него было две квартиры. Одну, в центре 
Санкт‑Петербурга, оставила ему опекунша, вто‑
рую выделило государство. Квартиру, полученную 
по завещанию, он продал. Комната, которую ему 
выделило государство, тоже «ушла». Он говорит, 
что его обманули черные риелторы. Как было на 
самом деле, так никто и не узнал.

— Вы не можете поверить, что 
ваши коллеги могли быть причастны к 
изнасилованиям?

— Это шоковая ситуация для всех. Люди, 
которые знакомы с задержанными, тоже не могут 
поверить в случившееся. Считаю, что Яша много 
придумал. Например, он рассказывает, что ходил 
сниматься в порнофильмах. Этого не могло быть. 
Наше учреждение закрытого типа, пропускная 
система. За территорию детдома дети не выхо‑
дят. Если воспитанник отсутствует 2–3 часа, мы 
обязаны подать в розыск. Куда он мог уходить? 
В каких фильмах сниматься? Такого физически 
не могло быть. У людей с подобным диагнозом 
ярко выражен сексуальный аспект. Яша сейчас 
без контроля. Насколько мне известно, он не 
принимает лекарств, не наблюдается у врачей. 
Его, возможно, заклинило на этой теме, вот он 
всему свету и рассказывает про изнасилования. 
Выходит, двенадцать лет он жил нормально, а 
сейчас кричит, что жил в аду. 

Что касается воспитателей, педагогов… Да 
ни один из них не пошел бы на такое преступле‑
ние, все дорожили своими местами и репутацией. 
Тот же замдиректора усыновил одного ребенка 
из детдома, воспитывал своих, у него подрастали 
двое внуков. И сейчас этот человек проходит 
фигурантом по такому делу. 

— Бывший директор детдома — о нем что 
можете сказать?

 — Он пенсионер, заслуженный учитель. До 
мозга костей преподаватель, всю жизнь провел в 
школе. Возможно, Яша его недолюбливал, потому 
как не давалась ему учеба в силу заболевания. 

— Но помимо Якова нашлись еще 
свидетели?

— Следственный комитет пока официаль‑
но не подтвердил, что есть показания других 
жертв. Бывшие воспитанники детдома, которых 
вызывали на допрос, потом рассказывали нам, 

что показания из них выбивали. Якобы их били 
так профессионально, что следов не оставляли. 
По их словам, им угрожали: «Или ты признаешь 
себя жертвой, или станешь обвиняемым». Но 
мы понимаем, что нельзя серьезно относиться к 
информации, которая звучит из уст контингента 
нашего детдома. Ребята все с диагнозом. Им всем 
сейчас за двадцать, но, по сути, они дети. 

— Эти «жертвы» сами пришли в След-
ственный комитет?

— К кому‑то приезжали домой, забирали 
на допрос. Некоторые имена называл Яша. Из 
детдома тоже увозили детей. Ребята потом воз‑
вращались напуганные. Мы не могли уложить их 
спать. Они наперебой кричали: «Как такое может 
быть, зачем нас об этом спрашивали?». 

— То есть, возможно, многие бывшие вос-
питанники просто сочиняли на допросе? 

— Конечно. Причем сочиняли и в это верили. 
Мне кажется, сам Яша тоже уже поверил в свою 
придуманную биографию. Я очень надеюсь, что к 
делу приобщат показания лечащих врачей наших 
воспитанников. Например, мне странно слы‑
шать от Яши, что его за каждый «чих» в психушку 
отправляли. По закону ни один воспитатель не 
может госпитализировать ребенка в специали‑
зированную клинику. Это решение принимает 
врач, который к детдому не имеет никакого от‑
ношения. А то, что произошло сейчас, по всей 
видимости, весна, обострение. Яша раздает 
интервью, беседует со следователями, и все 
ему верят. Хотя внешне он действительно про‑
изводит впечатление совершенно нормального 
парня. Если с ним общаться не больше получаса, 
ничего странного не заметишь. 

— Почему от Якова отказались родители?
— Думаю, матери сообщили о диагнозе ре‑

бенка еще в роддоме. Органическое поражение 
головного мозга диагностируется у детей с рож‑
дения. Яков ведь разыскал потом свою родную 
мать. Она приходила в детдом к нему. Приличная 
женщина. Многодетная мать. Но она не смогла 
общаться с сыном после его выкрутасов. Его 
неадекватное поведение напугало ее. И поверьте, 
в нашем образцовом детдоме такие вещи не могли 
быть. К нам постоянно приезжают с проверками. 
Посещала нас Валентина Матвиенко. У нас дают 
концерты многие звезды. Репутация у детского 
дома безупречная. А сейчас следователи хотят 
убедить, что все были слепые? Не замечали наси‑
лие и разврат? Но такое шило в мешке не утаишь. 
К тому же у нас везде видеокамеры, которые пока 
почему‑то никто не проверял. Нам нечего скры‑
вать. Мы готовы к любым проверкам. 

Ирина БОБРОВА.

Российские предприниматели и лоббисты, 
сотрудничающие с западным бизнесом, при‑
мерно с прошлой весны отмечают качественное 
изменение в мотивациях его представителей.

На место «чиновников от международ‑
ного бизнеса» — основательных, системных, 
мыслящих детально проработанными и часто 
громоздкими корпоративными процедурами — 
приходят энергичные и сравнительно молодые 
люди, ориентированные на прибыль любой ценой 
и любым способом.

Они не интересуются долгосрочными пер‑
спективами и последствиями, в том числе своих 
собственных усилий; их не волнуют «общая кар‑
тина» и мнение того или иного общества. Они на‑
целены на результат, понимаемый ими предельно 
узко и конкретно: прибыльность осуществляемой 
ими в настоящее время операции.

Всего остального для них просто не 
существует.

Многие из нас были такими в 1990‑е.
Они соблюдают законы и корпоративные 

правила, но для них это не естественная среда 
обитания, как для прошлого поколения менед‑
жеров, а всего лишь «барьер безопасности», 
отделяющий от уголовного преследования.

Сфокусированность на решении простых и 
приближенных задач, полная отрешенность от 
всего остального, в том числе и от казавшихся 
необходимыми прошлому поколению менед‑
жеров «перспектив», качественно ускоряют их 
действия.

Поэтому наблюдающие стремительный 
выход таких менеджеров на авансцену коммерче‑
ской жизни назвали их «быстрые люди». Однако 
часто они побеждают своих конкурентов именно 
из‑за несравнимо большей скорости принятия и 
реализации решений и значительно более ши‑
рокого круга оперативных контактов: «быстрые 
люди» мыслят и действуют не только быстрее, 
но и глобальнее.

Возможно, их приход связан с естествен‑
ным обновлением: информационная революция 
продолжается и меняет все страты общества, и 
поколение социальных сетей с исполнительского 
уровня поднимается на ключевой.

В Европе этот процесс усиливается экспан‑
сией американского бизнеса. Если крупнейшие 
европейские корпорации, периодически попадая 
в жернова американской судебной системы, вы‑
нуждены, подобно Deutsche Bank, Credit Suisse 
Group, Credit Agricole, Volkswagen, выплачивать 
США огромные штрафы (похоже, просто как 
подтверждение лояльности, чтобы сохранить 
доступ на американский рынок), то крупные и 
средние часто просто переходят под амери‑
канский контроль.

Этот контроль далеко не всегда оформ‑
ляется прямым переходом прав собственно‑
сти; часто формальные владельцы остаются 
прежними, вот только руководителями, прини‑
мающими ключевые решения и обеспечиваю‑
щими их исполнение, становятся американцы. 
Предшественникам же позволяют «доживать» 
на исполнительских или в лучшем случае пред‑
ставительских постах, не обладающих реальным 
влиянием.

Насколько можно судить, европейские фир‑
мы, представляющие интерес для американских 
«партнеров», внезапно сталкиваются с хорошо 
организованными трудностями (связанными с 
ограничением доступа на американский рынок 
или с падением котировок акций). Когда эти труд‑
ности создают реальную угрозу существованию 
бизнеса, американские партнеры за гроши берут 
его под контроль — и проблемы волшебным об‑
разом исчезают, а наблюдатели получают еще 
один шанс глубокомысленно порассуждать о 
превосходстве американского менеджмента 
над европейским.

И на очередных рутинных переговорах или 
бизнес‑конференциях поникшие европейские 
топ‑менеджеры, от которых уже ничего не за‑
висит, знакомят своих давних контрагентов с 
новыми, американскими боссами, «быстрыми 
людьми».

Приход нового поколения руководителей 
корпораций изменит мир, и довольно быстро. 
Ведь сфокусированность на цели при игнори‑
ровании всей остальной реальности полезна 
лишь до тех пор, пока существуют силы, под‑
держивающие и развивающие среду, в которой 
развертывается указанная деятельность. Бизнес 
традиционно развивался в лоне государств и 

привык, как к чему‑то само собой разумеющему‑
ся, что среда его функционирования поддержи‑
вается и развивается государством для него на 
общественные деньги (в том числе, разумеется, 
и на уплачиваемые им налоги).

Однако четверть века назад, с началом гло‑
бализации, бизнес вышел из рамок государств на 
всемирный простор, стал сильнее их и подчинил 
их своим интересам. В результате не только раз‑
вивать, но и поддерживать инфраструктуру его 
деятельности стало попросту некому, и даже 
Америка, как отмечали наши эмигранты еще 
в 1990‑е, «поизносилась». Проблема с грехом 
пополам решается увеличением расходов обще‑
ства на поддержание инфраструктуры и даже 
превращением ее элементов в новые «центры 
прибыли» для бизнеса (что усиливает бремя 
населения по ее поддержанию), однако при‑
ход «быстрых людей» способен резко ухудшить 
ситуацию.

Ведь не интересуясь ничем, кроме узко 
понимаемых коммерческих целей, и обладая 
качественно возросшей «пробивной мощью», 
они еще более уменьшат внимание, уделяемое 
западными обществами поддержанию и раз‑
витию традиционной, весьма капиталоемкой 
инфраструктуры, — и она начнет приходить в 
упадок более быстрыми темпами.

А ведь помимо материальной инфраструк‑
туры — дорог, энергоснабжения, гидротехниче‑
ских и иных сооружений — огромную роль играет 
инфраструктура правовая: законы, инструменты 
их поддержания и обычаи. Эффективная кон‑
центрация на достижении текущих целей любой 
ценой, характерная для «быстрых людей», уни‑
чтожает и ее (подобно внешней политике США, 
разрушающей международное право), а с ней и 
саму среду их деятельности.

Это представляется одним из проявлений 
ключевого противоречия современной эпохи — 
доминирования частных коммерческих интере‑
сов над общественными. И это в условиях, когда 
усложнение жизни сделало ее невозможной без 
поддержания и развития весьма сложной именно 
общественной инфраструктуры.

Таким образом, приход «быстрых людей» 
на вершины международного бизнеса уже в 
ближайшие годы сам по себе, помимо осталь‑
ных тенденций мирового развития, подорвет 
и частично разрушит традиционную деловую 
среду, повысит предпринимательские риски и 
сделает развитие еще менее предсказуемым, 
чем сейчас.

Для России это означает прежде всего обо‑
стрение и ужесточение международной кон‑
куренции. Как и многие другие общественные 
явления, приход «быстрых людей» проявился 
у нас раньше, чем в развитых странах Запада. 
Однако часть таких дельцов сдерживается косной 
бюрократической системой, и они растрачивают 
свою энергию и интеллект на заведомо бес‑
плодное следование ее все более безумным 
правилам, а часть, пойдя на службу к глобальным 
спекулянтам и привластным либералам, стала 
орудием в лучшем случае конкурентов, а то и 
прямых осознанных врагов России.

Главная же проблема заключается в разру‑
шении «быстрыми людьми» привычных инфра‑
структур традиционных коммерческой, диплома‑
тической, культурной и даже интеллектуальной 
деятельности, к чему не готово ни российское 
государство, ни даже российское общество. Мы 
по инерции реагируем на уничтожение привыч‑
ной международной и социальной среды как на 
нарушение естественных для нас правил, не со‑
знавая, за редкими исключениями, что речь идет 
уже о создании «новой нормы», более жестокой 
и бесчеловечной, чем прежняя.

Пока Россия противостоит ей стихийно и по‑
тому неэффективно. Наша задача — объединить 
энергию и эффективность «быстрых людей» с 
усилиями общества по созданию социальных 
инфраструктур, поддерживающих их деятель‑
ность и направляющих ее на пользу всему народу. 
Решив ее, мы получим невероятное, непредста‑
вимое сегодня конкурентное преимущество.

Но для этого Россия должна — прежде все‑
го — вернуть свое государство, в социально‑
экономической сфере обслуживающее враж‑
дебные ей интересы глобальных спекулянтов, 
на службу народу.

«НОВЫЕ ЕВРОПЕЙСКИЕ»: МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
БИЗНЕС НАЧАЛ ВЕСТИ СЕБЯ ПО ПОНЯТИЯМ

Приход нового поколения руководителей корпораций изменит 
мир, и довольно быстро

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   26 апреля 2017 года  стр. 

СКАНДАЛ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Михаил ДЕЛЯГИН, директор Института проблем глобализации

3
ГОРОД

ЗА БУГРОМ

SOSЕДИ

Президент США Дональд Трамп пригла-
сил высшую палату конгресса в Белый 
дом на экстренное совещание, на ко-
тором обсудят ядерные испытания Се-
верной Кореи. Ранее глава государства 
заявлял, что твердо намерен «наконец-
то решить» проблему КНДР. Пока что 
президентская администрация за-
действовала только дипломатические 
методы, в частности уговаривала Китай 
надавить на беспокойного соседа. Но не 
исключается и силовое решение вопро-
са. Сенаторы тем временем находятся 
в недоумении: зачем Трампу понадо-
билось вызывать к себе сотню человек, 
вместо того чтобы самому посетить 
Капитолий? 

В экстренном брифинге пригласили при‑
нять участие всех сто сенаторов, а также гос‑
секретаря Рекса Тиллерсона и главу Пентагона 
Джеймса Мэттиса. Обычно такие совещания 
не проводятся в Белом доме: возникают про‑
блемы с подготовкой помещения, достаточно 
просторного и защищенного от прослушки. 
В Капитолии такие залы есть, поэтому глава 
Белого дома или его посланники обычно сами 
навещают конгрессменов. Хотя нельзя назвать 
планируемое мероприятие беспрецедентным, 
подобное все же происходит редко. 

В понедельник Трамп уже встретился с де‑
легатами от стран — членов Совета Безопас‑
ности ООН. «Статус‑кво в Северной Корее не‑
приемлем, и Совет должен быть готов наложить 
дополнительные и более жесткие санкции на 
северокорейские ракетные и ядерные програм‑
мы, — заявил президент на встрече. — Северная 
Корея — это большая проблема, и мы наконец‑то 
должны ее решить». 

Китай обеспокоен перспективой эскалации 
конфликта на Корейском полуострове. Предсе‑
датель КНР Си Цзиньпин в воскресенье позвонил 
Трампу и призвал «избежать шагов, которые мо‑
гут усилить напряжение». США со своей стороны 
намерены убедить Поднебесную ввести более 
жесткие санкции против соседней Северной 
Кореи, ведь торговля с Пекином много значит 
для экономики КНДР. В таком случае Трамп мог 

бы записать в свой актив успешную борьбу с 
ядерным оружием и избежать больших затрат. 

Северная Корея тем временем вместо 
ядерных испытаний провела артиллерийские 
стрельбы, которые были приурочены к 85‑й го‑
довщине основания Корейской народной армии. 
16 апреля КНДР также пыталась провести испы‑
тания баллистической ракеты, но они обернулись 
провалом. 

«В данный момент будет превалировать 
дипломатический подход к решению северо‑
корейской проблемы, — поделилась с «МК» 
научный сотрудник Центра североамери-
канских исследований ИМЭМО РАН Алек-
сандра Борисова. — Прежде всего потому, 
что у Соединенных Штатов сейчас есть другие, 
куда более серьезные проблемы, связанные 
с внутренней политикой. Вовлекаться в еще 

один крупный конфликт для Трампа было бы 
излишним. Поэтому я не вижу серьезных пред‑
посылок для эскалации. Ажиотаж вокруг этой 
темы создается главным образом в американ‑
ских СМИ. Создавая пресловутую внешнюю 
угрозу, президент может просто поднимать 
собственные рейтинги. 

Пригласив сенаторов в Белый дом, Трамп 
подчеркнул необычность, чрезвычайность поло‑
жения, которое требует мобилизации общества 
вокруг президента. Здесь очень важен имидже‑
вый фактор, поэтому данный шаг можно назвать 
символическим. Традиционно во внешней по‑
литике у президента США чуть больше возмож‑
ностей, чем во внутренней, поэтому у Трампа 
здесь появляется возможность показать себя 
как решительного лидера». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

КАПИТОЛИЙСКИЙ ХОЛМ 
ИДЕТ К ПРЕЗИДЕНТУ
Трамп вызвал сенат, чтобы разобраться с КНДР

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 
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С 17 по 27 сентября в столице Туркме-
нии Ашхабаде пройдут 5-е Азиатские 
игры в закрытых помещениях и по бое-
вым искусствам. В Азиаде примут уча-
стие 62 государства Азии и Океании. 
Чтобы ничто не смущало иностранных 
гостей, власти республики решили 
выгнать из столицы всех нищих, про-
ституток, алкоголиков и наркоманов, а 
также снести бедные окраины города. 
Вот такая реновация столицы на тур-
кменский лад.

За каждый пойманный «асоциальный 
элемент» полицейским дают по 125 манатов 
(36 долларов), что превращает мероприятие 
в настоящую охоту. Прежде всего силовики 
обыскивают подвалы и чердаки многоквар‑
тирных домов, так как в них могут прятаться 
бомжи и лица, страдающие наркотической 
зависимостью. Также полицейских интересуют 
проститутки. Всех задержанных отправляют 
в Дашогузский наркологический диспансер, 
откуда они смогут выйти только после завер‑
шения Азиады.

В Дашогузе людей ждут просроченные 
лекарства, нехватка еды и тотальная антиса‑
нитария. Завтрак там состоит из манной каши 
на воде, ломтика хлеба и чая без сахара. На 
обед дают баланду, состоящую из воды, пары 
макаронин, свеклы, картошки и пшена. Ужинать 
приходится хлебом и чаем. При этом в каждой 
палате лежат по 10–11 человек, а постельное 
белье кишит вшами и клопами. Неудивительно, 
что его пациенты уходят в мир иной по причине 
«сердечной недостаточности». 

Кроме того, полицейские ловят тех, кто, 
по их мнению, одет слишком бедно. Если ока‑
зывается, что у них нет столичной прописки, 
они должны заплатить штраф в 500 манатов и 
немедленно вернуться к себе домой. Впрочем, 
полицейские могут отпустить нелегального 
мигранта за взятку в 100 манатов. Как передают 
оппозиционные туркменским властям СМИ, 
ежедневно в Ашхабаде ловят сотни таких на‑
рушителей. И это неудивительно, если учесть, 
что неофициальная безработица в стране до‑
стигает 60%.

Власти Туркмении не только выгоняют 
людей из столицы, но и сносят целые жилые 
районы на окраине Ашхабада, примечательные 
своей бедностью. Под снос пошли поселки 
Чоганлы и Шор, а также городские районы 
Гажа и Хитровка, в которых проживали десятки 
тысяч человек. 

Надо сказать, очистка города от нежела‑
тельных элементов накануне международного 
мероприятия является не изобретением тур‑
кменских властей, а лишь «усовершенствован‑
ным» опытом СССР. «При подготовке к Олимпи‑
аде 1980 года перед спецслужбами поставили 
задачу найти всех тунеядцев, и мы, конечно, 
заявили, что сделаем это без проблем. Но на 
практике оказалось, что многие из них давно 
сменили место жительства и найти их будет не 
так просто, как казалось сначала. Что касается 
недовольных выселением, то таких не было. 
Москвичи были рады тому, что их избавили от 
нежелательных соседей, а переселенных никто 
не спрашивал», — рассказал «МК» об опыте 
1980 года Александр Михайлов, генерал-
майор ФСБ запаса, член Совета по внешней 
и оборонной политике.

Однако, как рассказал «МК» экс-министр 
коневодства Туркменистана, президент 
Международного экспертного центра Янар-
даг Гельды Кяризов, жители современного 
Ашхабада реагируют на выселение иначе:

— Люди напуганы и не могут сопротив‑
ляться. Исключением стал только снос села 
Чоганлы, расположенного к северу от Ашха‑
бада. Власти переживали, что гости Азиады 
увидят лачуги, когда их самолет будет при‑
земляться в столице Туркмении. Массовые 
протесты местных жителей не смогли спасти 
село, зато в столкновениях с полицией погибла 
женщина.

Что касается выгоняемых из Ашхабада 
бомжей, то большинство из них являются 
бывшими заключенными, которые не смогли 
найти себе работу после освобождения. Кроме 
того, среди них много русскоязычных. Многие 
обладатели двойного гражданства остались 
вообще без паспорта. Пока они здоровы, могут 
подрабатывать на стройках, но, после трав‑
мы или наступления старости им приходится 
бомжевать.

Артур АВАКОВ.

ОХОТА НА БОМЖЕЙ 
ПО-АШХАБАДСКИ
Тысячи людей лишились 
своих домов ради 
проведения Азиады

Прогулки на речных трамвайчиках — 
любимый весенний досуг москвичей, 
однако для его реализации необходимо 
подготовить главную водную артерию 
столицы. Сотрудники ГУП «Мосводо-
сток», которые отвечают за уборку му-
сора на Москве-реке, объясняют: здесь 
нельзя отделаться несколькими уборка-
ми в год — для того чтобы поддерживать 
воду в приемлемом состоянии, нужно 
выходить ежедневно. Корреспондент 
«МК» вместе с экипажем мусоросборщи-
ка прошла от Южного речного вокзала 
до Новоспасского моста и узнала, какие 
сюрпризы скрыты на дне Москвы-реки.

Шесть судов с корпусом желтого цвета 
каждое утро отправляются в рейд. В ведении 
каждого — свой участок, который нужно под‑
держивать в чистоте и порядке. Как у дворников, 
только на воде.

— Сбор мусора с акватории реки Москвы 
становится сложнее, когда открывают шлюзы. От‑
туда поступает мусор. Однако нельзя делить нашу 
работу на «генеральную уборку» и «негенераль‑
ную». Мы ходим все время, каждый день — с того 
момента, как сходит лед, и до того, пока лед снова 
схватится, — рассказывает руководитель группы 
флота «Мосводосток» Владимир Лапенков.

По его словам, количество мусора в аква‑
тории резко увеличивается дважды в год: по‑
сле открытия шлюзов и после старта круизной 
навигации. Иногда «улов» мусоросборщика на‑
прямую зависит от района: например, у площади 
Европы и Крымского моста, где собираются тури‑
сты и тусовщики, почти всегда можно выловить 
десяток‑другой бутылок, а вот в районе Южного 
порта — в тихом районе — гораздо чаще попада‑
ются бревна и ветки.

Действительно, уже утром, когда работа толь‑
ко началась, на дне мусорного контейнера на судне 
лежат несколько бутылок — по ним видно, что 
любители выпить на набережной и сбросить (или 
уронить — без злого умысла?) посуду в реку на‑
питки предпочитают разные: от дорогого коньяка 
до скромного отечественного пива. Впрочем, не 
пренебрегают москвичи и другими продуктами: 
обертки от шоколадок, пластиковые коробки от 
сока можно увидеть в ворохе веток, поднятых со 
дна реки. Не обходится без сюрпризов: однажды, 
например, в районе Фрунзенской набережной 
выловили деревянную лестницу, а в прошлом году 
неподалеку от Марьина — каркас автомобиля. 
Все это достают с помощью специального ков‑
ша, поэтому с крупногабаритными предметами 
бывают сложности. 

— Самое необычное, что выуживал я, — ги‑
тару. В чехле. На ней вполне можно было играть, 
я отдал тем, кто умеет. Коллеги рассказывали, 
иногда попадаются сумочки с документами и 
деньгами. Если это возможно, пытаемся вычис‑
лить владельца паспорта, ну а сами испорченные 
сумки — в мусор. Кстати, добавляет хлопот тра‑
диция выпускников Бауманки: они сбрасывают в 
реку тубусы от своих учебных работ, вот в Яузе 

их сколько угодно можно выловить, — поделился 
воспоминаниями капитан судна.

Самоходный мусоросборщик способен со‑
брать до тонны хлама. Идет он весьма медленно: 
максимальная скорость — 11 км/ч, но чаще МС‑3 
сохраняет скорость 6–7 км. Если захочется — 
можно быстрым шагом идти вслед за ним по 
набережной и наблюдать процесс сбора мусо‑
ра. Для того чтобы пройти по всей акватории, 
человеку и машине потребуется как раз рабочий 
день — примерно 7 часов.

У собранного мусора судьба простая — на 
утилизацию. С того дня, как в этом году сошел лед, 
уже удалось убрать около 180 кубов мусора. Как 
рассказали «МК» представители «Мосводостока», 
это нормальное штатное количество — при этом 
они отмечают, что в последние годы москвичи 
стали более экологически сознательными и все 
чаще убирают за собой, так что с каждым годом 
количество отходов слегка уменьшается. 

Более того, каждый москвич, если захочет, 
может сам сообщить о месте, где скопилось много 
мусора в реке, позвонив в центральную дис‑
петчерскую службу «Мосводостока» по номеру 
8‑495‑657‑83‑03. Также информацию оставляет 
МЧС или Мосэкомониторинг. Необходимо от‑
метить, что технические суда убирают не только 
крупный плавучий сор, но и аварийные сливы 
нефти, краски, мазута и других химических 
веществ. 

Дарья ТЮКОВА.

В городе открылась 
техническая навигация

БУТЫЛКИ, БРЕВНА, ГИТАРЫ:  
ЧТО ВЫЛАВЛИВАЮТ ИЗ МОСКВЫ-РЕКИ
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Михаил Елин — бывший 
зам. директора школы.

Кирилл Покалюк — 
куратор социальной 
гостиницы «Мечта».

Станислав Виноградов 
— бывший директор 
вспомогательной 
школы.
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«Будучи школьником, 
переписал устав 

ВЛКСМ»
Бронзовый Валерий Легасов стоит у крыльца 

московской школы №56, которую академик сам 
окончил в 1954 году с золотой медалью. В неиз-
менных роговых очках, с книгой в руках. Взгляд 
— серьезный, сосредоточенный. Символично, 
что родился Валерий Алексеевич 1 сентября. 
Сейчас он каждое утро «встречает» школьников, 
спешащих на занятия. О своем именитом ученике 
здесь помнили всегда. И в то время, когда имя 
академика замалчивалось. 

В 56-ю школу будущий академик пришел в 
1949 году, в 6-м классе. Тогда школа была муж-
ской, построена по новому уникальному проекту. 
В цокольном этаже размещался тир, а на крыше 
— метеостанция. 

— Их выпуск в 1954 году называли «золотым». 8 
учеников окончили школу с золотой медалью, в том 
числе и Валерий Легасов. Его выпускное сочинение 
было признано лучшим в городе, — рассказывает 
преподаватель истории Кристиан Молотов. — 
Он был прирожденным лидером. Будучи восьми-
классником, стал секретарем комсомольской 
организации школы. Тогда же переписал устав 
ВЛКСМ. Представил собственный, более 
демократичный проект. Легасовым заин-
тересовались органы безопасности. На 
его защиту встал директор школы Петр 
Сергеевич Окуньков. В 1953 году умер 
Сталин, началась оттепель. И Валерий 
Легасов чудом избежал серьезных 
неприятностей. 

После школы как золотой меда-
лист он мог выбрать любой вуз, но 
пошел в Менделеевку — на физико-
химический факультет МХТИ, который 
готовил специалистов для атомной 
промышленности и энергетики. 

Валерия Легасова, представившего 
блестящую дипломную работу, оставля-
ли в аспирантуре, но он решил отправить-
ся на Сибирский химический комбинат, где 
нарабатывали плутоний для ядерного оружия. 
За ним в Северск отправилась большая группа 
выпускников. 

Судьба многое дала Валерию Алексеевичу 
Легасову, а потом отняла. В 36 лет он стал док-
тором химических наук, в 45 — действительным 
членом Академии наук. За свои работы по синтезу 
химических соединений благородных газов был 
удостоен звания лауреата Государственной и Ле-
нинской премий.

В 1984 году он стал первым заместителем 
директора Института атомной энергии имени 
Курчатова, а через два года грянула чернобыль-
ская катастрофа. 

 «Дозиметр оставлял  
в раздевалке,  

рентгенами не козырял» 
Ночью 26 апреля в профильные институты с 

Чернобыльской атомной электростанции пришел 
зашифрованный сигнал: «1, 2, 3, 4». Специали-
сты поняли, что на станции возникла ситуация с 
ядерной, радиационной, пожарной и взрывной 
опасностями. 

Валерия Легасова включили в правитель-
ственную комиссию, хотя он был специалистом 
по физико-химическим процессам. Многие потом 
недоумевали, почему от Института имени Кур-
чатова не поехал в Чернобыль никто из реактор-
щиков? Было немало тех, кто считал, что химика-
неорганика Легасова попросту подставили.

— Отец не должен был оказаться в Чернобыле, 
— говорит дочь академика Инга Валерьевна Лега-
сова. — У него была специальность «Физическая 
химия», он занимался взрывчатыми веществами. 
26 апреля была суббота. Отец вместе с академиком 
Александровым сидел на заседании президиума 
Академии наук СССР. Анатолию Петровичу по-
звонили по «вертушке». Нужно было кого-то из 
ученых включить в правительственную комиссию. 
Все остальные замы Александрова из Института 
имени Курчатова были вне зоны досягаемости. А 
уже готов был правительственный самолет. Отец 
отправился во Внуково, в тот же день спецрейсом 
улетел в Чернобыль. 

На месте выяснилось, что на 4-м блоке стан-
ции во время проведения внештатного испытания 
работы турбоагрегата в режиме свободного вы-
бега произошло последовательно два взрыва. 
Реактор полностью разрушен. 

Опыта ликвидации таких аварий в мире не 
существовало. 

Академик Легасов был единственным ученым, 
работавшим в те дни на месте катастрофы. Обла-
дая служебной въедливостью и бесстрашием, на 
армейском вертолете он подобрался к «этажерке», 
трубе АЭС, совершил облет аварийного четвертого 
блока и увидел, что идет свечение… Чтобы прове-
рить, идет ли наработка короткоживущих радиоак-
тивных изотопов, академик на бронетранспортере 
подошел вплотную к завалу 4-го блока. Выйдя из 
машины, сделал нужные измерения. 

Благодаря Легасову удалось установить, что 
показания датчиков нейтронов о продолжающей-
ся ядерной реакции недостоверны, так как они 
реагировали на мощнейшее гамма-излучение. На 
самом деле котел «молчал», реакция остановилась, 
но шло горение реакторного графита, которого 
там было целых 2500 тонн. 

Нужно было предотвратить дальнейший разо-
грев остатков реактора, а также уменьшить выбро-
сы радиоактивных аэрозолей в атмосферу.

Президент Академии наук СССР Анатолий 
Александров посоветовал вывезти и захоронить 
остатки реактора. Но там был высокий уровень 
радиации, «светило» по тысяче рентген в час. 

И именно Легасов предложил забросать зону 
реактора с вертолетов смесью из борсодержащих 
веществ, свинца и доломитовой глины. И подкре-
пил это необходимыми расчетами. 

«Пломбируя» реактор, пилоты вертолетов 
сбросили в него более 5 тысяч тонн всевозможных 
материалов. Валерий Легасов сам поднимался на 
вертушке, находился над развалом по 5–6 раз в 
день. Бортовой рентгенометр с максимальной 
шкалой 500 рентген в час зашкаливало… 

Легасов работал как одержимый, дозиметр 
часто оставлял в раздевалке, рентгенами не 
козырял. 

— Я с сыном прилетела из Парижа, где мы с 
мужем работали в советском посольстве, на сле-
дующий день после чернобыльской катастрофы. 
Предстоял отпуск, — рассказывает Инга Вале-
рьевна. — Встречала нас одна мама. У нее было 
такое выражение лица, что я сразу спросила: «Что 
с папой?» Мама сказала: «Я должна тебя предупре-
дить, что мы его теряем». Она знала характер отца, 
знала, что он полезет в самое пекло. Из тех, кто 
работал на месте катастрофы, он был единствен-
ным ученым. Он прекрасно понимал, на что идет и 
какие дозы получает. Но иначе невозможно было 
оценить масштаб катастрофы. Издалека понять, 
что происходит, было нельзя. Чувство ответствен-
ности гнало его вперед. Нужно было быстро при-
нимать решение, а советоваться ему было не с 
кем. Да и времени не было на советы. 

И именно отец убедил председателя пра-
вительственной комиссии Бориса Щербину, что 
первое, что они должны сделать в ближайшие 24 
часа, это эвакуировать из Припяти людей. Это была 
его инициатива. В срочно порядке из всех ближай-
ших крупных городов пригнали автобусы и вывезли 
людей, чем очень многим спасли жизни. 

Город опустел. На месте работали только 
ликвидаторы. 

Достоверной информации, что происходит в 
Чернобыле, не было. Академик Легасов предложил 
создать группу из опытных журналистов, которые 
бы ежедневно освещали событие и рассказывали 
населению, как себя вести. Предложение Валерия 
Алексеевича не отвергли, но пресс-группу так и 
не создали. 

— Боялись паники, поэтому старались не 
разглашать информацию. Это был тот пункт, по 
которому у отца возник конфликт с тогдашним 
руководством страны, — говорит Инга Валерьев-
на. — Отец предлагал, наоборот, широко инфор-
мировать население, чтобы люди понимали, что 
происходит, и знали, как себя вести. 

Жена академика Маргарита Михайловна 
вспоминала, что первый раз Валерий Алексеевич 
вернулся в Москву 5 мая. Похудевший, облысев-
ший, с характерным «чернобыльским загаром» 
— потемневшим лицом и кистями рук. Близким 
признался, что на месте катастрофы не оказалось 
респираторов, запасов чистой воды, лекарств, 
чистых резервных продуктов питания, а также 
препаратов йода для проведения необходимой 
профилактики. 

Из магнитофонных записей, надикто-
ванных академиком Легасовым: «На станции 
— такая неготовность, такая безалаберность, 
такой испуг. Как сорок первый год, но еще в худшем 
варианте. С тем же Брестом, с тем же мужеством, с 
той же отчаянностью, с той же неготовностью…»

5 мая 1986 года, как только закончилось за-
седание политбюро, Валерий Легасов вновь улетел 
на место аварии. Он единственный из первого 
состава правительственной комиссии продолжил 
работу в ее втором составе. 

Домой вернулся уже 13 мая с охрип-
шим голосом, непрекращающимся кашлем и 
бессонницей. 

— После возвращения из Чернобыля у него 
взгляд стал потухшим, — рассказывает Инга Ва-
лерьевна. — Он сильно похудел. На фоне сильней-
шего стресса не мог есть. Он понимал масштаб 
трагедии и ни о чем другом, кроме чернобыльской 
катастрофы, думать не мог. За несколько лет до 
этой страшной аварии на заседании физической 
секции Академии наук СССР, когда шло обсужде-
ние конструкции ядерных реакторов, отец пред-
лагал сделать для них защитный колпак. Его пред-
ложение не восприняли всерьез. Сказали, какое, 
мол, ты отношение имеешь к ядерной физике? 
После чернобыльской катастрофы он понимал, 
что если бы тогда ему хватило ресурсов доказать 
свою правоту, то последствия аварии не были бы 
такими ужасными.

Тем временем были поданы списки на на-
граждение тех, кто принимал участие в ликвидации 
аварии. Генеральный секретарь ЦК КПСС Михаил 
Горбачев лично вычеркнул имя Легасова, сослав-
шись на то, что «другие ученые не советуют». Вале-
рий Алексеевич был из Курчатовского института, 
где проектировался реактор РБМК-1000, который 
работал в Чернобыле. Никто не стал разбираться, 

что Легасов тогда еще не работал в институте. 
— Почему-то считается, что отец расстраи-

вался, что его не наградили. Но у него не было 
по этому поводу никаких переживаний, потому 
что он не был честолюбивым, — говорит Инга 
Валерьевна. — Он был человек дела, действия и 
результата. Хотя у него были и правительственные 
награды, и госпремии. 

 «Правда о Чернобыле 
понравилась не всем» 

В августе 1986 года в Вене состоялось специ-
альное совещание Международного агентства по 
атомной энергетике (МАГАТЭ). Чтобы разобраться 
с чернобыльской трагедией, на мероприятие со-
брались более 500 экспертов из 62 стран. «На 
амбразуру» опять кинули Легасова. 

Став адвокатом Советского Союза перед 
судом мирового сообщества, он читал доклад 5 
часов. Собралось 2 тома материалов. Валерий 
Алексеевич провел детальный анализ катастро-
фы. Сделал это правдиво и открыто. Говорил без 
оглядки на «верха», без страха за репутацию. Экс-
пертов поразила информированность советского 
академика. Когда Легасов закончил выступление, 
его приветствовали стоя и даже вручили флаг 
МАГАТЭ. 

Ожидалось, что эксперты потребуют от Совет-
ского Союза возместить ущерб от радиоактивного 
облака, которое после аварии устремилось в Евро-
пу. Радионуклиды йода и цезия были разнесены на 
значительной части европейской территории.

Валерий Легасов пробил завесу лжи и умол-
чания вокруг Чернобыля. Раскрыв подлинный 
характер катастрофы, он, по сути, спас страну от 
многомиллионных исков. 

— Там ситуация была действительно непро-
стая, — говорит Инга Валерьевна. — Ехать на со-
вещание МАГАТЭ должен был тоже не он, вызывали 
руководителя государства. О том, что произошло 
в Чернобыле, должен был докладывать Горбачев. 
Но, насколько я знаю, Михаил Сергеевич сказал, 
что пусть едет ученый, который принимал участие 
в ликвидации последствий аварии. Над докладом 
работала целая группа специалистов. Он гото-
вился у нас на глазах. Отец часто брал документы 
домой. Несколько дней у нас дома оставались 
ночевать ученые и специалисты. Отец многократно 
проверял все цифры. Он лично должен был убе-
диться, что все они абсолютно правдивые. Доклад 
получился очень подробный и очень честный. 

Когда отец садился в самолет, советские ди-
пломаты в Вене предупредили его, что обстановка 
достаточно недоброжелательная, что встречать 
будут плохо. Мировое сообщество настроено 
негативно и против страны, и против докладчика. 
Ждали Горбачева. Но когда узнали, что приехал 
Легасов, который работал на месте чернобыльской 
катастрофы, людей собралось на порядок больше. 
Отец рассказывал, что сначала зал гудел, присут-
ствующие что-то выкрикивали с мест. Но начиная 
с 15 минуты доклада в зале наступила гробовая 
тишина. Легасова слушали, затаив дыхание. И 
записывали за ним числа. Доклад длился 5 часов, 
и еще час отец отвечал на вопросы. Без всякого 
перерыва. Своей основной задачей он видел не 
оправдать Советский Союз, не скрыть какую-то 
информацию, а, наоборот, объяснить мировому 
сообществу, как в таких ситуациях надо себя ве-
сти. У него уже тогда возникла мысль о создании 
института по безопасности. 

Своим мышлением и откровенным выступле-
нием Валерий Легасов опередил время. Пере-
стройка и гласность наступят позже. 

Но правда о Чернобыле понравилась не всем. 
Например, в руководстве Министерства средне-
го машиностроения были крайне недовольны 

самостоятельностью академика 
Легасова. (Доклад был одобрен 
правительством во главе с Нико-
лаем Рыжковым, минуя Минсред-
маш.) Были те, кто требовал при-

влечь авторов этого 700-страничного доклада 
к уголовной ответственности за разглашение 
секретных данных. 

— Такие мнения действительно были. У нас 
в семье это обсуждалось. Говорили, что нель-
зя было называть такие цифры, нельзя было так 
откровенно все рассказывать, — говорит Инга 
Валерьевна. — Они дали ту информацию, которая 
была разрешена. И доклад был честный. Там была 
форс- мажорная ситуация, нужно было думать не 
об одной стране, а о всем человечестве. Я думаю, 
тут дело не в каких-то секретных данных. Доклад в 
МАГАТЭ имел большой резонанс. Отец стал очень 
популярным, в Европе его назвали человеком года, 
он вошел в десятку лучших ученых мира. Это вы-
звало серьезную ревность у его коллег. 

А тут еще академик Александров как-то обмол-
вился, что именно в Валерии Легасове видит свое-
го преемника… «Классические» физики не могли 
допустить в свое лоно химика-неорганика. 

Легасова начали травить… Он был другой. 
Был лишен высокомерия и чванства, держался 
просто, при этом частенько нарушал суборди-
нацию. Друзья рассказывали, что Валерий Алек-
сеевич мог часами в рабочем кабинете обсуждать 
заинтересовавшую его идею с кем-нибудь из ря-
довых сотрудников. А ученые со званиями сидели, 
дожидаясь своей очереди в приемной. 

Легасов был чужой. Задолго до аварии об-
ращал внимание на несовершенство реакторов 
РБМК. Говорил, что они обеднены системами 
управления и диагностики. Что в них заложен 
огромный потенциал химической энергии: много 
графита, много циркония и воды. И нет систем 
защиты, независимых от оператора. При этом 
предлагал революционные решения, чем подры-
вал основы сложившейся академической структу-
ры. Что не могло не вызвать ярость академиков-
ретроградов. 

 Когда кругом кричали: «Дальше, выше, бы-
стрее!», — Валерий Алексеевич призывал заду-
маться: «А какой ценой?» 

Из магнитофонных записей, надиктован-
ных академиком Легасовым: «У меня в сейфе 
хранится запись телефонных разговоров опера-
торов накануне произошедшей аварии. Мороз по 
коже дерет, когда их читаешь. Один спрашивает 
у другого: «Тут в программе написано, что нужно 
делать, а потом зачеркнуто многое, как же мне 
быть?» Второй немножко подумал: «А ты действуй 
по зачеркнутому!» Вот уровень подготовки таких 
серьезных документов: кто-то что-то зачеркивал, ни 
с кем не согласовывая, оператор мог правильно или 
неправильно толковать зачеркнутое, совершать 
произвольные действия — и это с атомным реакто-
ром! На станции во время аварии присутствовали 
представители Госатомэнергонадзора, но они были 
не в курсе проводимого эксперимента!»

На уровне политбюро было принято решение 
об организации института технологического риска, 
но не в рамках Минэнерго. 

«Говорили прямо: «Легасов выкатил пушки. Он 
теперь сядет в свое академическое кресло, ничем 
не связан, чего от него ждать, сам черт не знает», 
— вспоминал доктор физико-математических 
наук, начальник лаборатории РНЦ «Курчатовский 
институт» Игорь Кузьмин. — В результате про-
блемы безопасности передали оставшемуся не 
у дел Институту физики в Белоруссии. Проявили 
якобы государственный подход, а на самом деле 
прикрыли собственные тылы, выбив почву из-под 
ног у тех, кто действительно был способен за-
няться решением чрезвычайно важной для страны 
проблемы». 

Потом политбюро вторично вернулось к этому 
вопросу, но подходящего здания для института так 
и не выделили. Лишь один раз Валерий Алексее-
вич поехал смотреть старое школьное здание, а 
вернувшись, сказал коллегам: «Там только мышей 
разводить...» 

 «У меня внутри все 
сожжено»

На аварийную Чернобыльскую атомную 
станцию академик приезжал 7 раз. Ему нездоро-
вилось: постоянно тошнило, изматывали сухой 
кашель и головные боли. У него был ослаблен 
иммунитет. При этом он продолжал работать 
по 12 часов в день. 

1 сентября 86-го Валерию Легасову ис-
полнилось 50 лет. Академик был представлен 
к званию Героя Социалистического Труда. Но 
министр среднего машиностроения выступил 
против. Валерию Алексеевичу припомнили 
чересчур откровенную оценку причин черно-
быльской аварии. В результате он получил от 
министерства только именные часы «Слава».

Вскоре врачи выявили у Валерия Легасова 
радиационный панкреатит, лучевую болезнь 4-й 
степени. В крови были обнаружены миелоциты, 
стало понятно, что затронут костный мозг.

В больнице академика навещали друзья. 
Маргарита Михайловна приходила к мужу с 
его любимой собакой чау-чау Томасом Лю. 
Жена была для Валерия Алексеевича и люби-
мой женщиной, и другом, и собеседницей, и 
сиделкой. 

Весной 1987-го состоялись перевыборы 
в научный совет института. Голосование было 
тайным. За Валерия Алексеевича проголосовали 
100 человек, против — 129. Легасов еще раз 
столкнулся с откровенной враждебностью. 

Жена академика Маргарита Михайловна 
вспоминала, что, почувствовав пренебрежение 
к собственной личности, он пережил глубокий 
психологический кризис. 

— Для отца это стало полной неожидан-
ностью, — говорит, в свою очередь, Инга Вале-
рьевна. — Он не знал, как на это реагировать. 
Я считаю, что это был удар под дых, причем 
заранее спланированный и подготовленный. 

У академика стали отниматься пальцы ле-
вой руки, неметь правая рука и нога. Медики 
констатировали у него реактивную депрессию... 
Осенью 87-го, находясь в больнице, он принял 
на ночь большую дозу снотворного. Но вовремя 
удалось вызвать врачей, Валерию Алексеевичу 
промыли желудок, спасли. 

Друзьям в тот непростой период академик 
признавался: «У меня внутри все сожжено».

— После чернобыльской катастрофы отец 
многое переосмыслил, — говорит Инга Вале-
рьевна. — Он был патриотом, тяжело переживал 
произошедшее, за страну, за людей, которых 
коснулась авария. Он переживал за нерож-
денных детей, брошенных в зоне отчуждения 
животных. Это растревоженное милосердие, 
которое ему было присуще, видимо, и жгло 
его изнутри. 

А 27 апреля 1988 года, во вторую годовщи-
ну чернобыльской аварии, Валерия Легасова 
нашли в его домашнем кабинете повешенным. 
Ему был только 51 год.  

Загадок, связанных с гибелью Валерия 
Легасова, немало. В ящике письменного сто-
ла, например, остался лежать нетронутым его 
именной пистолет. 

28 апреля Легасов должен был огласить 
правительству данные собственного рассле-
дования причин чернобыльской катастрофы. 
По некоторым данным, часть записей, которые 
начитывал Валерий Алексеевич на диктофон, 
была стерта. 

— Я не знаю, что было стерто. Тот архив, 
который был в семье, сохранился. В Интернете 
ходит немало расшифровок записей, которые 
действительно принадлежат отцу, но есть и те, 
которые к нему не имеют никакого отношения, 
— говорит Инга Валерьевна. 

Проверялась версия и о доведении до са-
моубийства, но она не нашла подтверждения. 
Следствие сделало вывод: Валерий Легасов 
покончил с собой в состоянии депрессии. 

«Его сломали система и стая, которая ее 
охраняла», — считал профессор МГУ имени 
Ломоносова Юрий Устынюк. 

«Прямого виновника его гибели не было: 
никто нож не взял, в грудь не воткнул. Но были 
люди, которые, зная о нездоровье Легасова, 
разыгрывали эту карту и довели его до гибели», 
— говорил заместитель директора Института 
атомной энергии имени Курчатова в 1988 году 
академик Феоктистов. 

— Мы понимали, что человек уходит из 
жизни, — говорит, в свою очередь, Инга Вале-
рьевна. — Отец постепенно перестал есть, пере-
стал спать. Сильно похудел. Лучевая болезнь 
— страшная вещь. И отец прекрасно понимал, 
как он будет уходить, как это будет мучительно. 
Наверное, он не хотел быть в тягость маме. Он 
ее обожал. До последнего дня писал ей стихи, 
признавался в любви. 

Уже после смерти академика Маргарита 
Михайловна запросила официальный документ 
о радиационной дозе, полученной ее мужем в 
Чернобыле. На «счету» Валерия Алексеевича 
было 100 бэр, в то время как предельно допу-
стимая доза для ликвидаторов была 25.

Все последующие годы о катастрофе на 
Чернобыльской атомной станции старались 
забыть. Стране не нужны были ее герои. 

Только спустя десять лет после аварии, в 
сентябре 1996 года, президент Борис Ельцин 
посмертно присвоил Валерию Легасову звание 
Героя России. 

 «Золотая Звезда Героя хранится в семье 
Легасовых. Тяжелое утешение. Ведь все могло 
быть иначе и человечнее», — сетовал профессор 
Физико-химического института имени Карпова 
Борис Огородников. 

Спасая людей от последствий страшной 
техногенной катастрофы, Валерий Легасов 
расплатился собственной жизнью за ошибки 
других. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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В половину второго ночи на 4-м энер-
гоблоке Чернобыльской АЭС внезапно 

произошел взрыв. К такому повороту 
не были готовы ни работники станции, 

ни ученые, ни даже главы государ-
ства. Что делать, как минимизировать 

неожиданный гнев «мирного атома», не 
знал никто. Первые ликвидаторы ава-

рии шли на смерть, толком не понимая 
этого. 

За день до отпуска
В тот день 31-летний старший лейтенант 

Александр Петров заступал на дежурство в хо-
рошем настроении. Уже завтра с женой и двумя 
детьми из Торжка, где располагалась его военная 
часть, они должны были уехать в отпуск. Уже 
собравшись выходить на службу, Александр по-
лучил сообщение о тревоге. Распоряжение было 
таким: «Форма одежды парадная. Всем явиться 
к 12 дня на аэродром». 

— Мы подумали, что это просто учения, — 
рассказывает Александр Петров. — В аэропорту 
нам ничего не объяснили, конечно, ни у кого и в 
мыслях не было, что вернемся мы домой неско-
ро. В 14 часов мы уже вылетели в Чернигов. Там 
заправились и сразу же поехали в Чернобыль. 
В округе тишина. Вертолеты стоят, а рядом в 
огороде бабушка картошку сажает. Погода хо-
рошая, воскресенье. 

В нескольких километрах от ЧАЭС, где при-
землились 4 борта Ми-6, и вправду об аварии ни-
кто пока не слышал. О том, что произошло, верто-
летчики узнали сами. Командир экипажа получил 
распоряжение слетать к станции; лишь на месте 
военные поняли, зачем их откомандировали. Не 

заметить дыру в четвертом энергоблоке было 
невозможно.

— Когда мы увидели станцию, скажу честно, 
страшно не было, — продолжает рассказ Алек-
сандр. — Первоначально на одном из энерго-
блоков была просто провальная крыша и сзади 
не было стенки. Никаких пожаров, ничего такого. 
Когда мы проходили сверху, было два очага: один 
метров 5 в диаметре, второй метра полтора. И 
когда мы над ним прошли на расстоянии 200 
метров, наш дозиметр зашкалил. Сколько там на 
самом деле было радиации, никто не знает.

Безопасная норма излучения — 0,25 рент-
гена. Как фонила станция, и подумать страш-
но! Ведь даже на расстоянии в 30 км, в самом 
Чернобыле, дозиметры показывали от 50 до 100 

рентген. Но у населения дозиметров не было, как 
и не было информации в первые дни. Дачный 
сезон начинался, дети ходили в школу, а военные 
вертолеты нередко пролетали над этой областью, 
поэтому 26-го числа город заснул спокойно. В 
первый день никто не знал даже, что делать. 
Не было понятно, отчего развалился реактор. 
Мы увидели, что тлеет уголь — скорее всего это 
стержни, которые охлаждали уран. Вечером 26-го 
мы наблюдали даже такую картину: вот станция, 
рядом Припять и речушка, а на ней девчонки за-
горают, а на них ветер радиоактивный дует. Лишь 
утром 27 апреля началась эвакуация из Припяти. 
Сначала школьники, потом остальные. 

Страшное лицо ученого
На следующий день начальство приняло 

решение, что откладывать решительные дей-
ствия больше нельзя. Определили, что нужно 
чем-то закидать очаги. Да и подойти к реактору 
было уже нельзя. Радиация была такая, что даже 
управляемые роботы, которые были на станции, 
все отказали. 

— Тогда мы придумали следующее, — про-
должает Александр, — взять с заводов специ-
альные контейнеры с открывающимся дном. 
Привезли песка, цемента, забили эти баки… 
Но идея быстро себя исчерпала: мы совершили 

всего полета 3–4, когда у нас порвались все ле-
бедки. Даже когда начали скидывать песок, то 
появились умники, которые были против — вроде 
как пыль радиоактивную поднимаем. Но другого 
варианта не было. 

Кто-то из инженеров придумал еще одно 
ноу-хау. Вертолетчикам привезли парашюты. 
За ночь умельцы сделали специальные приспо-
собления: парашют прикреплялся к болванке, 
которую легко можно было отделить изнутри 
вертолета. Выглядела эта операция как бом-
бометание. Вешали по 5–6 парашютов, так как 
один не выдерживает больше 4 мешков засыпки, 
и скидывали вниз.

— На радиацию тогда никто даже не смотрел, 
— рассказывает Александр. — Так как нужно 
было решать другие задачи. Скинув несколько 
парашютов, мы поняли, что система работает. 
Тогда генерал организовал себе штаб на крыше 
гостиницы, с которой хорошо просматривалась 
станция, и с высокой точки командовал: «Ски-
дывай». А мы на вертолетах, как на конвейере, 
просто подлетали и без остановки кидали груз 
вниз. Вертолетов к тому времени было около 50, 
скорость у всех 120 км/ч. Так мы смогли хоть не-
много перестать облучаться, потому что сначала 
зависали над реактором по минуте.

Лишь в обед 30 апреля в Чернобыль прилете-
ла первая комиссия по чрезвычайным ситуациям. 
На борт пришли человек 15 специалистов, устано-
вили тепловизор и кинокамеры. Два часа экипаж 
возил ученых, которые снимали обстановку.

— Знаете, реакцию главного, который с нами 

был, когда облет первый раз над реактором сдела-
ли, я никогда не забуду, — вспоминает Александр 
Петров. — Это не просто испуг, а безнадежность 
какая-то. Он бегал по кабине и кричал: «Это уран 
с графитом, это уран с графитом!» И глаза у него 
были даже не шальные, они были страшные.

Как спастись  
от невидимого врага
К концу 30-го числа радиация упала до 300 

рентген — вертолетчики выполнили главную 
задачу. Вечером этого же дня экипаж признали 
непригодным для дальнейшей ликвидации — 
каждый фонил на 24 рентгена. 

— Спасались от излучения всеми доступ-
ными способами, — говорит Александр. — Каж-
дый день после полета мы шли в баню, и с нас 
снимали все, выдавали новую одежду. Но ни-
каких костюмов от радиации не было. Просто 
обыкновенная форма. Понимаете, костюмы и 
респираторы — это все от химического оружия. 
А от радиации это работает ровно наоборот — 
делает хуже. Вот представьте себе: вы дышите, на 
маске оседает пыль — и она начинает поражать 
ваше лицо и мозг. 

Как говорит Александр, утверждения, что 
от радиации спасает молоко или водка, — это 
лишь миф. Да и официально им ничего из вы-
шеперечисленного не давали. 

— Было забавно, кто-то из начальства услы-
шал, что нужно нас кормить морской капустой, 
— смеется Александр. — И вот нас ею пичкали: 
на обед, завтрак, ужин. Уж не знаю, насколько она 
помогала. Только я вам честно скажу, в Чернигове 
в то время на прилавках кроме этой морской 

капусты все равно ничего-то больше и не было. 
Радиационный фон в первые дни был на-

столько высок, что от него не спаслась и техника. 
Знаменитый вертолет, на котором Петров и его 
команда боролись с буйством «мирного атома», 
так и не смог пережить этой схватки.

— Вертолет, на котором я находился, сейчас 
на свалке, — с сожалением говорит Александр. 
— Радиацию он получил такую, что как ни чини, 
как ни вставляй новые детали — все равно фонит. 
Три года я его дезактивировал, но работать на 
нем все равно невозможно. 

Жизнь после катастрофы
9 мая 1986 года старший лейтенант Петров 

был отправлен в госпиталь, где, как и другие 
ликвидаторы, проходил обследование. Но, по 
заверению офицера, никаких лечебных процедур 
не было, военных лишь несколько недель вели под 
наблюдением, а после отпустили по домам.

— Семья ничего не знала, — вспоминает 
Петров. — Как ни странно, отреагировала только 
мама. Она увидела репортаж про взрыв станции 
— и сердце у нее екнуло. Всего через сутки она 
уже стояла на пороге моей палаты, хотя я даже 
не писал ей о том, что я там был.

Честно скажу: нас было там сто человек 
из Торжка, и только один умер от рака легких. 
Остальные — от пьянки. А болезней от радиации 
не было ни у кого.

Сейчас Александр работает в Департаменте 
ГО, ЧС и ПБ города Москвы. 
Его сын пошел по его стопам, 
тоже стал военным. 

Подготовила  
Екатерина СТЕПАНОВА.

ЧЕРНАЯ БЫЛЬ...

БЕЗЫМЯННЫЕ ХРАНИТЕЛИ ЗОНЫ ОТЧУЖДЕНИЯ
Ликвидатор последствий чернобыльской аварии 

рассказал о первых часах после катастрофы
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Академик понимал,  
на что идет и какие  
дозы получает. 

Рядом с 4-м блоком ЧАЭС, лето 1986 года. 

4-й блок 
Чернобыльской АЭС 

после взрыва.   

Александр 
Петров  

в наши дни  
в  тренажерном 

классе  
в Московском 
авиационном 

центре.

Припять — город-призрак.  
Одно из самых зараженных мест 

— парк аттракционов. 

Валерий 
Легасов.  

 ПОЛНЫЙ ТЕКСТ 
 на сайте 



Начнем с того, что в 2016 году промышленное 
производство Иркутской области выросло на 
6% по сравнению с предыдущим годом, регион 
вошел в топ-30 субъектов федерации по этому 
показателю. Кроме того, период 2015-2016 годов 
стал временем нового подхода к этой отрасли в 
регионе. Если раньше промышленность Иркутской 
области увеличивалась за счет добычи полезных 
ископаемых, то теперь регион принялся за об-
рабатывающие производства.

Активность в сфере строительства жилья 
тоже набирает обороты. В 2016 году в Иркут-
ской области построили 881,5 тысячи квадратных 
метров жилого фонда, что почти на 4% выше 
запланированного объема. Несмотря на это, ре-
гиональные власти не собираются успокаиваться 
на достигнутом: в 2017 году собираются сдать уже 
900 тысяч квадратных метров. Целью губернатора 
являются темпы строительства из расчета 1 ква-
дратный метр на одного жителя области.

Выросло и сельское хозяйство. В 2016 году 
производство сельскохозяйственной продукции 
по всем отраслям оценили в 66,6 миллиарда 
рублей. Производственный индекс в этой сфе-
ре составил 105,9%. По итогам прошлого года 
Иркутская область сразу перескочила по этому 
показателю с 71-го на 22-е место в России. Только 
поголовье мясного скота в регионе превысило 
19 тысяч голов. Аграрии смогли собрать почти 
772 тысячи тонн зерна (на 40% больше, чем в 
2015 году), 607 тысяч тонн картофеля (110% к 
уровню 2015 года), 155 тысяч тонн овощей (104% 
к уровню 2015 года).

Нельзя не отметить и сокращение задол-
женностей по зарплате перед трудящимися. 
С 1 января 2016 по 1 января 2017 года этот по-
казатель сократился на 74,5 миллиона рублей 
и составил 96,4 миллиона и продолжает сокра-
щаться. При этом количество людей, которым все 
еще должны выплатить зарплату, уменьшилось с 
5122 до 1800 человек.

Увеличился поток инвестиций. В 2016 году 
предприниматели вложили в Иркутскую область 
258,5 миллиарда рублей, что на 22% больше, чем 
в 2015 году. Данная активность вывела регион на 
16-е место во всероссийском рейтинге инвести-
ционной привлекательности.

Бюджет 2016 года стал лучшим по доходам 
за всю историю Иркутской области. За прошлый 
год поступления  составили 131,4 млрд руб., что 
на 23% больше аналогичного периода прошлого 
года. При этом поступления платежей по налогу 
на прибыль достигли 42,5 миллиарда рублей, 
а благодаря налогу на доходы физических лиц 
собрали 44,5 миллиарда рублей. Также власти 
обязаны своим рекордом ревизии лесопромыш-
ленного комплекса. В частности, аудиторы искали 
задолженности по оплате за использование лесов. 
Результатом проделанной работы стало увели-
чение налоговых поступлений из этой сферы в 
2016 году до 4,2 миллиарда рублей, что на 61,5% 
больше, чем в 2015 году.

Уже в первые дни руководства областью 
губернатор Сергей Левченко распорядился по-
высить качество прогнозирования и усилить 
контроль за поступлением администрируемых 
доходов в региональный бюджет. Благодаря этому 
Иркутская область стала всероссийским лидером 
по уровню предоставления бюджетных данных 
в понятной форме. В Минфине России оценили 
реформу и наградили регион первой степенью ка-
чества управления финансами. В самом Иркутске 
говорят, что секрет их успеха заключался в прин-
ципе программного формирования областного 

бюджета, точности планирования собственных 
доходов, низком уровне долговой нагрузки и в ме-
роприятиях по повышению открытости бюджетных 
данных. Международное рейтинговое агентство 
Standard & Poor’s улучшило прогноз по развитию 
области с «негативного» на «стабильный».

В интервью губернатор Иркутской области 
Сергей Левченко рассказал, как ему удалось 
добиться таких успехов:

— Последние 20 лет на всех уровнях власти 
в России главенствует подход, который гласит: 
«Дай людям удочки, а дальше они сами все сде-
лают». Поэтому мы пошли по пути, который был 
опробован во многих государствах мира, в том 
числе в СССР, — постановка конкретных задач, а 
не надежда на то, что придут какие-то инвесторы 
и фермеры, которые будут работать за нас. Мы 
поменяли управленческий подход, и это привело к 
росту экономики по всем направлениям. Полтора 
года назад я сформировал свою команду, и мы 
сразу же поставили перед собой цель — сделать 
так, чтобы Иркутская область могла саму себя 
обеспечить теми продуктами, которые можно 
вырастить на ее территории. Например, мы под-
считали, что нам нужно 600 тысяч тонн картошки, 

чтобы полностью обеспечить область на год. И мы 
смогли добиться этого показателя, предваритель-
но рассчитав, какой объем территории нам нужно 
засеять, сколько семян для этого потребуется, 
сколько человек, техники и так далее.

— Рекордное количество налогов в 2016 
году удалось собрать потому, что раньше плохо 
собирали, или просто народ не доверял?

— В большей степени, наверно, плохо соби-
рали. Думаю, что в 2017 и 2018 годах мы соберем 
еще больше, чем в 2016 году.

В самом начале правления я распорядился 
проанализировать работу и потенциал различных 
производств Иркутской области, включая про-
мышленность и сельское хозяйство. Мы просто 
перемножили стоимость и количество произво-
димой у нас продукции и вычли оттуда свои на-
логи. В результате выяснилось, что если налоги 
и платятся, то часто это делается не в Иркутской 
области, а, например, в Москве и Подмосковье, 
не говоря уже об офшорных зонах. Есть некото-
рые отрасли, которые вообще очень мало дают, 
особенно по сравнению с 1970–80-ми годами. 
Чтобы исправить эту ситуацию, мы разработали 
антикризисную программу.

Возьмем, к примеру, лесной комплекс, ко-
торый является самым крупным в стране. В Ир-
кутской области находятся 11% всей расчетной 
лесосеки России. У нас есть 300 предприятий, 
которым государство выдало в аренду леса для 
добычи древесины, но они зарегистрированы в 
других регионах страны, поэтому мы не получаем 
от них отчислений в областной бюджет. Пока мы 
не стали применять к ним никаких жестких мер, 
просто направили каждому бизнесмену письмо, 
в котором сказано, что они должны зарегистри-
роваться и начать платить налоги. Уже только эта 
мера привела к росту поступлений из лесного 
комплекса на 62%.

Кроме того, ко всем, кто только собирается 
заняться вырубкой иркутского леса, мы выдвину-
ли 4 условия: регистрация в том же районе, где 
находится лесосека, официальное трудоустрой-
ство всех сотрудников, организация глубокой 
переработки, в том числе переработки отходов. 
Два или три месяца к нам не поступало ни одной 

заявки, но потом к нам потянулись представители 
совсем другой категории компаний. Эти люди 
действительно настроены на серьезную работу и 
инвестиции. Например, в 2016 году мы запустили 
3 пеллетных завода, на которых опилки и щепки 
превращаются в гранулы, используемые для ото-
пления даже крупных городов. Эти пеллеты мы 
продаем в Финляндию. Но помимо финансовой 
выгоды мы также получаем огромный экологи-
ческий эффект.

— Иркутская область является регионом-
донором. Не хочется ли вам иметь большую 
самостоятельность от Москвы?

— В рамках нынешних взаимоотношений 
регион-донор оказывается в более непредсказуе-
мой ситуации, чем дотационный регион, который 
на 80–90% финансируется из государственного 
бюджета и благодаря этому выстраивает програм-
му своего развития на годы вперед. У Иркутской 
области ситуация гораздо сложнее в этом плане. 
Например, в ноябре прошлого года было принято 

решение, что у всех, кто получил прибыль, нужно 
изъять по 1% в федеральный центр, который пере-
распределит эти деньги между теми, кто не смог 
заработать. Для Иркутской области сумма изъятия 
составила свыше 2 миллиардов рублей. Для нас 
это очень большие деньги. Как в таких условиях 
мне строить планы на 2018 год?

— Перед каждыми федеральными выбо-
рами эта тема всплывает, и власти отвечают, 
что они в курсе проблемы и будут пытаться ее 
решить. Но после выборов об этом как будто 
забывают. Как считаете, в обозримом будущем 
удастся пересмотреть эту систему?

— Сейчас обсуждается возможность про-
вести некоторые послабления, но предпосылок к 
принципиальным изменениям я не вижу. При этом 
я не знаю, почему этого нельзя сделать. В 30 лет 
я руководил районом и городом. В те времена у 
нас был показатель, который назывался «Товары 
народного потребления». Также было правитель-
ственное постановление, которое гласило, что 
район или город, выпускающие эти товары, остав-
ляют всю прибыль от них в своем распоряжении. 
Кстати, в Иркутской области мы это уже сделали 
— 30% налога УСН гарантированно остается в 
муниципальном образовании.

— Давайте тогда перейдем к региональной 
повестке. В конце прошлого года Иркутская 
область у многих ассоциировалась с массовым 
отравлением «Боярышником». Кроме вины 
преступников, которые изготовили и прода-
ли этот яд, были ли в регионе еще какие-то 
предпосылки?

— Подобная трагедия в Иркутске случилась 
впервые. К тому же оперативно принятые реше-
ния привели к тому, что эта зараза, разлитая в 
десятки тысяч бутылочек, не распространилась 
за пределы Иркутска. Врачи тоже сработали очень 
профессионально. Как известно, метанол серьезно 
влияет на зрение, но среди 123 выживших по-
сле «Боярышника» ухудшилось зрение только у 
одного человека, остальные успешно прошли курс 
реабилитации.

В ходе расследования выяснилось, что «Боя-
рышник» на основе метанола изготовили приезжие 
из заграницы. Из-за низкого уровня образования 
они не понимали, к каким ужасным последствиям 
могут привести их действия. Конечно, на 100% это 
нельзя утверждать, но я в это верю.

— Центр развития региональной политики 
поставил вам «пятерку» в своем «Кремлевском 
рейтинге губернаторов». Вы считаетесь един-
ственным в стране победившим оппозицион-
ным губернатором, который смог наладить 
конструктивную работу с центром. Что бы вы 
могли посоветовать другим оппозиционным 
кандидатам на пост главы региона?

— Кавалерийский наскок тут не поможет. 
Можно жаловаться, что не победил, потому что оп-
позиционер или народ не тот попался. Но на самом 
деле к выборам губернатора или мэра крупного го-
рода готовиться нужно не за три месяца. Для меня 
минувшие губернаторские выборы были третьими. 
В 2001 году я, по сути дела, победил: в 3 часа ночи 
я побеждал с отрывом в 5%, а потом выключили 
свет. Тогда моему противнику достались голоса 
за счет отдаленных населенных пунктов. Несмотря 
на это, я всегда понимал, что когда вернут выборы 
губернаторов, я буду обязан в них участвовать, 
так как являюсь лидером оппозиционной партии. 
Поэтому мы продолжали свою борьбу и к 2015 году 
уже побеждали на выборах во всех крупнейших 
городах Иркутской области.

Артур АВАКОВ.

С внучкой Алиной 
на первомайской демонстрации.

В 2015 году жители Иркутской области смогли сделать то, во что, ка-
залось бы, перестали верить все остальные россияне, — выбрали себе 
оппозиционного губернатора. До этого региональный лидер КПРФ 
Сергей Левченко неоднократно пытался возглавить регион. Когда 
пробил его звездный час, оппозиционер смог обогнать кандидата от 
партии власти на целых 15%. Спустя полтора года мы выяснили, как 
он распорядился своей победой.

Через полтора года после победы 
Левченко на губернаторских выборах 

регион начал бить рекорды

ИРКУТСКИИ ВЫБОР

ПЕРСОНА

На площадке добычи золота 
«Полюс-Золото» в Бодайбинском 
районе Иркутской области.
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СКАНДАЛ
Раскрыть суть обмана помогла 
история многодетной семьи Ани-
симовых. При покупке ими весной 
прошлого года участка в д. Лева-

шово Серпуховского района обременений и огра-
ничений в документах не было, администрация 
разрешила строительство. Вскоре выяснилось, 
что в окрестностях деревни проходят три ма-
гистральных газопровода (МГ), которые никак 
не были обозначены на местности. Анисимовы 
узнали, что 85% их участка поглотила так назы-
ваемая зона минимальных расстояний (ЗМР) от 
оси трубопроводов. Семья решила построиться 
на оставшихся 15%. Начались хождения по мукам. 
В итоге выяснилось: в кадастре неверная инфор-
мация, в ней наложена зона не того размера и 
не от той трубы! Администрация отправила Ани-
симовых в «Газпром» за согласованием, тот его 
не дал и потребовал оплаты услуг кадастровых 
инженеров, чтобы отмежевать эти 15%, и тогда 
(может быть!) они согласуют строительство. 

— От этого беспредела мы были в отчаянии. 
Мало того что газовики за наш счет собирались 
исправить собственную ошибку, они еще за-
ставляли нас согласовывать с ними стройку на 
15% нашей земли! — говорит многодетная мама 
Екатерина Анисимова. — На покупку участка мы 
потратили 1,5 млн рублей вместе с электриче-
ством и услугами геодезистов, а его невозможно 
использовать!

 Но главная правда открылась Анисимовым 
позже. Специалисты Центрального аппарата 
Росреестра ошибку нанесения ЗМР признали и 
разъяснили, что под видом охранной зоны (25 м 
по обе стороны от оси МТ) нефтегазовые пред-
приятия незаконно внесли в кадастровые органы 
информацию о ЗМР (она доходит до 300 м по обе 
стороны трубы)! Эта информация прямиком зано-
сится в ЕГРН, потом отражается на кадастровых 
картах. И такая картина — по всей стране! Никто 
не проверяет, ЧТО заносят монополисты в органы 
государственной регистрации. Позже Анисимовы 
получили официальный ответ из Управления 
Росреестра от 28.03.2017 г. за №09-00732/17 
(он находится в редакции). В документе указано: 
«ФЗ 218 внесение в ЕГРН (до 01.01.2017 — в 
ГКН) сведений о минимальных расстояни-
ях до объектов системы газоснабжения не 
предусмотрено... документы для внесения 
в ГКН сведений о ЗМР предоставлены ли-
цом (ООО «Газпром Трансгаз Москва»), не 
уполномоченным для предоставления таких 
документов. Сведения о ЗМР, по мнению 
Росреестра, не подлежали внесению в ГКН. 
ФГБУ «ФКП Росреестра» дано поручение 
проработать вопрос об исключении из ЕГРН 
сведений о ЗМР». А это значит, что широкие 
зеленые полосы (ЗМР) на кадастровых картах 
(те, что спешно вносят монополисты), которые 
поглощают поселки, деревни, СНТ и заставляют 
людей приходить в ужас, внесены незаконно и 
должны быть исключены из ЕГРН! 

Действительно, поправки в Земельный ко-
декс РФ (ЗК РФ) обязывают вносить сведения 
о зонах с особыми условиями использования 
территории (ЗОУИТ) в кадастр до 2022 года, 
чтобы хоть как-то устранить существующий се-
годня бардак в государственном учете земель. 
Но сами сведения об охранных зонах (ОЗ) и зо-
нах минимального расстояния (ЗМР) до границ 
населенных пунктов, садоводческих и дачных 
хозяйств принципиально отличаются не толь-
ко размерами, но и процедурой их занесения. 
Охранные зоны составляют 25 метров по обе 
стороны на суше и 100 метров — на воде. И, 
ВНИМАНИЕ, — самое главное: представлять 
данные об ОЗ в государственный кадастр 
нефтегазовые хозяйства могут, а вот ин-
формацию о ЗМР — ни под каким видом! По 
закону ЗМР должна утверждаться исключи-
тельно органами местной власти, которые 
рассматривают вопросы ограничения ис-
пользования конкретных земель и по итогам 
вносят в ЕГРН. Эта процедура предусматривает 
по закону обязательные публичные слушания 
(то есть эти ограничительные зоны устанавливает 
сам народ) и обязательную выплату гражда-
нам компенсации за наложенные ограничения. 

Вопрос о компенсации актуален с момента за-
несения ограничений в ЕГРН. 

Получается, сегодня  так называемые ЗМР  
устанавливают и по-тихому заносят сами   не-
фтегазовые организации, чтобы поставить людей 
перед фактом: «Ваши постройки в ЗМР с момента 
строительства трубопровода, т.е. подлежат сносу 
без каких-либо компенсаций». Следом за этим 
нефтегазовые концерны штампуют в суды иски 
о сносе строений, которые уже якобы возведены 
на ограниченных в использовании земельных 
участках. Эта процедура проворачивается, минуя 
необходимую по закону стадию утверждения 
ограничений органами местной власти. А на кону 
в результате стоит снос почти 1,5 миллиона домов 
и построек простых граждан по всей стране без 
всяких компенсаций, к которому приговаривают 
вынесенные судом решения.

К слову, самого понятия-то ЗМР в 

нашем законодательстве нет. Оно использу-
ется во внутренних документах нефтегазовых 
предприятий. 

Кстати, Росреестр до сих пор не ответил 
на вопрос: на каком основании трубопрово-
ды были зарегистрированы и нанесены на 
карты без прав собственности на земельные 
участки под ними?

«Чтобы в ложь поверили, 
она должна быть 
огромной»
Как известно, в информационной войне 

чаще проигрывает тот, кто говорит правду, по-
тому что он ограничен правдой. По всей стране 
развернулась кампания с судебными исками к 

собственникам земельных участков и возведен-
ных на них строений, которую затеяли дочки ПАО 
«Газпром», ПАО «Транснефть», АО «Транснефть 
Верхняя Волга» и пр. Под снос идут поселки, 
деревни, СНТ. Эта кампания похожа на такую же 
афера нефтегазовых монополий, как и обман с 
ЗМР. Подавая иски, сырьевые гиганты пытаются 
переложить свою ответственность за нарушение 
безопасной эксплуатации опасных промышлен-
ных объектов (ОПО) на граждан. Людей выстав-
ляют виновниками ситуации. «Чем чудовищнее 
солжешь, тем скорей тебе поверят», — вещал 
в свое время Геббельс. В храмах Фемиды бес-
совестно извращаются факты: людям внушают, 
что они нарушили требования промышленных 
СНиПов (п. 7.15 СП «Магистральные трубопро-
воды» (СП «МТ») и должны за это ответить — 
сровнять свои дома с землей. Но! Соблюдение 
правил эксплуатации МТ закон возлагает на 
собственника трубопровода. Жизнь, здоровье 
и имущество человека защищает закон. Он и 
обязывает этого собственника не размещать 
свои объекты на опасных расстояниях ближе, 
чем указаны в таблице 4 и 5 СП 36.13330.2012 
(актуализированная версия СНиП 2.05.06-85*), 
от границ городов, населенных пунктов и т.п. 
Складывается впечатление, что свои обязан-
ности нефтегазовые компании подменяют на 
чужие права, выгоняя людей с земли. А суды, к 
сожалению, встают на позицию монополистов, 
которую закладывают в основу решений. 

Однако ликвидация строений вовсе не реша-
ет проблему! Она не устраняет нарушения норм 

промышленной безопасности, так как 
расстояние от оси трубопро-

вода до мест скопления 
людей так и остается 

нарушенным! Тре-
бование снести 

— это попытка 
снять с себя от-
ветственность 
за утраченное 
имущество 
гра ж дан в 
случае взры-
ва, уход от 
уголовной 

ответствен-
ности. Цель 

подачи исков 
— это еще и лега-

лизация самоволь-
ного захвата земли, 

занятой под трубопро-
воды. Нет, землю, конечно, 

не отнимают, но кому она будет 
нужна без построек, да еще по соседству с тру-
бой. Такая земля пригодится только для про-
мышленных нужд — все тем же нефтегазовым 
предприятиям. 

Сегодня нарушение прав и законных инте-
ресов граждан достигло небывалого масштаба! 
Идет война против своих граждан, поддержи-
ваемая судебной системой.

— Истцами намеренно нарушаются пределы 
осуществления своих гражданских прав, сме-
шиваются формы и способы защиты. Подавая 
иски, нефтегазовые предприятия вводят суды и 
граждан в заблуждение в том, что их участки на-
ходятся в зонах минимальных расстояний (ЗМР). 
Но эти расстояния (п. 7.15 СП 36.13330.2012 (СП 
«МТ») определяются лишь от оси трубопровода до 
границ населенного пункта, коллективного сада 
или города. Участки же людей находятся внутри 
этих границ, и сам факт их нахождения в ЗМР 
отсутствует, — поясняет юрист Наталья Зайну-
лина. — Истцы намеренно нарушают методику 
расчета ЗМР. И суды, назначая экспертизы, ставят 
экспертам вопросы, в которых заведомо есть 
ошибка замера ЗМР. Порой стоимость подобных 
«экспертиз», навязанных судьями, достигает 160 
тысяч. По окончании такого «справедливого» 
судебного разбирательства люди должны по-
мимо слома своего дома за свой счет и оплаты 
госпошлины 6000 рублей еще и понести немыс-
лимые судебные расходы. К слову, уставный 
капитал дочки «Газпрома» ООО «Газпром Трансгаз 

Москва» — 13 371 247 400 рублей.
Все это как будто рассчитано на то, что от-

ветчики — в основном люди, у которых нет денег 
на «крутого» адвоката и возможности получить 
объективную юридическую консультацию. Да и 
могут ли граждане догадываться, что по закону 
люди в мантиях, то есть судьи, неправомоч-
ны осуществлять административный над-
зор в области промышленной и пожарной 
безопасности. 

Отвечая прошлым летом на вопросы жур-
налистов по теме сноса строений, оказавшихся 
в опасной близости к МТ, пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков сказал: «Нужно судить 
строго по каждому конкретному случаю». Так вот 
в судах индивидуальный подход к каждому кон-
кретному случаю напрочь отсутствует! Впечатле-
ние такое, что суды никакие обстоятельства не 
изучают и не обращают внимания на документы, 
которые человек приносит в суд. Юридически 
значимым обстоятельством в суде считается 
лишь факт нахождения строения в ЗМР. Судьи 
больше ничего слышать не хотят и ломают судьбы 
сотен тысяч людей за 1–2 заседания.

Причины конфликта
Решение конфликтной ситуации лежит на 

поверхности земли в буквальном смысле слова. В 
исковых заявлениях нефтегазовые организации 
утверждают: «там, где трубы, там и земли 
трубопроводного транспорта». А так ли это? 
Для ведения деятельности по транспортиров-
ке углеводородов государство должно отвести 
землю с категорией «земли транспорта». В по-
рядке приватизации МТ перешли в собственность 
коммерческих структур. Указом Ельцина 1333 от 
05.11.1992 г. имущественные права государства на 
систему газоснабжения, входящую в федераль-
ную энергетическую систему, в том числе права 
пользования землей, недрами, природными ре-
сурсами, были переданы РАО «Газпром». То есть 
часть имущества федеральных энергетических 
систем перешла из федеральной собственности 
в частные руки (в нарушение ст. 11 Конституции 
РСФСР 1978 г. и ст. 71 Конституции РФ). В нашей 
стране земли трубопроводного транспорта есть 
только в законе (на бумаге). МТ прокладывают и 
сейчас на землях любых категорий (в том числе 
находящихся в частной собственности), что за-
коном категорически запрещено (ч. 4 ст. 87 ЗК 
РФ). Трубопроводы, входящие в федераль-
ную энергетическую систему, могут быть 
расположены только на землях транспорта, 
находящихся в федеральной собственно-
сти (ст. 71 Конституции РФ). И только на этих 
землях (п. 3 ст. 87 ЗК РФ, ст. 28 ФЗ «О газоснаб-
жении...») можно установить охранные зоны 
трубопроводов с последующей регистрацией 
в ЕГРН. В этом также заложена суть ответа из 
Росреестра, упомянутого выше.

Наложить мораторий 
на иски о сносе!
В Общественной палате РФ (ОП РФ) нако-

пилась гора обращений от граждан с просьбой 
о помощи в судебных тяжбах с нефтегазовыми 
компаниями.

— Мы пытались оценить масштаб бедствия: 
на сегодня, полагаю, цифра пострадавших пе-
ревалила за 1,5 млн. Считаю, что социальная 
напряженность будет только расти. Проблема 
изношенных трубопроводных коммуникаций, их 
близости к жилым кварталам замалчивалась, а 
ее давно пора решать, — говорит заместитель 
секретаря ОП РФ Александр Музыкантский. — В 
обращениях граждан указаны ситуации, когда 
непринятие срочных мер приведет к страшным 
трагедиям. К примеру, «горячие точки» — жилой 
комплекс «Аничково» Щелковского района, по-
селок Устиновка. В опасной близости от них АО 
«Транснефть Верхняя Волга» (уставный капитал 
600 тыс. руб.) эксплуатирует приобретенный в 
2016 году кольцевой магистральный нефтепровод 
(МН). Но! У этой организации нет лицензии на 
эксплуатацию ОПО на территории Московской 

области, а также нет положительного заключения 
экспертизы промышленной безопасности. МН 
проходит через 16 районов Подмосковья. По-
ведение судов вопиющее: они вынесли десятки 
решений о сносе домов, потакая требованиям 
АО «Транснефть Верхняя Волга».

В Общественной палате РФ считают: ситуа-
ция полностью адекватна той, о которой сказал 
президент на пленарном заседании ОП 23 июня 
2015 г.: «Если приобретатель добросовестный, 
а проблемы возникли из-за ненадлежащего вы-
полнения органами власти своих функций, то он 
должен быть освобожден от любых проблем. 
Государство допустило ошибку — и обязано эту 
ошибку решать самостоятельно». 

 — На обращение в Администрацию Пре-
зидента (АП) о мерах защиты добросовестных 
владельцев недвижимости, соседствующих с МТ, 
мы получили ответ за подписью начальника Пра-
вового управления Ларисы Брычевой, — говорит 
Александр Музыкантский. — Проблема признана 
актуальной. В ответе указано, что она «может 
требовать дополнительного законодательного 
урегулирования». Эти вопросы носят экономи-
ческий характер, поэтому из Администрации 
Президента письмо переправили в Правитель-
ство РФ, куда мы ранее уже обращались. Из 
правительства до сих пор ответа нет. С момента 
последнего обращения прошло 3 месяца.

21 апреля в ОП РФ прошел «круглый стол», 
посвященной проблеме сноса строений. За 
столом собрались представители ОП из 16 ре-
гионов страны, ОНФ, исполнительной и судебной 
власти, Генпрокуратуры, депутаты ГД и т.п. В 
организации мероприятия активно участво-
вал «МК». Нефтегазовые компании «к столу» не 
приехали, хотя были приглашены. Обсуждение 
вопросов проводилось под пристальным вни-
манием нашей газеты. По итогам выступлений 
были выработаны рекомендации, в том числе 
для ОАО «АК Транснефть» и ПАО «Газпром»: 
установить мораторий на предъявление 
исков о сносе, ограничении прав пользо-
вания, наложении запретов на имущество 
до адекватного законодательного урегули-
рования вопросов.

Людьми управляют 
корпорации?
Минэнерго РФ подготовлен законопроект 

«О магистральном трубопроводном транспорте 
нефти и нефтепродуктов», который проходит 
сейчас этап публичных обсуждений. Отдельные 
его пункты и статьи (п. 4 ст. 32, ст. 35, 36) вы-
зывают недоумение. Вопиющие примеры его 
содержания: «ЗМР от объектов МТ, введенных в 
эксплуатацию до вступления в силу настоящего 
закона, считаются установленными»; или «физи-
ческим лицам... разрешается осуществлять дея-
тельность в ОЗ и ЗМР только после письменного 
согласования ее проведения с организациями 
трубопроводного транспорта»!!! 

Ситуация, в которой оказались сегодня 
граждане нашей страны, не приснится и в страш-
ном сне. Новость об опасном соседстве с трубо-
проводом — эта одна беда. Но вторая беда еще 
страшней — с каждым днем люди теряют доверие 
к государству. Абсолютно непонятно: мы живем 
по законам или понятиям?! Почему коммерческие 
структуры присваивают полномочия органов 
государственной власти?! В результате к граж-
данам приходит понимание, что ими управляют 
рынки и корпорации, за которыми стоят люди, 
не намеренные нести ответственность за то, что 
происходит в стране.

Совершенно очевидно, что необходимо 
немедленно принять меры, чтобы устранить 
социальную напряженность. В первую очередь 
нефтегазовые компании должны отозвать все 
исковые заявления. Судам необходимо пере-
смотреть все вынесенные решения. Необходимо 
отозвать исполнительные листы и прекратить 
производство.

Люди не должны расплачиваться за ошибки 
государства.

Светлана ПЕТРУШОВА.
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Летом с большинства 
городских улиц могут убрать 
знаки, запрещающие 
остановку и стоянку

СТОЙ ГДЕ СТОИШЬ

Новые кварталы  
на карте города 
Опросы показывают: у программы реновации 

гораздо больше сторонников, чем противников. 
По данным ВЦИОМ, 73% горожан готовы пере-
селиться в новые комфортные дома. 

— Массовое строительство в прошлом веке 
было важной городской программой, — напомнила 
председатель Москомархитектуры Юлиана Кня-
жевская. — В послевоенные годы строительство 
было достаточно затратным. Но при этом стояла 
острая необходимость обеспечить население до-
стойным жильем. Оттого и было принято решение 
о строительстве трех- и пятиэтажных простых 
домов.

Наследием той программы и стали преслову-
тые пятиэтажки. Все бы хорошо, но срок их службы 
(в зависимости от серии дома) — 35–50 лет. 

— В конце 80-х встал вопрос: что делать с 
таким жильем? — продолжает Княжевская. — Про-
веденное в то время исследование показало, что 
инженерные системы в некоторых домах имеют 
низкое качество. Тогда, в 1988 году, все пятиэ-
тажки разделили на сносимые (мы их называем 
тонкостенными) и несносимые. 

Как известно из истории, хрущевки сносили 
больше 20 лет. В следующем году эта программа 
завершится — исчезнут последние 70 домов. 
Возникает логичный вопрос: а что делать с осталь-
ными? Как рассказала на «круглом столе» пред-
седатель Москомархитектуры, к этому времени 
дома, признанные в 80-х несносимыми, пришли 
в ужасное состояние. Запас прочности перекры-
тий оказался минимальным, поэтому проводить 
реконструкцию было невозможно: фундамент 
не выдержал бы надстроенного веса. Да, в 2014 
году в Москве стартовала программа капремонта. 
Казалось бы, подлатают пятиэтажки — и живите в 
них дальше. Но тогда же стало понятно, что те же 
балконы восстановить нельзя — их нужно срезать, 
состояние центрального отопления не выдержива-
ет никакой критики... Через 10–20 лет их постигнет 
участь снесенных ранее «собратьев» — они станут 
ветхими и непригодными для жизни. 

— И Общественная палата, и совет муници-
пальных образований потребовали реализовать 
программу реновации, — говорит Княжевская. 
— Власти города проанализировали обращения 
жителей по этому вопросу. Анализ всех обращений 
показал, что массовые жалобы исходили именно 
от жителей домов серий 510, 511 и 515. Многие 
жильцы тех самых приходящих в негодность домов 
отказывались от капремонта и просили их пере-
селить. В Москомархитектуре был сформирован 
предварительный перечень всех сносимых пятиэ-
тажек. Мы обсудили его с префектурами и упра-
вами, которые предложили дополнить список. Но 
у нас нет задачи включать дома в программу всем 
скопом. Как не раз подчеркивал мэр Москвы Сер-
гей Семенович Собянин, под снос пойдут только 
те дома, жители которых сами захотят переехать. 
При этом важно сформировать новую городскую 
среду с квартальной застройкой.

Как отметила Княжевская, нужно соблю-
сти баланс между мнением жителей и желани-
ем создать пространство с новой квартальной 
застройкой. 

— Кроме хаотичности и унылости в микро-
районах с пятиэтажками много и других проблем, 
— отметил главный архитектор Москвы Сергей 
Кузнецов. — Качество среды там самое низкое в 
городе. Например, роза ветров среди хрущевок 
такова, что взвесь тяжелых металлов держится в 
воздухе, чем значительно ухудшает экологиче-
ские условия. 

Новые кварталы же будут соответствовать 
всем нормам современного жилья: прозрачные 
двери в подъезд, нежилые помещения на первом 
этаже и т.д. Но, как объяснил Кузнецов, создать 
комфортную среду при точечной застройке не 
получится: двигаться нужно именно по пути строи-
тельства целых кварталов. 

В программе учтут  
мировой опыт 
Итак, реализовывать программу реновации 

необходимо. Остается вопрос: как грамотно учесть 
мнения жителей? Чтобы не изобретать велосипед, 
можно обратиться к международному опыту. Тем 
более что Москва не является первопроходцем в 
реновации. Калифорния, Лондон, Китай, Япония, 
Израиль — не полный список стран и городов, в 
свое время решивших проблему ветхого жилья. 

— Практически во всех странах используют 
две процедуры, — объяснила президент Фонда 
«Институт экономики города» Надежда Косарева. 
— Или проводится миллион публичных слуша-
ний и обсуждений, а потом референдум. Или, 
например, как в Японии, устраивают голосование, 

чтобы получить индивидуальное согласие каж-
дого собственника. В Китае вообще никого не 
спрашивают, а землю изымают для обществен-
ных нужд. В Израиле ситуация похожа на нашу: 
там требуется согласие 80% жителей дома. При 
этом согласия удается добиться, например, за 
лишнюю стоянку возле дома или лишние метры. 
В Австралии и Канаде также идут по пути учета 
мнения большинства.

По мнению Косаревой, необходимо, наобо-
рот, подсчитывать голоса тех, кто против. А всех 
не пришедших автоматически считать проголо-
совавшими «за» переселение. 

Заместитель министра строительства России 
Андрей Чибис провел аналогию: когда в домах 
делали капремонт, то всегда находились одна-две 
квартиры, жильцы которых только-только навели 
красоту в своем жилье (не всегда с учетом норм) 
и не хотели, чтобы им меняли трубы и портили 
вид. 

— Если мы пойдем по пути учета мнений всех 
жильцов, то всегда будут вот такие же, кто только 
сделал ремонт и не хочет никуда переезжать, — 
сказал Чибис. — Тогда нужно просто останавли-
вать программу. Но и не учитывать желание соб-
ственника нельзя. Понимаете, здесь нет черного и 
белого, нельзя выбирать или только электронное 
голосование, или только опросы. Нужно парал-
лельно запускать целый набор вариантов. При 
этом принимать решение, основываясь только на 
мнении жителей, трудно. Повторюсь, учесть нужно 
выбор каждого, но последнее слово должно быть 
за теми, кто отвечает за развитие города.

Прежде чем устанавливать некую процедуру 
голосования, неплохо было бы понять, а за что, 
собственно, людям голосовать? Нежелание брать 
кота в мешке понятно: все-таки квартира в Москве 
дорогое удовольствие, чтобы менять ее не глядя. 
С другой стороны, власти уже не раз объясняли, 
что программа переселения будет волновой: сне-
сут один дом, на месте его появится новый, куда 
и переедут жильцы третьего дома и т.д. Так что 
прийти, «примериться» к новому жилью и получить 
всю информацию сейчас не получится. 

— Для города важно сейчас выявить те 
микрорайоны, максимальное число жителей в 
которых готово к переселению, — считает ректор 

Национального исследовательского университета 
«Высшая школа экономики» Ярослав Кузьминов. — 
С них можно будет стартовать и переселять жиль-
цов в новые кварталы. Тогда остальные увидят, как 
происходит процедура. Вообще же людям надо 
предоставлять хотя бы визуализацию кварталов 
новой застройки. Нужно снять информацион-
ную неопределенность — и уже тогда проводить 
голосование. 

«Активный гражданин» — 
надежный портал  
для голосования
Когда наконец станет понятно, каким образом 

подсчитают голоса граждан, останется опреде-
лить: как же проводить голосование? По старинке, 
с бюллетенями, урнами? Или же каким-то иным 
образом, который не только упростит процесс и 
позволит учесть мнение каждого москвича, но и 
даст жильцам возможность проверить — приняли 
во внимание их голоса или нет? Власти города 
предложили два способа голосования — электрон-
ный (с помощью интернет-платформы «Активный 
гражданин») или личный (для этого нужно прийти 
в центр государственных услуг «Мои документы» 
(МФЦ). 

— Мы спросили москвичей, каким образом 
они будут голосовать — с помощью «Активного 
гражданина» или МФЦ, — рассказывает аналитик 
НИУ ВШЭ Руслан Артамонов. — Половина опро-
шенных выбрали платформу «Активный граж-
данин», лишь 35% — МФЦ. Аудитория, которая 
выбрала «Активного гражданина», моложе. Те, 
кто остановился на МФЦ — возрастом от 40 до 60. 
Есть отличие предпочтений между сторонниками 
и противниками программы. Сторонники целиком 
и полностью доверяют и МФЦ, и «АГ». Противники 
же более скептичны: 70% из них предпочитают 
собрание собственников жилья, 33% — квартир-
ный опрос. 

На самом деле «Активный гражданин» — 
удобная площадка для голосования. Отдать свой 
голос можно будет в любое время в любом месте. 
Тем более что и здесь Златоглавая опирается на 
мировой опыт. Сеул, Мадрид, Барселона и Париж 
имеют свои постоянные электронные площадки 
для учета общественного мнения. Лидером среди 
городов является Сеул: в одном голосовании на 
интернет-платформе там участвуют до 800 тысяч 
жителей. 

Опасения пользователей подобных площадок 
связаны в первую очередь с боязнью подделки 
голосов. Хотя в других странах на аналогичных 
площадках решаются и более серьезные вопро-
сы, например распределение бюджета. Но при 
этом, если обсуждаемая тема касается денег и 
имущества, то используются различного рода 
способы подтверждения личности. Например, в 
Мадриде и Барселоне при голосовании требуется 
ввести паспортные данные. 

 — В очень небольшом количестве случаев, 
когда очень важно достоверное голосование, в 
качестве альтернативы электронному голосованию 
в онлайне предоставляется альтернатива отдать 
голос лично, в офлайне. Таким образом можно 
перебить результаты того голоса, который был по-
дан вами или под вашим именем в онлайн-режиме, 

— отметил руководитель практики по оказанию 
услуг государственным органам и компаниям 
государственного сектора PricewaterhousCoope 
Кирилл Никитин. 

Как отметил глава Департамента информа-
ционных технологии Артем Ермолаев, при голо-
совании на «Активном гражданине» нужны четкая 
идентификация и многоуровневая техническая 
защита. Для этого власти пошли на беспреце-
дентные меры: верификация при голосовании 
будет такой же, как на портале госуслуг. Знакомый 
для москвичей механизм, которым каждый день 
пользуются около 6 миллионов человек, позволит 
повысить доверие к результатам голосования.

— Пользователь пройдет три уровня вери-
фикации. Сначала нужно будет указать фамилию, 
имя, отчество и дату рождения. Второй уровень 
— паспортные данные и СНИЛС (эти данные мы 
проверим в МВД и Пенсионном фонде). Таким об-
разом, можно четко определить, кто именно голо-
сует. Третий уровень верификации — определить, 
является ли человек собственником квартиры. 
Для этого пользователь введет номер лицевого 
счета и свидетельство о регистрации на правах 
собственника. Их также проверят в Росреестре 
и ЕИРЦ. На всю верификацию (то есть проверку 
введенных данных) уйдет четыре дня.

Потом собственник получит свой индивиду-
альный код, чтобы проверить, учтен ли его голос. 
Но обычно, когда голосование проводится тайно, 
возникает вопрос о подтасовках. Чтобы система 
стала максимально прозрачной, участники «кру-
глого стола» предложили сделать доступными 
результаты голосования и для соседей. Собствен-
ник сможет сам увидеть, какое решение приняли 
другие жильцы. 

— В данном случае эта открытость, когда 
ты точно знаешь, как проголосуют твои соседи 
по лестничной клетке, по подъезду, может стать 
инструментом прозрачности принятия этого ре-
шения, — отметил председатель Общественной 
палаты города Москвы Константин Ремчуков. 

Опасения москвичей вызывает и защищен-
ность портала. Не утекут ли конфиденциальные 
данные в Сеть? Если они попадут в руки мошен-
ников, то проснуться можно не в новой квартире, 
а на улице, обвешанным кредитами, как ново-
годняя елка. Естественно, прежде чем предлагать 
«Активного гражданина» в качестве площадки 
для высказывания мнения, власти тщательно ее 
проверили. 

— И раньше в СМИ и в Интернете ставились 
вопросы достоверности проводимых на портале 
«Активный гражданин» голосований. В связи с этим 
коллеги из правительства Москвы решили прове-
сти независимую проверку портала как надежной 
площадки для голосования, — рассказал Кирилл 
Никитин. — Мы провели независимый технологи-
ческий анализ платформы по следующим направ-
лениям: система внутреннего контроля, защита от 
внешнего воздействия, защита от возможности 
воздействия на процесс голосования и возмож-
ности влиять на учет результатов. Мы изучили 
возможности сотрудников портала, сотрудников 
Департамента информационных технологий и под-
рядчиков. В том числе провели ретроспективный 
анализ всех значимых согласований, в которых 
приняли участие больше 10 тысяч человек, включая 
голосование по переименованию станции метро 
«Войковская».

В итоге, по словам Никитина, специалисты 
не выявили фактов, свидетельствующих о том, 
что на результаты голосования оказывалось влия-
ние — как извне, так и со стороны сотрудников 
департамента. 

— Коллеги имитировали кибератаки на пор-
тал, — продолжил Никитин. — И мы представили 
целый спектр рекомендаций по повышению безо-
пасности «Активного гражданина» и проконтроли-
ровали их выполнение. Потом мы провели анализ 
10 последующих согласований: анализировали 
распределение голосов и сравнивали со стан-
дартной статистической моделью. В конце концов 
наши специалисты убедились, что голосования в 
2016–2017 годах являются достоверными. 

Значит, после стольких замысловатых ма-
нипуляций пользователи могут быть спокойны: 
никто не подделает их голос и не сольет личные 
данные. 

Конечно, всегда будут те, кого такая тщатель-
ная проверка не убедила. Они могут воспользо-
ваться традиционным способом и проголосовать 
в МФЦ. А людям с ограниченными возможностями 
поможет проголосовать Департамент соцзащи-
ты: им окажут все положенные по закону услуги 
на дому.

— Ключевой вопрос по решению таких мас-
штабных проектов — это доверие, — отметил 
председатель Общественной палаты города Мо-
сквы Константин Ремчуков. — Если вы убеждены, 
что ваш голос услышан и учтен, соответственно, 
решение, которое будет принято в результате 
голосования, тоже вызывает уверенность, что это 
не чья-то сторонняя воля, а что именно так думают 
большинство людей. 

Анна СЕРГЕЕВА.

БУДЕТ УЧТЕНО МНЕНИЕ КАЖДОГО МОСКВИЧА
Эксперты обсудили процедуру принятия решения по 
вопросам переселения

ГОЛОСОВАНИЕ 
ЗА РЕНОВАЦИЮ: 
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«Газпром» согласовал схему финансиро‑
вания строительства трубопровода «Се‑
верный поток‑2» (СП‑2). Одну половину 
инвестиций возьмет на себя российская 
монополия, другую — пять европейских 
компаний, которые, по сути, дали га‑
рантии того, что будут отстаивать инте‑
ресы России в борьбе с противниками 
этого трубопровода — Польшей, Дани‑
ей и Украиной. Эксперты полагают, что 
перевес окажется на стороне участни‑
ков газотранспортного проекта. Европа 
остро нуждается в российском «голубом 
топливе» и объективно нуждается в том, 
чтобы СП‑2 заработал. Даже несмотря 
на то, что вопрос о его строительстве на‑
калит отношения внутри Евросоюза.

Помимо «Газпрома» подписи под инвести-
ционным соглашением «Северного потока-2» по-
ставили французская Engie, австрийская OMV, 

голландско-британская Royal Dutch Shell и герман-
ские Uniper и Wintershall. Европейские компании 
пообещали финансировать 50% от общей стои-
мости проекта, которая оценивается в 9,5 млрд 
евро. Вклад каждой из них составит около 950 млн. 
«Газпром» вложит остальные средства и останется 
единственным акционером проектной компании 
Nord Stream-2.

Детали проекта строительства трубопро-
вода «Северный поток-2», который должен свя-
зать Россию и Европу новыми газовыми нитками 
совокупной мощностью 55 млрд кубометров в 
год, обсуждались с августа прошлого года. Из-
начально компании Старого Света планировали 
стать акционерами Nord Stream-2, выкупив по 10% 
ее акций, и оставить «Газпрому» 50-процентную 
долю в предприятии.

Однако затем эта схема была изменена — 
и европейцы отказались от участия в акционер-
ном капитале проектной компании, взяв на себя 
инвестиционные обязательства. Как рассказал 
«МК» источник в «Газпроме», такая мера была вы-
нужденной. Дело в том, что против строительства 
трубы выступила Польша, которая пожаловалась 
в ЕС на угрозу усиления монополии «Газпрома» 
на европейском рынке. Затем аналогичные пре-
тензии предъявила Украина. Последней помешать 

строительству СП-2 решила Дания, заявившая, 
что проект может навредить ее национальной 
безопасности. «В связи с этим условия соглашения 
о механизмах участия европейских инвесторов 
были пересмотрены. Партнеры из ЕС не стали 
настаивать на доле в Nord Stream-2, поскольку это 
требовало одобрения их национальных регулято-
ров и могло затянуть процесс строительства. Тем 
не менее они оставили за собой право выкупить 
акции компании по завершении проекта», — по-
ясняет собеседник «МК».

После заключения нового соглашения, 
утверждают представители как российской, так и 
европейских компаний, созданию газопроводного 
маршрута практически ничего не мешает. Более 
того, инвесторы из ЕС обещают открыть кредитную 
линию в общей сложности на 1,425 млрд евро (по 
285 млн каждая из компаний) уже в 2017 году. Это 
позволит уложиться в график строительства СП-2, 
которое должно завершиться в конце 2019 года.

Впрочем, камни преткновения, способные 
сорвать эти планы, еще остаются. Разрешение на 
строительство газопровода должны официально 
дать все заинтересованные стороны: Германия, 
Финляндия, Швеция и Дания, через акватории 
которых проходит маршрут, а также Латвия, Литва, 
Польша и Эстония, участвующие в консультациях 
по СП-2. Планируется, что процесс согласования 
завершится в конце лета.

Тем не менее, по мнению экспертов, у участ-
ников проекта есть хорошие шансы обойти все эти 

препятствия. Как полагают аналитики Standard 
& Poor’s, изменение структуры акционерного 
капитала Nord Stream-2 позволит не зависеть 
предприятию от формального одобрения поль-
ского регулятора, поскольку «Газпром» не ведет 
деятельности в Польше. 

Дания может объявить мораторий на строи-
тельство СП-2 только в случае изменения своего 
законодательства, поправки в которое должен 
внести ее парламент. По мнению главы анали-
тического департамента УК «БК-Сбережения» 
Сергея Суверова, Копенгаген вряд ли будет ак-
тивно препятствовать реализации российского 
проекта. Дания более 15 лет не может согласовать 
строительство газопровода Baltic Pipe, который 
должен связать ее с месторождениями Северного 
моря. Его пуск в эксплуатацию произойдет не 
ранее 2022–2023 годов. Вместе с этим с начала 
2020 года Копенгаген сможет получать российское 
топливо из Германии благодаря СП-2. Дания уже 
обсуждала эту возможность. «Учитывая, что теперь 
давление на эту страну со стороны европейских 
инвесторов Nord Stream-2 усилится, то, скорее 
всего, его реализация будет одобрена датскими 
властями. В любом случае «Северный поток-2» 
накалит внутренние отношения в ЕС. А положи-
тельное решение в его отношении будет означать, 
что силы, симпатизирующие России в этом во-
просе, преобладают в Евросоюзе», — отмечает 
Сергей Суверов.

Николай МАКЕЕВ.

Законность установки в городах зна‑
ков «Остановка запрещена» и «Стоянка 
запрещена» поставил под сомнение 
юрист Александр Ермоленко. Он по‑
просил Верховный суд РФ признать 
не соответствующим российским за‑
конам о безопасности дорожного дви‑
жения Правил дорожного движения в 
части знаков 3.27 и 3.28 — запрещаю‑
щих стоянку и остановку транспортных 
средств. 

По его мнению, пункт 12 ПДД РФ четко ука-
зывает, где эти знаки можно устанавливать, а где 
их монтаж — чистое самоуправство местных 
властей. Так, согласно этому своду дорожных 
законов разрешено запрещать остановку на 
тротуарах, трамвайных путях, железнодорож-
ных переездах, в тоннелях, на эстакадах, мо-
стах, путепроводах, на пешеходных переходах 
и ближе 5 метров перед ними, вблизи опасных 
поворотов и выпуклых переломов продольного 
профиля дороги при видимости дороги менее 
100 м хотя бы в одном направлении и т.п. Стоянка 
запрещается вне населенных пунктов на до-
рогах, обозначенных знаком «Главная дорога», 
и ближе 50 м к железнодорожным переездам. 
А еще пункт 12.5 ПДД запрещает остановку «в ме-
стах, где запрещена остановка». То есть там, где 
кто-нибудь просто установил соответствующий 
дорожный знак. 

Иначе говоря, запреты стоянки на мостах, 

тротуарах и тому подобном четко прописаны в 
ПДД и вполне объяснимы с точки зрения безо-
пасности дорожного движения, но при этом ни 
один законодательный и даже подзаконный акт 
в России не регламентирует правила и критерии 
установки знаков запрета стоянки-остановки. 

— Мы в свое время пытались выяснять у 
чиновников: почему, на основании каких законо-
дательных актов в том или ином месте улично-
дорожной сети установлен знак запрета стоянки, 
а на соседней улице — нет? В результате город-
ские дорожные чиновники кивали на местную 
ГИБДД, а местная ГИБДД — на чиновников. По 
сути, получается так, что знаки запрета стоянки 
в населенных пунктах устанавливаются просто 
«группами товарищей», которые в обоснование 
своих решений ссылаются на некую «безопас-
ность движения», и все: знаки стоят, — пояснил 
ситуацию порталу «АвтоВзгляд» г-н Ермолен-
ко. — Но раз мы пытаемся строить правовое госу-
дарство, все запреты должны иметь то или иное 
правовое обоснование. А в области установки 
знаков запрета стоянки и остановки в данный мо-
мент все отдано на откуп «пролетарскому чутью» 
муниципальных или городских чиновников, что 
приводит к волюнтаризму и произволу... 

И остается добавить, что, если Верховный 
суд сочтет иск обоснованным, его рассмотрения 
можно ожидать в начале лета. 

Алексей БАТУШЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

Инвесторы Старого 
Света будут лоббировать 
российский газопровод

«СЕВЕРНЫЙ ПОТОК» ПЕРЕССОРИТ СТРАНЫ ЕВРОПЫ

Программа реновации — пожалуй, самый масштабный столичный 
проект за последние годы. Вполне естественно, что ее следует 
тщательно обсудить ради внесения конструктивных поправок и до‑
работки. Сейчас волнение москвичей связано в большинстве своем 
с недостатком информации. Как переезжать, если не знаешь район 
и квартиру, в который окажешься? Как голосовать на электронной 
платформе? Это ключевые вопросы. Обсуждая их, участники «кру‑
глого стола» в Высшей школе экономики пришли к выводу, что: 
— жителям нужно предоставлять больше информации, а прави‑
тельству Москвы следует провести активную кампанию по про‑
грамме реновации, объяснить порядок и форму голосования;
— все процедуры должны быть максимально прозрачными, а само 
голосование — персонифицированным;
— участники должны иметь возможность проверить промежуточ‑
ные результаты голосования по своему дому.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пионерская военно-
спортивная игра в СССР. 4. Барыга, приобретаю-
щий краденые вещи. 10. Российская эстрадная 
певица «с сахарным» псевдонимом. 11. Потомок 
знатного рода. 13. Месяц с днем любви, семьи 
и верности. 14. «Прабабка» бензотриммера. 15. 
Художник, оформляющий сцену, съемочную 
площадку. 16. «Будка» для голосования на из-
бирательном участке. 18. Звуковой фон на уроке 
во время контрольной работы. 20. Часть города, 
ограниченная пересекающимися улицами. 22. 
Грузчик, вкалывающий от рассвета до зака-
та. 23. Горно-металлургическое предприятие. 
24. Незваный гость, приехавший на танке. 27. 
Государство, во главе которого стоит король. 
30. «Сотоварищ» шатания в партийных рядах. 
32. Волнующая деталь узкой длинной юбки, 
притягивающая взгляды молодых людей. 34. 
Умение забывать о страхе в бою. 35. Отчаян-
ный хулиган в разговорной речи. 36. Изюминка 
голоса Высоцкого. 38. Старообрядческий мо-
настырь в глухой местности. 39. Удостоверение 
в твердом переплете. 40. Отсутствие света на 
улице разбитых фонарей. 41. Охотничья собака, 
натасканная на пернатых. 42. Преступник в речи 
деревенской бабы Мани.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мальчуган, который первым 
лезет в драку. 2. Цифра сухой ничьи в футболе. 
3. Певчая стрекочущая южанка. 5. Земной рай 
для отдыхающих. 6. Мышиный голосок, повер-
гающий дам в шок. 7. Хлеб, с которым родители 
встречают молодоженов. 8. Вид города с колеса 
обозрения. 9. Мечтатель с поэтической душой. 
10. Расстояние от поверхности водоема до его 
дна. 12. Керамическая кошка, набитая монета-
ми. 17. Первый праздник после переезда. 19. 
Живущий в Америке россиянин с рабочей визой. 
20. Специальный альбом, предназначенный 
для хранения марок. 21. Газировка из кислых 
цитрусов. 25. «Парень работящий» из песни 

команды КВН «Станция спортивная». 26. Южный 
вечнозеленый кустарник, из которого добывают 
душистое масло. 27. Гадкий поступок, вызываю-
щий отвращение. 28. Жительница Мадрида. 29. 
Загуститель для киселя. 31. Работа, сделанная 
спустя рукава. 33. Деревянная «иголочка» под 
кожей. 34. Выраженное цифрой мнение жюри 
об участнике конкурса. 37. Дырочка, очищаемая 
скрабом и тоником. 38. Чувство, от которого 
сгорает опозоренная девица.

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
открытие счетов в банке. 
Выезд от 3000–5000 руб.
т. 8-968-897-34-87

❑ массажисток
т. 8-966-194-01-01

продаю

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

ЗАПОИ
АЛКОГОЛИЗМ

Радикально
(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ магнитофоны: Тандберг, 
Награ, Штудер. 
Радиолампы, микрофоны
т. 8-916-676-36-95

предлагаю

предлагаю
❑ антенны, триколор-ТВ, 

видеонаблюдение, 
установка
т. 8-495-972-58-30

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

куплю
❑ материнские платы, 

КМ, 155, К-10, 
микросхемы.
т. (495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП.
т. 8(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ АДВОКАТ 

www.все-виды-
юридических-услуг.рф
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8-495-115-02-51

❑ юрисконсультъ
т. 8-495-912-91-16

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ!

т. 8-965-180-34-65

❑ отдых! 
ЛЮБАЯ станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ
т. 8-968-987-78-83

❑ отдых
м. "Варшавская",
м. "Шипиловская"
т. 8-929-900-07-42

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых
м. "Кутузовская",
м. "Савеловская"
т. 8-916-720-68-55

❑ отдых по Москве
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-926-783-41-50

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

❑ отдых
т. 8-968-408-58-86

❑ отдых! ПО МОСКВЕ
т. 8-903-135-07-36

 отдых! Остановись 
и отдохни. Центр
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых! 
Юго-Запад
т. 8-985-308-90-56. 
Север
т. 8-968-937-58-22

❑ отдых. Круглосуточно
т. 8-903-003-91-42

❑ расслабление
т. 8-966-141-41-35

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-966-000-03-30,
м. "Медведково"
т. 8-966-000-09-90

Подробности по телефонам: 
+7 (495) 799-10-80, +7 (495) 699-33-99

или на сайте gnezdogluharya.ru
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на котором любители авторской 
песни смогут не только услышать 
своих любимых исполнителей, 
но и полюбоваться во время концерта 
видами Москвы и ее окрестностей.

теплоход «Гнездо глухаря», 

С 1 МАЯ по Москве-реке 
будет курсировать  
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Батюшка. 4. Долгота. 10. Актриса. 11. Рессора. 13. Вера. 14. Уйма. 15. 
Антигерой. 16. Реестр. 18. Духота. 20. Степлер. 22. Инстинкт. 23. Гибкость. 24. Здоровяк. 27. 
Банкетка. 30. Черенок. 32. Ракурс. 34. Шелест. 35. Гематоген. 36. Банк. 38. Пони. 39. Тревога. 
40. Озорник. 41. Насморк. 42. Укладка.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Букварь. 2. Юбка. 3. Корсар. 5. Офсайд. 6. Гуру. 7. Аксакал. 8. Манифест. 9. 
Археолог. 10. Арлекин. 12. Айболит. 17. Тойтерьер. 19. Упрощение. 20. Сэндвич. 21. Ребенок. 
25. Дискант. 26. Карнавал. 27. Бензовоз. 28. Котелок. 29. Грубиян. 31. Стрижка. 33. Сговор. 
34. Шнурок. 37. Крем. 38. Пища.

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

26 и 27 апреля, 2-4 мая с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
26 апреля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16, 
у «Сбербанка»
27 апреля с 8.00 до 20.00
р-н Марьино, Новочеркасский бул., д. 41, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
р-н Соколиная Гора, просп. Буденного, д. 1/1,  
у маг. «Пятерочка»
28 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, корп. 1
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у маг. «Седьмой континент»
р-н Солнцево, Солнцевский прт, д. 21, у ТЦ «Столица»
29 апреля с 10.00 до 16.00
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково, на автостоянке
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Билла»

30 апреля с 10.00 до 16.00
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
напротив аптеки
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
р-н Раменки, Мичуринский просп., д. 44,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6,  
у маг. «Пятерочка»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
28 апреля с 10.00 до 15.00
ДЗЕРЖИНСКИЙ, площадь Дмитрия Донского,  
по ул. Поклонной, у дома 3а
ДОМОДЕДОВО, Каширское шоссе, д. 100а,  
в фойе Дворца культуры и спорта «Мир» 
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Дирижабельная, д. 21,  
на площадке перед ДКДЦ «Полет»
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библиотеки им. А.Белого
ЛОБНЯ, ул. Дружбы, д. 3, в фойе ДК «Чайка»
ЧЕРНОГОЛОВКА, Институтский прт, д. 7,  
в фойе Дома ученых
29 апреля с 10.00 до 15.00
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, в фойе Дома культуры
РЕУТОВ, ул. Победы, д. 20, в фойе ДК «МИР»
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17,  
в фойе ДК «Исток» 
СОЛНЕЧНОГОРСК, Советская площадь,  
у Сбербанка

ПОДПИСКА НА ОТКРЫТИИ ЛЕТНЕГО СЕЗОНА В ЛУЖНИКАХ
1 мая с 10.00 до 16.00
МОСКВА, м. «Спортивная»,  
у центрального входа в ОК «ЛУЖНИКИ»
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Внимание! Ветеранам ВОВ, инвалидам I и II групп в пунктах «МК» для оформления  
льготной подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов. 

КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
«Кончились времена охоты на 
ведьм — теперь ведьмы охотятся 
на нас», — написано на баннере 
над входом «Бронной». Это 
утверждение-слоган актуально 
во все времена: и в эпоху 
маккартизма, когда драматург 
Артур Миллер написал пьесу 
«Суровое испытание», положенную 
в основу спектакля, да и сейчас, 
когда мы видим засилье абсурда, 
необъяснимых государственных 
решений и критическую 
озлобленность общества. Режиссер 
Сергей Голомазов, тонко чувствуя 
необходимость рождения 
подобного спектакля, решил 
разобраться в истоках того, что, 
по сути, является обыкновенным 
фашизмом, и пригласил к диалогу 
своих зрителей. 

В зале явственно пахнет горелым. «Прямо 
театр 5D», — шутят зрители рядом, ожидая начала 
действия. С опаской рассматривают деревянные 
декорации, которым так легко воспламениться 
(сценограф Николай Симонов), однако пламя 
здесь будет испепелять героев изнутри — пламя 
отчаяния и бессильного гнева. 

Гасят свет, и перед замершими зрителями 
появляются женские фигуры в белых одеяни-
ях — полушепотом они исступленно произносят 
заклятия-заговоры, ворожат, приговаривают. По 
центру — главная героиня Абигайль Уильямс (На-
стасья Самбурская). Вот она смотрит в зрительный 
зал исподлобья, вот украдкой улыбается, опускает 
глаза, и в них чувствуется чуть ли не магическая 
сила. И в этой актерской улыбке отражено все: не 
будет ни жалости, ни пощады, ни страха. 

За мимикой актрисы любопытно наблюдать. 
Находится ли она на авансцене или притаилась 
где-то сбоку, подглядывая за происходящим, есть 
в ее опасной красоте что-то дьявольское. Даже 
удивительно, что на ее избранника Джона Про-
ктора не действуют ни женские, ни колдовские 
чары, хотя в одной из первых сцен он все же не 
может устоять. 

Главную мужскую роль в спектакле Голома-
зов отдал фактурному актеру Владимиру Яглычу, 
поставив перед ним непростую задачу конкури-
ровать как минимум с Ричардом Армитиджем, сы-
гравшим роль Проктора в постановке английского 
театра The Оld Vic, транслируемой два года назад 
на всех киноэкранах. Надо признать, конкуренция 
получилась достойная: Яглыч мастерски владеет 
актерским инструментарием, уверенно отыгры-
вая драматические сцены, где его герой пред-
стает не только мужественным и импульсивным, 
но и трогательно сентиментальным. 

Вообще в спектакле собрался прекрасный 
актерский ансамбль, где каждый герой обладает 
собственным ярким характером. Фермера Джайл-
са Кори удивительно играет старейший артист 
«Бронной» Геннадий Сайфулин, преподобного 

Хэйла — Дмитрий Гурьянов, Самуэла Пэрри-
са — Андрей Рогожин, воплощение зла судью 
Готторна — Александр Никулин, беспокойную 
Энн Патнэм — Марина Орел, кроткую, но гордую 
Элизабет Проктор — Юлиана Сополева. На роль 

Ребекки Нэрс (основная женская роль второго 
плана) Голомазов назначил свою супругу, Веру 
Бабичеву, каждое появление которой приковыва-
ет зрительское внимание. Когда она появляется 
в предфинальной сцене — измученная, но не 
сломленная, с головой, посыпанной пеплом, в 
черном траурном платье, готовая идти на висе-
лицу во имя правды и Бога, — становится дей-
ствительно страшно: до чего доводят узурпаторы 
власти, самозваные вершители судеб лучших 
представителей человечества. 

«Почти документальная история» об абсурд-
ном процессе, замешанном на мести отвергнутой 
девушки, процессе, охватившем Салем с 1692 по 
1693 год, взята режиссером Голомазовым и ре-
шена бережно. Здесь нет напрашивающихся осо-
времениваний, нет ни современной стилистики, 
ни адаптаций. единственным странным эпизодом 
выглядит речь судьи Готторна, в котором откуда-
то появляются в лексике современные словечки 
«прикол», «прикинь». Даже если представить, 
что режиссерским замыслом было показать 
вневременную природу зла, все равно это вы-
глядит несколько нелепо в контексте заданных 
изначально правил игры. 

любопытно, как зрители принимают спек-
такль, — вовлечение максимальное, герои 
постоянно находятся с ними в диалоге. Ди-
дактический элемент незримо присутствует 
в спектакле: актеры обращают философские 
вопросы в зал, призывая задуматься. А когда 
герой Владимира Яглыча, Джон Проктор, рвет 
бумагу со словами «люди рассудят, кто из нас 
прав, кто виноват», зал взрывается одобритель-
ными аплодисментами, показывая, что народ не 
безмолвствует — устал. 

Екатерина ПИСАРЕВА.

Международный фестиваль «Рахлин-
ские сезоны» в Казани завершился ис-
полнением Шестой симфонии Густава 
Малера Госоркестром Республики Та-
тарстан с Александром Сладковским за 
пультом.

И сразу скажу суть: сегодня Шестую трак-
туют как глубокое, трагическое произведение, 
это всё так, но спустя 115 лет после написания от 
зрительских ушей несколько ускользает момент 
новизны и свежести, не просто новаторства (оно 
и сейчас очевидно), а именно новизны, прощу-
пывания пути — жизненного и музыкального. 
Так вот как раз с оркестром Сладковского — ко-
торый сам находится на взлете, сам погружен 
после Шостаковича, Брукнера в безудержный 
водоворот поисков — Шестую Малера слушать 
честнее всего: она предстает новой, а не пере-
груженной складками и морщинами глубинной 
философии.

Это самое удивительное впечатление, ког-
да зарождается на твоих глазах талантливый 
театр или развивается талантливый оркестр, — 
сильные ростки творческой свободы сегодня в 
большом дефиците.

И те исполнения Шестой симфонии, кото-
рые мне доводилось слушать с московскими 
оркестрами, не оставили в памяти ровно ника-
кого яркого следа — они могли брать Малера 
чем угодно, но они не развивались ВМеСТе с 
ним. Понимание и проживание — разные вещи; 
Госоркестр РТ никогда Шестую не играл и в 
течение пяти лет со Сладковским в качестве 
худрука к ней шел — день за днем, от одной 
премьеры к другой. Я-то наблюдал этот путь 
практически в режиме он-лайн, и как есть фраза 

«в этом фильме я вижу каждый вложенный про-
дюсером цент», так и по Шестой виден буквально 
каждый день существования оркестра в этой 
грандиозной пятилетке: начали с разрухи, с 
того, что музыканты вынуждены были по ночам 
«бомбить», чтобы семью прокормить, и пришли 
вот к записям на Меццо, европейским турне и, 
конечно, к совершенно чумовому месячнику 
Шостаковича (писали в августе все симфонии 
для фирмы «Мелодия»).

Поэтому премьера Шестой Малера — это не 
премьера Шестой Малера, это пот, кровь, Шо-
стакович, новые горизонты, новые преодоления, 
увольнения, покупка новых инструментов и так 
далее, и так далее — для самого оркестра это 
событие: ребята выходили со служебного входа 
с концерта (кстати, срочно выезжали в Москву) и 
только кивали головами: «Ну вот. Сделали. Надо 
же… Такая вершина». Для оркестра это настоя-
щий музыкантский праздник, под впечатлением 
от которого они будут жить еще долго (хотя в 
планах у Сладковского... Штокхаузен!). Часто 

ли вы видите такое отношение? Подумаешь, кто 
там чем отмахал...

И эта напряженность, это предчувствие от-
крытия — оно витает в воздухе до концерта, во 
время и после. И это очень передается слуша-
телю. Повторюсь: где еще так? Можно говорить 
«ах, какой гений за пультом», «ах, как хороша была 
медь», но ощущение первооткрывателя — самое 
дорогое, это то, ради чего стоит жить, ради чего 
стоит приходить в зал не в качестве меломана, 
купившего билет, а в качестве очевидца. Сладков-
ский заплатил за Шестую каждой своей нервной 
клеткой; дала она ему жизнь или отобрала у него 
кусок жизни — это вопрос интимный, его личный, 
и не наше дело в это вникать. Но эти полтора 
часа в Казани стали каким-то беззвучным по-
летом сквозь времена, сквозь любовь, сквозь 
себя — это великая вещь, когда ты перестаешь 
слышать музыку ушами, нотами, но начинаешь 
ее слышать собственным вдохновением.

Отсюда и трактовка Сладковского (какой она 
мне показалась) — уверенно идти за ищущим, 

мятежным композитором (который при жизни 
был больше знаменит как дирижер), идти за 
его палочкой, за его возгласом в письме Бруно 
Вальтеру: «Шестая готова! Я смог!». Я смог… Это 
подвиг, интимный подвиг; а уж в какие он окрашен 
тона, в каком там ля миноре — это лишь сред-
ство, не цель. Это потом окажется, что полвека 
ее практически не будут исполнять, да и после 
Второй мировой, по сравнению с остальными 
малеровскими полотнами, подход к Шестой будет 
крайне робким («Зачем Шестая, когда есть Вто-
рая?»)... Да и финалочка там такая, что медленно 
тянет из слушателя жилы — такая неочевидная 
«вкусность», а точнее, вообще несъедобность… 
Все это могло отпугивать, и, может, так здорово, 
что отпугивало, что Шестая не стала затертым 
хитом. Хотя по музыке это хит абсолютный, но 
Малер (ненароком), по счастью, разбросал ее 
так, что абы кто не подступится.

И в данном случае совсем не хочется делать 
музыковедческие отсылы: «это крушение героя», 
«это крушение надежд». Времена изменились. 
Понимание языка изменилось. Что-то отмерло, 
что-то проявилось более выпукло. Шестая — это 
гимн любви, гимн огромный по музыке, звучный, 
по-театральному широкий, где изо всех сил тебя 
заставляют глядеть на небо, и от ноты к ноте, от 
части к части взгляд твой очищается. И в конце 
четвертой части ни о каком слуховом утомлении 
речи не идет — это просветление, ставшее воз-
можным, потому что все совпало в одно время в 
одном месте; и даже нет смысла перехваливать 
Сладковского — эти все эпитеты дешево стоят. 
Он взял Шестую. Он смог. И она до сих пор про-
должает звучать...

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Сергей Голомазов 
исследовал природу 
мракобесия

В ШЕСТОЙ СИМФОНИИ 
МАЛЕРА ВСЕ ЗВУКИ ИСЧЕЗЛИ
Дирижер Сладковский с Госоркестром РТ  
взял новый Эверест

НА МАЛОИ БРОННОИ 
ОТКРЫЛИ ОХОТУ НА ВЕДЬМ
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«Это только для мамы. И завоеванное 
«серебро» в многоборье, и «золото» 
на опорном прыжке только ей посвя-
щаю» — так Артур Далалоян несколь-
ко раз сказал во время чемпионата 
Европы по спортивной гимнастике. 
Фактически сколько «отчитывался» 
перед журналистами о проделанной 
на помосте работе, столько и сказал, 
последний раз — после золотой ме-
дали, завоеванной в борьбе с коро-
лем румынского помоста Марианом 
Драгулеску. А сказав, вдруг за-
стеснялся. Народу, стоящему 
вокруг, понравилось. Уверен-
ность и силу Артур на помосте 
всем уже продемонстрировал. 
А трепетное отношение к маме — 
это очень по-мужски.

— Как в гимнастику пришел? Да все очень 
просто: подвижный был, кувыркался, бегал — 
родители этого не могли не видеть. А для како-
го же еще вида спорта такие качества самые 
важные? Конечно, для гимнастики. Так меня 
и привели. Начал в шесть лет заниматься, мы 
тогда в Новосибирске жили. Первый раз в зал 
ступил именно там. Прозанимался около года, 
потом переехали всей семьей в Москву. И сра-
зу — любимое «Динамо». Помню, встретили 
меня два тренера, девушка и мужчина, посмо-
трели, сказали: красавчик, хорошие данные. 
И отправили в группу к Александру Калинину. 
Первый тренер всегда со мной рядом — и сей-
час тоже. Не спрашивал никогда, но, думаю, 
Калинин сразу был настроен на серьезную 
работу со мной, понравился я ему. Так и на-
чали заниматься.

— Говорят, вы немало крови испортили 
и тренеру, и руководству, да и себе лично. 
Сколько раз хотелось хлопнуть дверью и 
выйти вон из зала? Чемпионами становятся 
через трудные будни.

— Испортил, и много. Был такой возраст, 
не самый простой. Бывало, что ничего не по-
лучается, депрессия какая-то, когда тебе не 
хочется ничего делать — не иногда, а каждый 
день. Но прошло, я нашел какие-то позитив-
ные моменты, увидел будущее, понял: без 
гимнастики никуда, надо работать. Понял на 
самом деле очень простую вещь: я нуждаюсь 
в гимнастике.

— Подобное понимание обычно при-
ходит, когда отказываешься от чего-то сам 
или у тебя это отбирают.

— Да, у меня был перерыв в тренировках 
примерно на год. Я в молодежную сборную 
попал в 13 лет, на первенстве Европы «золото» 
выигрывал и «серебро» с командой, и всякие 
там происшествия со мной случались… И лет 
в 15–16 я лишился этой золотой клетки.

— То есть, называя вещи своими име-
нами, вас выгнали?

— Да, выгнали.
— И, видимо, за нарушение режима.
— Да. А в эти моменты как раз начинаешь 

что-то понимать. Нет, поначалу я думал: «Да и на 
что вы мне сдались! И без вас проживу. Красиво 
и ни в чем себе не отказывая». Но было так не-
долго, засело в голове лишь на месяц-другой, 
а потом другие мысли появились, сам понял, 
что не прав. Были, конечно, и до этого разго-
воры с начальством, с тренером, но особого 
значения я этому не придавал. Максимализм 
юношеский захлестывал, знаете, когда дума-
ешь, что ты пуп земли и все вертится вокруг 
тебя. Потом все равно сам пришел, буквально 
какой-то переворот в душе, голове случился. 
А так, чтобы чья-то отдельная заслуга в том, 
что вернулся в гимнастику, была, не скажу. 
Жизнь привела. 

— А сейчас уже не думаете, что вы 
«пуп»?

— Нет, какое там: думаю, что мне многое 
нужно сделать. Да, все равно ты не добьешься 
вершины мечтаний. Но к чему-то подниматься 
нужно постепенно.

— Как это «не добьешься»? Откуда 
такой стариковский подход? Вам 20 лет, 
я ведь ничего не путаю?

— Мне кажется, что всего всегда бывает 
мало. Можно, конечно, получить олимпийскую 
медаль в гимнастике…

— …А можно две.
— Можно и три. Но и трех мало станет. 

Решил так: нужно просто расти все время. 

— Журналисты назвали вас открытием 
чемпионата. Вы, дебютируя, уверенно прош-
ли два дня многоборья, пропустили вперед 
только титулованного Олега Верняева, по-
лучили «золото» в прыжке. Довольны собой, 
хотя, если соотносить с тем, что сказали о 
вершине мечтаний…

— Доволен тем, что уже понимаю, как подво-
дить себя к старту, как вести себя и контролиро-
вать. Увидел, где добавлять надо, хотя еще перед 
чемпионатом Европы понимал, что сложность 
надо будет повышать везде. И не только базу 
поднимать, но и себя морально настраивать. 
Чтобы не думать потом о том, что падение с коня 
обошлось потерей золотой медали. В принципе, 
во всех видах можно много чего добавить.

— Считаете, что вплотную подошли к 
лидерству на всех уровнях?

— Да, именно в многоборье. Я готов. Когда 
я в Казани выиграл — удовлетворение неимовер-
ное испытал. Честно. Особенно когда понима-
ешь, что ты и раньше мог это сделать. Ведь что 
интересно: ничего кардинально не поменялось, 
только в голове, в твоем спокойствии, опыте 
каком-то. 

— Артур, а ведь наверняка заскакивают 
мысли: эх, мне бы перед Играми это спо-
койствие, а не в первый год нового олим-
пийского цикла. 

— Я тоже думал, что буду сожалеть об упу-
щенном. Но если бы на годик раньше вот так 
же стрельнул — я не знаю. Может, я бы не стал 
сильнее? Вот именно сейчас я… Не будем об 
этом, ладно? Могу сказать, что буквально год 
назад мы с тренером абсолютно не понимали 
друг друга, неуважение даже какое-то было, 
все было не так, как должно быть у ученика с 
тренером. Я очень старался подмять тренера 
под себя. Такой характер. И он в противовес 
мне: вот так живи, вот так. Был момент, что разо-
шлись наши пути. Потом я все-таки понял, что 
он самый нужный.

— Раз вы вернулись к Калинину, значит, 
поняли, за чем именно?

— За его бесконечным терпением, оно на 
первом месте. 

— Значит, вам есть за что в ухо дать во 
время тренировочного процесса?

— Я бы и сам иногда себе в ухо дал, если 
бы от этого результат был. Очень резок бываю, 
мне кажется, сам знаю — виноват в чем-то, но 
надо же спихнуть с себя вину, чтобы себя самого 
оправдать, понимаю, но не могу остановиться. 
Чувствую, что тренеру обидно. Но извиняюсь 

только, когда остываю, прихожу в норму. Спа-
сибо, что тренер умеет помолчать, когда нужно. 
А последнее время мне нравится его жизнера-
достность. Но это тоже, кстати, пошло после 
того, как у нас наладились отношения.

— Ваши гимнастические таланты все 
увидели, а скрытыми обладаете?

— Люблю потанцевать. А знаете, все, что ни 
пробую, мне кажется, у меня получается хорошо. 
Бывают люди, которые созданы для одного дела 
и плывут себе… А я, например, пока в школу 
ходил, через всякие конкурсы и олимпиады не 
раз прошел — я так себе, если честно, оценки 
зарабатывал. И всегда занимал места высо-
кие, всегда в центре внимания был. Могу это 
откровенно сказать.

— Да я поняла уже, могли и не говорить. 
Неплохо там, в центре? 

 — Я уверен сейчас в себе. Уверен в своем 
месте. В выступлениях. Это все одно от другого 
зависит.

— А почему вы нигде не учитесь? Счи-
таете, что это не нужно? 

— А учеба меня пока ни к чему не приведет. 
Я занимаюсь профессионально спортом, почти 
всегда на сборах, у меня нет времени. Учиться 
на тренера, учителя физкультуры я не хочу. Мне 
это не нужно. Я хочу более насыщенную себе 
жизнь обеспечить. Не хочу профанации. А на 
что-то более близкое мне по духу просто не 
хватит пока свободного времени.

— Часто ли вы выбираете отличные от 
других дороги?

— Это, наверное, первое, за чем я гонюсь 
всю свою жизнь. Мне не нравится делать как все. 
Больше всего не люблю то, что по накатанной 
идет: делай, говори, будь как все, и тогда у тебя 
будет все более или менее нормально. Я этого 
не придерживаюсь, поэтому, наверное, не так 
все гладко у меня, вернее, не так быстро все 
сложилось. Когда меня вынуждают делать как 
все, я сопротивляюсь. 

— Повышенные обязательства берете. 
И на помосте ведь тоже должны показывать 
особый почерк.

— Да. Знаю. Вот для вас я смотрюсь, как 
и все?

— У вас довольно агрессивный и уве-
ренный стиль. Спутать вас с кем-то уже 
сложно.

— Хочется именно этого: чтобы тебя не 
сравнили, а выделили.

Ирина СТЕПАНЦЕВА,  
Клуж-Напока — Москва.

Настоящий холостяк моет посуду перед 
едой...

К концу 2017 года правительство России 
обещает стабилизировать рубль. А если 
получится — то и два. 

Если родится дочь, отдадим ее на гим-
настику. Пусть хоть кто-то в нашей семье 
будет красиво залезать на верхнюю полку 
в плацкарте.

— Жизнь не сахар. Времена сейчас у всех 
сложные, денег не хватает. Но мы не жалу-
емся! Выживаем как умеем. Все в семье 

работают. Я варю домашнее мыло, его охотно 
покупают. Муж мастерит несложную мебель 
на продажу. Например, табуретки пользуются 
спросом.
— Ну а ваши дети, надо думать, плетут 
веревки?..

В одноместной палате лежит мужчина. Разда-
ется стук в дверь, мужчина говорит «войдите». 
Заходит медсестра, снимает с него одеяло, 
затем штаны, достает кисточку для бритья, 
бритву и начинает его брить. Закончив, встав-
ляет ему в зад две свечки и собирается уйти. 
Мужчина обращается к ней:
— Скажите, а зачем вы стучали?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 26.04.2017
1 USD — 55,8453; 1 EURO — 60,7932.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Святослав Бэлза (1942–2014), музыковед, ли-
тературовед, телеведущий
Даниил Квят (1994), российский автогонщик 
«Формулы-1»
Дмитрий Киселев (1954), телеведущий
Николай Луганский (1972), пианист, педагог, 
народный артист России
Борис Надеждин (1963), политик
Мелания Трамп (1970), фотомодель, первая 
леди США
Владимир Фирсов (1937), поэт и переводчик
Ольга Чехова (1897–1980), актриса

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 5…7°, днем в Мо-
скве 15…17°. Облачно с прояснениями; ночью без 

осадков; днем местами небольшой дождь, ветер 
ночью южной четверти, 4–9 м/с, днем южной 
четверти, 7–12 м/с, местами порывы до 15 м/с. 
Восход Солнца — 4.56, заход Солнца — 19.58, 
долгота дня — 15.02. По данным ИЗМИРАНа 
и Лаборатории магнитобиологии, утром будут 
небольшие геомагнитные возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК
День памяти погибших в радиационных ава-
риях и катастрофах.
Международный день интеллектуальной 
собственности.
1792 г. — Руже де Лиль сочинил боевую песню 
для Рейнской армии. Ныне песня известна как 
«Марсельеза».
1937 г. — бомбардировка немецкой авиацией 
испанского города Герники.
1945 г. — в Сан-Франциско открылась конферен-
ция 50 государств — учредителей ООН.
1965 г. — в СССР 9 мая объявлен нерабочим 
днем и всенародным праздником.
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ГОСТИ

ГЛАВНЫЙ ГЕРОЙ

КАДР ДНЯ

ПЕРСОНА

НЕ БОЙТЕСЬ СВОИХ ЖЕЛАНИЙ

— Здравствуйте! 
— Насколько я знаю у вас за плечами 

годы профессиональной деятельности. И 
я сразу хочу начать с самого волнующего 
вопроса. У большинства российских мужчин 
хоть раз в жизни была ситуация, когда ему 
сложно подарить яркие эмоции себе и своей 
партнерше. Ну не получается и все! Есть 
желание, а никак. О чем в первую очередь 
стоит задуматься в такой момент? 

— Очень хорошо, что вы настроены на такой 
откровенный разговор. Давайте по порядку. 
С неудачей в постели хоть один раз сталкива-
лось большинство мужчин. И все они ломали 
голову, в чем причина. Сразу скажу, что воз-
раст здесь ни при чем! Ведь если ваш организм 
полностью здоров, то вы будете хотеть женщин 
всегда и как можно чаще!

А это значит, что ваша слабость — это лишь 
может быть сигнал организма о гораздо более 
серьезных неприятностях. Стоит задуматься и 
как можно быстрее принять меры. Норма Прост 
во всех этих ситуациях может стать отличным 
помощником.

— Расскажите поподробнее, чем уника-
лен Норма Прост? 

— Во-первых, тем, что Норма Прост — это 
не лекарство! В составе Норма Прост — три уни-
кальных растительных экстракта. Норма Прост 
обладает тройным действием. Он способствует 
стимуляции выработки тестостерона, более бы-
стрым и сильным эмоциям, поддержанию работы 
мочеполовой системы. К тому же каждый из 
компонентов дополняет и усиливает действие 

других. Это и делает Норма Прост уникальным 
в своем сегменте.

— Получается, все три растения дей-
ствуют вместе?

— Именно так. Это одни из мощнейших 
природных регуляторов важнейшего мужского 
гормона тестостерона. В каждом из них есть 
свой фермент, необходимый для правильной 
работы половых желез. И только вместе они спо-
собствуют восстановлению их функции. Причем 
вместе они втройне эффективны!!! А это значит, 
что вы получите необходимое и достаточное 
количество самых эффективных природных ве-
ществ. Кроме того, вы получите новые, более 
длительные и яркие эмоции. Сможете удовлет-
ворить не только свои желания, а также желания 
партнерши. 

— Какой же эффект от Норма Прост?
— Вы выбираете самое безопасное и самое 

действенное средство. Действие Норма Прост 
направлено на поддержание работы проста-
ты, половых желез. В результате вы больше 
не вспомните о неприятных ситуациях, а ваша 
сексуальная жизнь снова закипит. Норма Прост 
поддержит эрекцию и улучшит качество секса. 
Будьте уверены в себе и своем организме! На-
стоящий мужчина остается мужчиной в любом 
возрасте и в любой ситуации. 

— Итак, три растительных экстракта — 
главный секрет Норма Прост. 

— И это еще не все! Есть еще один очень 
важный компонент — это глюконат цинка, мине-
рал, играющий важнейшую роль при решении 
проблем простаты. Из всех тканей тела пред-
стательная железа и сперма содержат самую вы-
сокую концентрацию цинка. Поэтому недостаток 
этого вещества может привести к ухудшению 
качества спермы и проблемам в сексуальной 
сфере. К тому же с возрастом способности ор-
ганизма усваивать цинк, поступающий с пищей, 
ослабевают. Поэтому его просто необходимо 
получать дополнительно, чтобы сохранить здо-
ровую сексуальность! 

Этот продукт гарантирует вам отличный 
секс. Ваша эрекция вас не разочарует. И что 
особенно важно — вы будете уверены в себе! 
Ведь сильный организм никогда не подведет!!! 

— И, главное, Норма Прост позволит вам 
вести полную и насыщенную сексуальную 
жизнь?

— Да! Поверьте, дыма никогда не бывает без 
огня! И если вдруг у вас пропало сексуальное жела-
ние, трудности с эрекцией — стоит задуматься. 

— Давайте еще раз напомним, за счет 
чего Норма Прост имеет такой эффект?

— Норма Прост содержит несколько фер-
ментов, оказывающих воздействие на выработку 
незаменимого мужского гормона — тестосте-
рона. Кроме того, Норма Прост содержит силь-
нейшие природные антиоксиданты. Поставляя 
в ткани кислород, они позволяют организму 
восстановить баланс в окислительных процессах 
и улучшить кровоснабжение органов. К тому же 
глюконат цинка в составе Норма-прост восстано-
вит вашу мужскую силу и вернет вам естествен-
ный уровень сексуальной активности.

— Хочется уточнить, а есть ли те, кому 
Норма Прост может не подойти? 

— Норма Прост тем и хорош, что подходит 
всем мужчинам без исключений. Этот продукт 
не содержит дополнительных неактивных (так 
называемых балластных) компонентов. Только 
природные экстракты и минералы. У него нет 
противопоказаний, кроме индивидуальной не-
переносимости компонентов. А что касается 
возраста, хочу еще раз повторить — мужчина 
может и хочет жить активной сексуальной жиз-
нью в любом возрасте! Это нормально!!! И если 
что-то не так, то стоит задуматься. Норма Прост 
подарит вам радость секса! Удивляйте женщин 
и наслаждайтесь собственной мощью!!! 

— А как насчет алкоголя? От него при-
дется отказываться?

— Нет. И все по той же причине. Впрочем, 
чрезмерное употребление спиртных напитков 
мужчине не полезно. Все хорошо в меру.

— А может ли Норма Прост вызвать 
привыкание?

— Нет. Более того, вам не понадобится 
постоянно возвращаться к нему. Полный курс 
Норма Прост не только положительно влияет на 
вашу сексуальную жизнь, но и оказывает ком-
плексное действие на весь мужской организм. 
И вы чувствуете себя настоящим мужчиной без 
всякой помощи! Пройдя курс приема Норма 
Прост, вы снова полны сил и желаний. Вас ждут 
страстные ночи и новые длительные более яркие 
ощущения. 

— У нас уже практически не осталось 
времени. Давайте еще раз напомним нашим 
слушателям, в чем уникальное действие 
Норма Прост.

— С удовольствием. Благодаря актив-
ным природным компонентам, Норма Прост 
воздействует на обмен мужского гормона те-
стостерона, возвращает мужчинам страсть и 
желание. Новые яркие более длительные ощу-
щения. Стойкий результат! Также компоненты 
Норма Прост обладают антибактериальным 
действием. 

— А это в свою очередь помогает защи-
тить мужской организм. Так?

— Конечно. К тому же Норма Прост способ-
ствует улучшению снабжения органов и тканей 
малого таза кислородом, оказывает положитель-
ное воздействие на гормональный баланс муж-
ского организма. Норма Прост снабжает мужчи-
ну так необходимым ему цинком, обеспечивая 
оптимальный уровень минерала достаточного 
для здоровой сексуальной активности. 

Спасибо, что были с нами! И помните, ни-
когда не поздно вернуть себе силу, страсть и 
здоровую сексуальность!!! И женщины окажутся 
вам благодарны!

Быть полным сил и желаний 
вам поможет Норма Прост!!! 

Звоните по телефону 8 800 555 70 10 
Все звонки анонимны.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

Здравствуйте! Сегодня я хочу по-
говорить откровенно с мужчинами. 
Почему одни и в семьдесят на коне, 
а другим уже после 35 нечем за-
няться в спальне? А у некоторых все 
обыденно и получить яркие эмоции 
сложно. Могут ли расстройства ор-
ганизма навредить мужественности? 
И как помочь мужчине справиться 
со всеми трудностями? Перебороть. 
Об этом поговорим с нашей гостьей 
И.В. Городецкой.

В четверг, 27 апреля, в 12.00, в редакции 
газеты «Московский комсомолец» состоится 
пресс-конференция директора Гидромет-
центра РФ Романа ВИЛЬФАНДА.

Апрель в этом году выдался холодным, и 
даже на юге в некоторых регионах шел снег, 
можно ли это назвать аномалией? Дождутся 
ли жители теплой весны? Какая погода при-
дет в столицу на майские праздники? И какие 
прогнозы на лето? На эти и другие вопросы 

ответит директор Гидрометцентра РФ Роман 
Менделевич Вильфанд, а также расскажет о 
новых технологиях гидрометеорологического 
прогнозирования. 

Аккредитация: тел./факс 8(495)781-47-
12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостовере-
ние журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, 
стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

КАКАЯ ПОГОДА ЖДЕТ МОСКВИЧЕЙ В МАЙСКИЕ ПРАЗДНИКИ?

Ровно в полночь 26 апреля истекает 
мельдониевая дисквалификация знаме-
нитой российской теннисистки Марии 
Шараповой, и 30-летняя спортсменка 
в тот же день (около 19.30 мск) выйдет 
на корт турнира первой категории WTA 
с призовым фондом 573 306 евро в 
Штутгарте. Под оглушительный свист 
или громкие аплодисменты — главный 
вопрос, ответ на который преждевре-
менно дать невозможно, как нельзя за-
лезть в души десятку тысяч добропоря-
дочных бюргеров или гостей немецкого 
автограда. А вот соперница Марии по 
1/8 финала, итальянка Роберта Винчи, 
свое мнение по поводу приглашения 
россиянки на турнир уже высказала. 

34-летняя итальянка, игравшая в финале 
турнира серии Большого шлема, но ныне пред-
ставляющая 4-й десяток топ-игроков, недоволь-
на, что Шарапову с нулевым рейтингом снабдили 
персональным приглашением, а не заставили 
играть квалификационную сетку. Не промолчала 
и известная полька Агнешка Радваньска, тради-
ционный, кстати, участник московского Кубка 
Кремля. Мол, wild card давать нужно, но тем, кто 
растерял рейтинг по болезни, декрету или кто 
просто решил вернуться после длительной паузы. 
А допинг есть допинг — вот пусть и пробивается с 
нуля. Хотя, безусловно, Шарапова — великая... 

Впрочем, есть и те, кто приветствует камбэк 
россиянки, а еще те, кто вообще не обознача-
ет своей позиции. Но точка зрения кого-то из 
участниц мало интересует третью сторону — 
организаторов. Именно совет директоров тур-
нира, в данном случае Porsche tennis Grand prix, 
оставил такую карточку Шараповой. Решение 
было коллегиальным, и даже если представить, 
что на тех, от кого оно зависело, повлияли, ска-
жем, телефонные звонки из России (или от 
спонсоров теннисистки), все сделано 
по правилам и традициям тенниса. 
Это все равно что возмущаться 
присутствию бесплатных по-
сетителей Большого театра: 
одно дело, если бы вам са-
мим не хватило свободного 
места, другое — когда это 
место уже за вами. При-
глашать или нет — решает 
устроитель, и так везде. 
А россиянку здесь уважают 
хотя бы за то, что она побеж-
дала здесь три раза подряд, 
в 2012–2014 годах, повторив по-
казатель Мартины Навратиловой 
(1986–1988). 

Фамилия вышеупомянутой Радвань-
ской, кстати, по сетке недалеко от Шараповой: 
их встреча возможна уже в 1/8 финала. Но для 
этого Агнешка должна выиграть у россиянки 
Екатерины Макаровой, и Мария при этом начать 
за здравие. Ощущение такое, что соперницы по 
WTA до дрожи в коленках боятся ее. Возможно 
ли это? В принципе да. 

«Люстрация» Шараповой распространялась 
абсолютно на все, связанное с профессиональ-
ным теннисом. И за время дисквалификации она 
не имела права появляться и тренироваться на 
кортах тура. Еще во вторник, когда стартовал 
турнир в Штутгарте, ее бы на пушечный выстрел 
не подпустили к стадиону. Готовилась девушка 

на закрытой площадке в Зилленбу-
хе, городке федеральной земли 

Баден-Вюртемберг недалеко 
от Штутгарта. В какой форме 

она предстанет перед тен-
нисным миром? Ни видео, 
ни разведданных нет, а ма-
териалы 2015 года устаре-
ли. А вот сразу проиграть 
Шараповой, так долго 
остававшейся без сорев-

новательной практики, — 
это уже позор для них, за-

каленных в баталиях. 
А историй с возвращением 

немало. Уходила-возвращалась, 
и не один раз, Навратилова; после 

ножевого ранения, нанесенного манья-
ком, вернулась в тур (хотя ненадолго) Мони-
ка Селеш. Такое было с Дженнифер Каприати, 
Ким Клейстерс, другими звездами. Случай, 
о котором мы говорим сейчас, не такой уж 
продолжительный. 

Другой вопрос, от чьего лица митингуют 
негативно настроенные теннисистки. Конечно, 
спорт их подчеркнуто индивидуален, но в то же 
время за каждой из звезд корта стоят интересы 
огромного количества людей. Но уже сейчас ясно: 
турнир в Штутгарте, пригласив не игравшую 
больше года Марию, уже не проиграл. Тут вам и 
аншлаги обеспечены, и бесплатной прессы уже 
хоть отбавляй! 

— Мария способна на многое, — 
говорит эксперт «МК», в недав-
нем прошлом сама игрок топ-
уровня Анна Чакветадзе. — За 
2–3 турнира она способна на-
брать очки и вновь показывать 
всему миру, на что способна. 
Навыки деться никуда не могут. 
Одна проблема — отсутствие 
игровой практики, но и оно по-
рой не сказывается. Против Вин-

чи Мария с ее бойцовскими качествами настроит-
ся: негатив, который на нее выливается, конечно, 
расстраивает, но в большей степени мотивирует. 
Она не любит слова «нет». Думаю, что в матче все 
для нее сложится хорошо. В Штутгарте Шарапо-
ва побеждать любила, но турнир необычен: он 
единственный в календаре, где грунтовые корты 
расположены в зале. И они немного скользкие. 
В этом смысле она, вынужденная тренироваться 
не как все, а в сторонке, оказалась в сложных 
условиях, но вместе с тем в среду ей никто не 
помешает провести разминку во дворце. 

Случись ее возвращение на турнире в Рос-
сии, представляю себе поддержку трибун. В Ев-
ропе, где мнение зрителей формируется прессой 
и телевидением, а те в свою очередь подают 
высказывания всех этих спорных сторон, все 
будет неоднозначно. Но, я надеюсь, сильного 
негатива не будет. Другое дело, к этим мнениям 
прислушиваются организаторы главного турнира 
весны — открытого чемпионата Франции: пока 
непонятно, что они решат по поводу Шараповой. 
Всем известно, что с французами сложно дого-
вориться. Но давайте смотреть правде в глаза. 
Шарапова — это бренд, причем не только в тенни-
се, а в спорте вообще. Немного пошатнулся трон, 
но именно в таких спортсменах больше всего 
заинтересованы спонсоры и организаторы. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

На продолжающемся в английском Шеф-
филде чемпионате мира по снукеру начались 
четвертьфиналы. А главным героем стадии 1/8 
финала, как и в первом круге, стал игрок из Гон-
конга Марко Фу. При равной игре и соответствую-
щем счете на протяжении всего матча Марко 
вырвал победу у Нила Робертсона. При этом Фу 
был близок к провалу, подарив при счете 10:10 
сопернику фрейм, совершив детскую ошибку на 
последнем черном шаре. Но австралиец вернул 
должок в 24-м фрейме, когда вновь на последнем 
черном не смог забить далеко не самый простой 
шар. В следующем же подходе Марко оформил 
путевку в четвертьфинал, уверенно забив из бо-
лее сложного, чем у Робертсона, положения. 

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО СНУКЕРУ. 
1/8 ФИНАЛА (25 ФРЕйМОВ)

Марк Селби — Сяо Годун — 13:6, Марко Фу 
— Нил Робертсон — 13:11, Ронни О’Салливан — 
Шон Мерфи — 13:7, Цзюньху Дин — Лян Вэньбо 
— 13:12, Кайрен Уилсон — Стюарт Бинхэм — 
13:10, Джон Хиггинс — Марк Аллен — 13:9, Барри 
Хоукинс — Грэм Дотт — 13:6, Стивен Магуайр 
— Рорри Маклауд — 13:3

В четвертьфиналах встречаются (25 
фреймов):

1. Марк Селби — Марко Фу (первая сес-
сия завершилась после подписания номера). 2. 
Ронни О’Салливан — Цзюньху Дин (счет после 
первой сессии 4:4). 3. Джон Хиггинс — Кайрен 
Уилсон (счет после первой сессии 5:3). 4. Стивен 
Магуайр — Барри Хоукинс (первая сессия за-
вершилась после подписания номера)

В полуфиналах (33 фрейма) сыграют 
победители пар 1—2 и 3—4

ЕЩЕ ОДИН ПОДВИГ ФУ

НЕПРОСТО, МАРИЯ!
Почему теннисное 
сообщество так противится 
возвращению Шараповой  
на корт

24 апреля 2017 года. 
Мария избегает 
фоторепортеров. 
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«Вершины мечтаний 
достичь невозможно»
Чемпион Европы по спортивной гимнастике — 
в эксклюзивном интервью «МК» 
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2012 год. Шарапова празднует 
успех на турнире в Штутгарте.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 


